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РОль межРегиОнальнОгО 
СОтРудничеСтВа  
В пОСтРОении 
иннОВациОннОй экОнОмики 
СОюзнОгО гОСудаРСтВа 
СтанОВитСя ВеСОмее  
и мнОгОгРаннее

27–28 июня 2024 года под эгидой Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации и Совета Республики Национального 

собрания Республики Беларусь состоялся Одиннадцатый форум 

регионов Беларуси и России. Главная его тема – «Роль межрегионального 

сотрудничества в построении инновационной экономики Союзного 

государства».

В мероприятиях форума, которые прошли в трёх белорусских городах  – 

Витебске, Полоцке и Новополоцке, – участвовала делегация Совета 

Федерации.

В рамках форума работали девять тематических секций, 

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко и Председатель 

Совета Республики Национального собрания Республики Беларусь 

Н.И. Кочанова встретились с главами регионов двух стран, состоялись 

специальная панельная сессия Комитета государственного контроля 

Республики Беларусь и Счётной палаты Российской Федерации, 

совместное заседание руководящих органов Молодёжного совета 

(парламента) при Национальном собрании Республики Беларусь и 

Палаты молодых законодателей при Совете Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации, совместное мероприятие торгово-

промышленных палат Беларуси и России, а также Молодёжный форум 

городов-побратимов.

Традиционно к форуму были подготовлены широкие выставочная  

и культурная программы.

В ходе форума подписаны новые соглашения о межрегиональном 

сотрудничестве.

Завершало  форум пленарное заседание на тему «Роль 

межрегионального сотрудничества в построении инновационной 

экономики Союзного государства», в рамках которого к его участникам 

традиционно обратились Президент Российской Федерации В.В. Путин 

и Президент Республики Беларусь А.Г. Лукашенко.
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Н.И. КОЧАНОВА, 
Председатель 
Совета Республики 
Национального собрания 
Республики Беларусь 

Открывая пленарное заседание 
Одиннадцатого форума регионов Бела-
руси и России на тему «Роль межрегио-
нального сотрудничества в построении 
инновационной экономики Союзно-
го государства», Председатель Совета 
 Республики Национального собрания 
Республики Беларусь Н.И. Кочанова со-
общила, что в его работе принимают 
участие более 1200 представителей из 
всех регионов Республики Беларусь и 
более 700 участников из 56 субъектов 
Российской Федерации, что, безуслов-
но, характеризует высокий уровень и 
масштабность мероприятия: «В зале 
присутствуют заместители руководи-
телей правительств, председатели об-
ластных исполнительных комитетов, 
руководители субъектов Российской 
Федерации, профильных министерств 
и комитетов наших стран, государ-
ственных организаций, ведущих бе-
лорусских и российских предприятий, 
представители науки, образования, 
культуры, средств массовой информа-
ции, эксперты, молодёжь двух стран». 
Благодаря заинтересованности участ-
ников форум в очередной раз под-
тверждает свою востребованность и 
эффективность в качестве крупнейшей 
диалоговой площадки.

Приветствие участникам форума в 
формате видеообращения направили 
лидеры Республики Беларусь и Россий-
ской Федерации.

Видеообращение 
Президента 
Республики Беларусь 
А.г. лУКАШЕНКО

Уважаемые участники форума регио-
нов Беларуси и России, одиннадцатого 
форума! Приветствую, поздравляю вас 
с открытием форума, который давно 
стал доброй традицией, связывающей 
прошлое, настоящее и будущее наро-
дов Беларуси и России.

В этом году мы проводим его на ви-
тебской земле, где тесно переплелись 
наши культурные и исторические тра-
диции. Впервые он пройдёт сразу в не-
скольких городах, каждый из которых 
имеет свою уникальную историю. В 
этом есть особый смысл.

Полоцк – колыбель белорусской госу-
дарственности и духовности. Новопо-
лоцк – один из самых молодых городов 
страны, крупный индустриальный и 
научно-образовательный центр.

Витебск, отмечающий в этом году 
1050 лет со дня своего основания, –
культурная столица Белоруссии.

Думаю, российские друзья по досто-
инству оценили гостеприимство и до-
брожелательность жителей.

Мы встречаемся в год 80-летия ос-
вобождения нашей страны от немец-

ко-фашистских захватчиков. В этом 
тоже есть свой символизм, в эти дни 
мы вспоминаем тех, кто отдал жизнь 
за нашу родную Белоруссию. Благода-
рим советских воинов, наших героев 
за Победу и возможность развиваться 
и строить планы на будущее.

Один из главных уроков, который 
мы вынесли из той страшной войны,  – 
братским народам надо всегда быть 
вместе, плечом к плечу преодолевать 
возникающие вызовы, отстаивать го-
сударственность, свои традиции и цен-
ности. Только сообща мы можем обе-
спечить безопасность и благополучие 
наших людей.

Сегодня вопреки внешнему давле-
нию Белоруссия и Россия уверенно 
идут вперёд, развивают союзную ин-
теграцию и укрепляют гуманитарные 
связи. Считаю, что форум регионов – 
один из самых успешных и результа-
тивных проектов Союзного государ-
ства. Он стал уникальной диалоговой 
площадкой, приобрёл свой особенный 
неповторимый стиль и продолжает 
прирастать смелыми амбициозными 
инициативами. На его площадках за-
ключено 588 соглашений, подписаны 
коммерческие контракты на общую 
сумму свыше 450 млрд российских 
рублей.

Достигнуты серьёзные успехи в сбли-
жении макроэкономической, промыш-
ленной, аграрной, научно-технической 
и образовательной политик.

Сейчас на повестку дня форума зако-

номерно выходят вопросы построения 
инновационной экономики Союзного 
государства.

В современном мире обеспечение 
технологического суверенитета и на-
циональной безопасности немысли-
мо без разработки и внедрения инно-
вационных решений. У Белоруссии и 
России для этого есть все необходимые 
условия. У нас сохранились лучшие 
научные школы, обеспечена сильная 
материальная база, реализуется еди-
ная промышленная политика и фор-
мируется единое научно-технологи-
ческое пространство и, самое главное, 
мы обладаем мощным человеческим 
потенциалом.

За последние годы реализован ряд 
научно-производственных проектов, 
созданы беспилотные карьерные са-
мосвалы, разработаны уникальные 
технологии для персонифицирован-
ной медицины и идентификации лич-
ности. Мы построили белорусскую 
атомную электростанцию, наладили 
производство многофункциональных 
беспилотных авиационных комплек-
сов, разработали систему дистан-
ционного зондирования земли для 
 предупреждения чрезвычайных ситуа-
ций, проектирования и строительства 
дорог, охраны природы.

Вместе осваиваем космос, планиру-
ем производить самые современные 
самолёты.

Конечно, сделано немало, но оста-
навливаться на достигнутом нельзя. 
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Мы должны стремиться к тому, чтобы 
инновации стали главной движущей 
силой экономик России и Беларуси.

И н и ц и а т и в н о с т ь ,  т в о р ч е с т в о , 
 нешаблонность мышления должны 
задавать тренды в экономическом раз-
витии нашей страны.

Решение поставленных задач требует 
подготовки высококвалифицирован-
ных специалистов, поэтому приори-
тетное внимание надо уделять сохра-
нению и усилению потенциала в сфере 
науки и образования.

Развитие инновационной экономики 
в наших странах невозможно без ак-
тивной позиции регионов. Создание 
на местном уровне высокотехнологич-
ных предприятий может стать наибо-
лее перспективными и устойчивыми 
точками экономического роста. Такие 
проекты помогут в решении социаль-
ных задач, создании новых рабочих 
мест, сохранении кадрового потенци-
ала на местах, привлечении молодёжи 
на производство.

Нельзя забывать, что в итоге вся 
наша деятельность должна быть наце-
лена на то, чтобы сделать жизнь лю-
дей лучше.

Уважаемые друзья, абсолютно уве-
рен, идеи нынешнего форума реги-
онов Беларуси и России найдут своё 
воплощение. Мы выйдем на новый 
уровень союзной интеграции, разви-
тия передовых технологий и иннова-
ций, реализации наших стратегиче-
ских приоритетов.

Желаю всем успешной и плодотвор-
ной работы на благо народов Белару-
си и России. Благодарю за внимание. 
(Аплодисменты.)

Видеообращение 
Президента 
Российской Федерации 
В.В. ПУТИНА

Уважаемая Наталья Ивановна! Ува-
жаемая Валентина Ивановна! Доро-
гие друзья!

Рад приветствовать всех участников 
и организаторов Одиннадцатого фору-
ма регионов Беларуси и России.

Встречи в таком формате стали по-
настоящему доброй традицией. И в 
этот раз на форум приехали порядка 
800 делегатов из большинства субъ-
ектов Российской Федерации и бело-
русских областей. В их числе главы 
регионов, парламентарии, руково-
дители ведомств, представители биз-

неса, общественных и молодёжных 
организаций. То есть те, кто своим 
ежедневным трудом вносит реальный, 
осязаемый вклад в углубление союзни-
ческих, братских российско-белорус-
ских связей.

Важно, что нынешний форум посвя-
щён роли межрегионального сотруд-
ничества в построении инновацион-
ной экономики Союзного государства. 
Тема одна из самых актуальных, ведь 
решением задачи внедрения новых 
технологий во все сферы хозяйствен-
ной жизни, развития наукоёмких от-
раслей промышленности и сельского 
хозяйства сейчас активно занимаются 
и в России, и в Белоруссии.

Это необходимо для укрепления су-
веренитета наших государств, повы-
шения конкурентоспособности и обе-
спечения устойчивого экономического 
роста на долгосрочную перспективу 
и, естественно, требует энергичного, 
творческого участия не только феде-
ральных и центральных властей, но и 
регионов.

В этот раз форум по инициативе на-
ших белорусских друзей впервые про-
водится сразу в трёх городах: в Витеб-
ске, Полоцке и Новополоцке. Думаю, 
такой подход к организации встречи 
региональных представителей заслу-
живает внимания.

Пакет договорённостей, достиг-
нутых в ходе форума, включает по-
рядка 250  соглашений и коммер-
ческих контрактов на общую сумму 
в 24 млрд  рублей. Их реализация, 
 безусловно, будет способствовать рас-
ширению взаимодействия по линии 
регионов и в целом российско-бело-
русского торгово-инвестиционного 
сотрудничества.

Подчеркну, Белоруссия – один из 
ключевых экономических партнёров 
России. В свою очередь, около 60 про-
центов белорусских внешнеторговых 
операций приходится на нашу страну.

В прошлом году товарооборот увели-
чился более чем на 5 процентов до ре-
кордного показателя 46,5 млрд долла-
ров. И «мотором» встречной торговли 
являются именно регионы: предприя-
тия, оптовые поставщики, логистиче-
ские центры, расположенные в самых 
разных уголках обеих наших стран.

По накопленным инвестициям в бело-
русскую экономику Россия прочно удер-
живает первое место – свыше 5 млрд дол-
ларов. Опять-таки, по всей Белоруссии  

работает порядка 2,5 тысячи компаний 
с российским капиталом.

Большую практическую пользу для 
углубления российско-белорусского 
межрегионального сотрудничества 
приносят интеграционные процессы, 
развивающиеся как в рамках Союзного 
государства, так и по линии Евразий-
ского экономического союза. Именно 
благодаря всё более тесной интегра-
ции компании наших стран, в каком 
бы регионе они ни находились, полу-
чают возможность работать в услови-
ях единого экономического поля, без 
барьеров и преград.

Это напрямую касается и сфер нау-
ки, технологий и инноваций – именно 
тех направлений взаимодействия, ко-
торые обсуждались в эти дни на фору-
ме. Хотел бы напомнить, что 29 января 
в Санкт-Петербурге мы с Александром 
Григорьевичем Лукашенко утвердили 
новую Стратегию научно-технологиче-
ского развития Союзного государства.

Данный документ предусматривает, 
что в период до 2035 года Россией и 
Белоруссией будет реализован целый 
ряд совместных высокотехнологич-
ных проектов по импортозамещению, 
запуску новых передовых производств 
и выводу на рынок конкурентоспособ-
ных продуктов с высокой добавленной 
стоимостью.

Подчеркну, что на этом направлении 
уже многое делается по линии россий-
ских и белорусских регионов. Напри-

мер, Уральской завод гражданской 
авиации и авиаремонтный завод в бе-
лорусских Барановичах сообща рабо-
тают над созданием лёгкого многоце-
левого самолёта.

Предприятия Москвы и Санкт-
Петербурга, Московской и Ленинград-
ской областей, а также Минска и Мин-
ской области наладили сотрудничество 
в производстве оптических устройств 
и приборов фотоники для систем свя-
зи, передачи данных и информатики.

Региональные исследовательские 
центры и конструкторские бюро в Рос-
сии и Белоруссии вместе проектируют 
орбитальные и наземные компоненты 
спутниковых группировок наблюдения 
за земной поверхностью и навигации.

И конечно, не могу не сказать о са-
мом крупном, стратегическом инно-
вационном российско-белорусском 
проекте – сооружении в Гродненской 
области атомной электростанции. К 
её постройке привлекались подрядные 
организации из многих российских и 
белорусских регионов. На сегодняш-
ний день БелАЭС уже выработала бо-
лее 30 млрд киловатт-часов недорогой 
и чистой электроэнергии на нужды бе-
лорусской экономики.

Упомяну и то, что региональные на-
учные центры и вузы активно участву-
ют в сотрудничестве, которое реали-
зуется по линии академий наук двух 
стран, а также в образовательных об-
менах. В частности, в российских учеб-
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ных заведениях в настоящее время 
обучаются порядка 12 тысяч граждан 
Белоруссии, а в следующем учебном 
году ещё 1,3 тысячи белорусских сту-
дентов смогут поступить в наши вузы 
на бюджетной основе.

Дорогие друзья!
В заключение хотел бы, пользуясь 

случаем, поздравить всех наших бело-
русских друзей с Днём независимости 
республики и с 80-летием освобожде-
ния города-героя Минска от немецко-
фашистских захватчиков, которые от-
мечаются 3 июля.

И в России, и в Белоруссии всегда бу-
дут помнить о том, что в годы Великой 
Отечественной войны наши народы 
вместе защитили Родину, ценой огром-
ных жертв освободили Европу и внес-
ли решающий вклад в спасение мира 
от нацизма.

В январе мы с Александром Григорье-
вичем открыли в Гатчинском районе 
Ленинградской области новый мемо-
риальный комплекс – мирным гражда-
нам Советского Союза, павшим жерт-
вами нацистского геноцида. Создание 
этого памятника – лишь один из мно-
гих совместных проектов, посвящён-
ных Великой Победе.

Важно, что в наших регионах ре-
гулярно проходят акции, направлен-
ные на патриотическое воспитание 
молодого поколения, которое должно 
знать правду о бессмертном, беспри-
мерном подвиге наших отцов, дедов и 
прадедов.

Хорошим примером такой совмест-
ной работы с непосредственным уча-
стием регионов является молодёжная 
инициатива «Поезд памяти», кото-
рая реализуется уже в третий раз и в 
эти дни. Школьники из России и Бе-
лоруссии, а также из Азербайджана, 
Армении, Казахстана, Киргизии, Тад-
жикистана и Узбекистана проедут по 
российским и белорусским городам и 
своими глазами увидят памятные ме-
ста, поля решающих сражений Великой 
Отечественной войны.

Завершая своё выступление, хочу 
ещё раз пожелать организаторам и 
всем участникам форума успехов. Ре-
зультаты вашей совместной деятельно-
сти, несомненно, будут способствовать 
укреплению российско-белорусских 
связей в интересах двух наших брат-
ских народов.

Спасибо вам за внимание.    
(Аплодисменты.)

Н.И. Кочанова, Председатель 
Совета Республики 
Национального собрания 
Республики Беларусь,
от имени всех участников Одиннад-
цатого форума регионов Беларуси и 
России выразила признательность 
Президенту Республики Беларусь  
А.Г. Лукашенко и Президенту Россий-
ской Федерации В.В. Путину за глубокие, 
содержательные и интересные выступле-
ния и неизменное внимание к форуму.

Предв аряя  св оё  выс тупление,  
Н.И. Кочанова тепло поздравила  
В.И. Матвиенко с присвоением высо-
кого звания Героя труда Российской 
Федерации, отметив, что Председатель 
Совета Федерации вносит весомый 
вклад в укрепление российско-бело-
русского сотрудничества и делает всё 
для того, чтобы наши страны и народы 
жили в мире и согласии.

Далее Н.И. Кочанова сказала:
«Исключительный уровень полити-

ческого доверия и взаимопонимания, 
заинтересованности в общем резуль-
тате, поистине образцовый характер 
белорусско-российского стратегиче-
ского сотрудничества прежде всего это 
заслуга глав наших государств. На ре-
шающем этапе формирования много-
полярного мира, характеризующемся 
глобальной перестройкой реальности 
в условиях кризиса диалоговых страте-
гий и тектонических сдвигов ценност-
ной сферы, историческую роль наших 
лидеров переоценить невозможно.

Благодаря мудрой и дальновидной 
политике президентов Беларуси и 
России Союзное государство является 
успешным ядром интеграции в боль-
шой Евразии и цивилизационным 
флагманом для всех прогрессивных сил 
человечества.

Уважаемые друзья! В нынешнем 
году, особом для нашей страны, озна-
менованном 80-летием освобождения 
Белоруссии от немецко-фашистских 
захватчиков, форум принимает Витеб-
щина – исконно славянская земля. Го-
рода Витебск, Полоцк и Новополоцк не 
только олицетворяют связь поколений, 
историю и современный этап развития 
Республики Беларусь, но и наше неру-
шимое единство с братской Россией.

Хочу выразить искреннюю благодар-
ность председателю Витебского об-
ластного исполнительного комитета 
уважаемому Александру Михайлови-
чу Субботину, руководству Витебска, 

Полоцка и Новополоцка за радушный 
приём и организацию мероприятий 
форума.

Важность этой диалоговой площадки 
в истории парламентаризма, межго-
сударственного и межрегионального 
сотрудничества Белоруссии и России 
трудно переоценить. Очевидно, что 
каждый раз это по-настоящему знако-
вое событие, вызывающее живой инте-
рес не только белорусов и россиян, но 
и широкой мировой общественности. 
Это тот формат стратегического со-
трудничества, которым мы гордимся и 
по праву можем называть достоянием 
наших братских народов.

Слова глубокой благодарности и при-
знательности Председателю Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации, уважаемой 
Валентине Ивановне Матвиенко, за 
её неизменно доброе отношение к Бе-
лоруссии и самое серьёзное внимание 
к белорусско-российскому межпарла-
ментскому взаимодействию. Беспреце-
дентный масштаб, результативность и 
потенциал форума и в целом уровень 
партнёрства регионов наших стран 
были бы невозможны без Вашего не-
посредственного участия.

Уважаемые участники форума! За 
небольшой по историческим меркам 
период форум регионов Беларуси и 
России стал одним из символов Союз-
ного государства. За десятилетие этот 
межрегиональный саммит, традици-
онно проводимый под эгидой Совета 

Республики и Совета Федерации с уча-
стием и широким представительством 
исполнительных органов власти, биз-
неса, учёных, приобрёл свой особен-
ный, неповторимый стиль и продол-
жает прирастать новыми творческими 
идеями и самыми смелыми амбициоз-
ными проектами.

Впервые в мероприятиях форума 
обеспечено представительство меж-
дународных структур – Содружества 
Независимых Государств и его Меж-
парламентской Ассамблеи, Евразий-
ской экономической комиссии, Шан-
хайской организации сотрудничества.

Состоялась специальная панельная 
секция Комитета государственного 
контроля Республики Беларусь и Счёт-
ной палаты Российской Федерации, в 
Новополоцке прошёл Молодёжный фо-
рум городов-побратимов.

Качественное расширение  функцио-
нальных направлений совместной рабо-
ты – это не просто признание успешно-
сти и высокой эффективности данного 
формата сотрудничества, а свидетель-
ство неуклонного повышения его роли 
в институциональной системе Союз-
ного государства, углублении бело-
русско-российского интеграционного 
строительства.

Наши страны продолжают успеш-
но развиваться, отстаивая и укре-
пляя союзную интеграцию с учётом  
национальных интересов, гибко адап-
тируются к условиям геополитической 
реальности и демонстрируют хорошие 
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темпы роста. Во многом это благодаря 
форуму регионов, стимулирующему 
совместную последовательную работу 
областей Республики Беларусь и субъ-
ектов Российской Федерации в торго-
во-экономической, инвестиционной и 
гуманитарной сферах.

Так, за прошедшие 10 лет подписано 
588 соглашений различного уровня 
и заключено коммерческих контрак-
тов на общую сумму более 20,5 млрд 
белорусских рублей. По сумме заклю-
чённых контрактов в этом году форум 
превзошёл все предыдущие рекорды. 
Мы приблизились к отметке более  
1,1 млрд белорусских рублей… Вот 
Владимир Владимирович сказал, что  
24 миллиарда… И правда, это было 
так. А сегодня, когда мы подвели окон-
чательные итоги, эта сумма прибли-
зилась к 30 млрд российских рублей. 
(Аплодисменты.) Спасибо.

Всего на полях форума подписано бо-
лее 250 документов.

Заявленная тематика Одиннадцатого 
форума регионов Беларуси и России – 
«Роль межрегионального сотрудни-
чества в построении инновационной 
экономики Союзного государства» – 
чрезвычайно актуальна и важна. Это 
важная целевая задача, ключевое ус-
ловие обеспечения технологического 
суверенитета и национальной безопас-
ности наших стран.

Эпоха прорывных научных решений, 
инноваций и высокотехнологичных до-
стижений диктует свои жёсткие прави-
ла конкуренции и борьбы за передовые 
позиции в системе международных ко-
ординат. И только того ждёт успех, кто 
идёт в ногу со временем, предвосхища-
ет прогресс и не боится возглавить не-
отъемлемые и неизбежные процессы 
современности.

Историческая миссия нынешних по-
колений – обеспечить неотвратимость 
инновационного развития Союзного 
государства на благо наших стран и 
народов.

За последние годы Белоруссия и Рос-
сия реализовали целый ряд стратегиче-
ски важных решений, благодаря чему 
добились прорывных успехов, а союз-
ная интеграция вступила в новый этап 
развития. Однако сама суть нынешней 
эпохи состоит в том, чтобы не останав-
ливаться на достигнутом.

О готовности наших стран взаимо-
действовать ещё интенсивнее свиде-
тельствуют основные направления 

реализации положений Договора о соз-
дании Союзного государства до 2026 
года, где сделан акцент на совместном 
развитии отраслей реального секто-
ра экономики. Это означает, что бли-
жайшие годы станут прорывными по 
целому ряду таких направлений, как 
станкостроение, машиностроение, 
самолётостроение.

Вместе с тем ещё требует глубокого 
осмысления и совместной практиче-
ской проработки ряд концептуальных 
вопросов, от решения которых напря-
мую зависит успешность инновацион-
ного развития Союзного государства.

Первое. Создание инновационной 
продукции – многосложный и непре-
рывный процесс, который требует глу-
бокой вовлечённости всех заинтере-
сованных: государственных органов 
и организаций, бизнеса, научных и 
экспертных учреждений, обществен-
ных объединений и средств массовой 
информации. Благоприятствовать это-
му должно прежде всего формируемое 
единое научно-технологическое про-
странство Белоруссии и России, пред-
полагающее обеспечение взаимного 
доступа к исследовательской инфра-
структуре, формированию эффектив-
ной системы коммуникации между 
научными коллективами, гармони-
зацию нормативной правовой базы. 
Стратегию научно-технологического 
развития Союзного государства на пе-
риод до 2035 года следует наполнить 
конкретными мероприятиями, обеспе-
ченными необходимыми правовыми, 
организационными и финансовыми 
инструментами.

Определение в качестве головных 
организаций по реализации страте-
гии Национальной академии наук 
Республики Беларусь и Научно-ис-
следовательского центра «Курчатов-
ский институт», где сконцентрирова-
ны основные научные компетенции 
наших стран, несомненно, дадут свой 
результат.

В целях повышения уровня скоорди-
нированности совместной работы в це-
лом предлагаю ввести традицию объ-
явления тематического года Союзного 
государства. Так, следующий, 2025 год 
обоснованно посвятить теме науки, 
инноваций и технологий, что позво-
лит синхронизировать устремления не 
только Белоруссии и России в данном 
направлении, но и Союзного государ-
ства – с ключевыми геополитическими 

игроками и всеми странами, с которы-
ми у нас общее видение будущего.

Второе. Мы должны больше знать 
инновационный потенциал и факти-
ческие возможности друг друга, объ-
единять наши преимущества и вместе 
создавать эксклюзивные, востребо-
ванные рынком товары и услуги, пе-
редовые ресурсосберегающие и эко-
логичные промышленные технологии, 
повышающие конкурентоспособность 
союзной экономики. Прекрасным 
примером демонстрации инноваци-
онных достижений служат выстав-
ки и презентации, организованные в 
дни проведения форума. Уверена, что 
международный выставочный центр, 
который возводится в рамках концеп-
ции «Умный город» в новом районе бе-
лорусской столицы, сможет достойно 
представить совместные разработки 
учёных и промышленников Белорус-
сии и России.

Для повышения эффективности во-
влечения в экономический оборот 
высокотехнологичных разработок 
и решений, недопущения излишне-
го дублирования производственных 
мощностей в наших странах и более 
взвешенного планирования при стро-
ительстве новых предприятий на тер-
ритории Союзного государства и дру-
гих интеграционных объединений с 
нашим участием целесообразно прове-
сти инвентаризацию разрабатываемых 
производственных и применяемых в 
Белоруссии и России инноваций. Мно-

гофункциональная цифровая платфор-
ма будет оптимальным практическим 
решением этой задачи.

целесообразно активнее подключать 
к белорусско-российскому сотрудниче-
ству в сфере инноваций молодёжное, 
студенческое и научно-экспертное со-
общество, в том числе с использовани-
ем ресурса Евразийского сетевого уни-
верситета. Следует внедрить практику 
создания и наполнения банка иннова-
ционных идей евразийского простран-
ства, включая опыт лучших практик, 
перечень партнёров для взаимодей-
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ствия, инициативы и проекты, заслу-
живающие внимания в контексте раз-
вития регионального сотрудничества.

Отдельной проработки в том числе 
на законодательном уровне требуют 
вопросы обеспечения трансфера тех-
нологий между Белоруссией и Росси-
ей, а также третьими государствами. 
Нужна гибкая система экспертизы, 
максимально упрощённый и понятный 
процесс комплексной оценки иннова-
ционного продукта. Обоснованно рас-
смотреть вопросы создания белорус-
ско-российского экспертного совета по 
промышленности при группе высоко-
го уровня Совета министров Союзного 
государства.

Третье. Сфера науки и высоких тех-
нологий не может существовать сама 
по себе, а должна быть хорошо инте-
грирована в реальный сектор эконо-
мики. Но и промышленность, в свою 
очередь, обязана формировать чёткий 
запрос на конкретные новшества, на-
ращивать инвестиции в исследования 
и разработки, задавать вектор техно-
логического развития.

Бизнес и государство должны нести 
солидарную ответственность за под-
держку прикладной науки.

У наших стран огромные перспекти-
вы сотрудничества в сфере развития 
атомной энергетики, производства 
накопителей энергии, микроэлектро-
ники, лазерной техники, ядерной ме-
дицины, биотехнологий, генной инже-
нерии, разработки вакцин.

Большие перспективы у нас в сфере 
создания космического оборудования 
и кораблестроения, искусственного 
интеллекта и информационных техно-
логий, больших данных, виртуальной 
дополненной реальности и по многим 
другим направлениям, где у нас уже 
есть серьёзный задел, и мы его обяза-
ны в полной мере использовать на бла-
го прогресса.

Четвёртое. Инфраструктурная си-
стема создания, внедрения, реали-
зации и утилизации инновационной 
продукции нуждается в постоянном 
совершенствовании. Сегодня сотруд-
ничество между регионами Белару-
си и России развивается весьма про-
дуктивно, активно поддерживаются 
контакты.

Проактивность руководителей на 
местах может служить примером для 
многих органов республиканского и 
федерального уровней, министерств 

и комитетов, непосредственно заинте-
ресованных напрямую решать вопросы 
заключения соглашений, подписания 
коммерческих контрактов, реализации 
совместных проектов в самых различ-
ных сферах.

Более весомой в обеспечении инно-
вационного развития может и должна 
быть доля союзного бюджета. В том 
числе необходимо активнее использо-
вать такой инструмент, как компенса-
ция части расходов на обслуживание 
кредитов, выделенных на финансиро-
вание программ и проектов в сфере 
импортозамещения и укрепления тех-
нологического суверенитета. Видится, 
что координатором в этой работе дол-
жен выступать Постоянный комитет 
Союзного государства.

При этом ни в коем случае нельзя 
умалять роль регионов в обеспечении 
экономического роста на основе ин-
новаций. Местные власти всегда долж-
ны поддерживать интеллектуальные, 
высокотехнологичные предприятия, 
отрасли, которые являются наиболее 
перспективными и устойчивыми точ-
ками роста экономики, обеспечивая её 
диверсификацию.

Следует усиливать позиции регио-
нальных технопарков в качестве субъ-
ектов инновационной инфраструк-
туры и потенциальных источников 
инвестиций.

Пятое. Очевидно, что инновацион-
ная экономика является достаточно 
капиталоёмкой, требует значительных 
инвестиционных вложений. Однако 
наряду с финансовой составляющей 
для их успешной реализации не менее 
важен человеческий потенциал. В на-
ших странах сохранены сильные науч-
ные школы, имеется серьёзный задел 
для расширенного воспроизводства 
знаний, которые впоследствии будут 
трансформированы в инновации.

Надо уделять приоритетное вни-
мание подготовке специалистов, со-
хранению и усилению кадрового по-
тенциала, поставив стратегическое 
предвидение и инновационность мыш-
ления в приоритет во имя прогресса.

Решающее значение имеет союзная 
система продвижения новых компе-
тенций и оригинальных идей, под-
держки и стимулирования инноваци-
онной деятельности, способствующей 
рождению современных отечествен-
ных героев-новаторов и побуждающей 
их на новые свершения.

Уверена, наследники Великой По-
беды ещё не раз заявят о себе на весь 
мир, продолжая славное дело Петра 
Капицы, Жореса Алфёрова, Михаила 
Высоцкого, Павла Сухого и многих дру-
гих выдающихся учёных, инженеров, 
конструкторов и пополняя доблестную 
плеяду талантов наших стран.

Шестое. Инновационное развитие 
надо развернуть лицом к обычным лю-
дям, сделать инновационную экономи-
ку по-настоящему народной, не поте-
ряв за инновациями самого человека.

При этом под инновациями следует 
понимать не только и не столько но-
вые товары и услуги, но и технологии, 
управленческие бизнес-практики, под-
ходы в социальной политике, благода-
ря которым благосостояние и качество 
жизни наших граждан будут неуклонно 
повышаться.

Следует шире популяризировать  
отечественные открытия и разработ-
ки, особенно среди молодёжи, кото-
рая сегодня массово стремится в IT-
сферу, через повсеместное внедрение 
инноваций проявлять заботу государ-
ства о людях, повышать привлекатель-
ность Белоруссии и России, Союзного 
государства как места для жизни, тру-
довой деятельности, всестороннего 
саморазвития.

Например, «умные» экосистемы спо-
собны придать новое дыхание малона-
селённым городам, возродить мораль-
ный облик села. Такими успешными 
примерами у нас в Белоруссии могут 
служить «деревни будущего». Следует 
максимально ориентировать иннова-

ционный потенциал наших стран для 
принципиального ответа на общие 
вызовы.

Прежде всего это вопросы демогра-
фической безопасности, вовлечения 
трудоспособного населения в экономи-
ку, продления активного долголетия, 
создания инклюзивной сферы профи-
лактики и борьбы с вирусными инфек-
циями, природными и техногенными 
катаклизмами.

Не менее важно объединять усилия 
в деле формирования у населения ин-
формационного иммунитета, обеспе-
чения преемственности поколений, 
сохранения исторической памяти и 
защиты правды о событиях прошлого, 
социокультурной адаптации мигран-
тов и их интеграции в повседневный 
уклад жизни белорусов и россиян. Мы 
должны вместе укреплять классиче-
ский статус семьи и брака, сохранять 
и защищать традиционные ценности, 
воспитывать настоящих патриотов.

Седьмое. Мы должны чётко понимать 
глобальные тенденции инновационно-
го развития, современные социальные 
запросы и требования к инновацион-
ной продукции, а также знать, где скон-
центрированы наиболее перспектив-
ные ниши для экспорта произведённых 
в наших странах товаров, услуг, техно-
логий и каковы условия их работы на 
рынках. Необходимо объединять наши 
усилия в поиске и освоении новых на-
правлений повышения экспортного 
потенциала.

На внешнем контуре Союзного го-
сударства основными задачами инно-
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вационных белорусских и российских 
компаний в сотрудничестве с зарубеж-
ными организациями, прежде всего 
по линии ЕАЭС, ШОС, БРИКС, АСЕ-
АН, являются развитие многосторон-
ней научной дипломатии, содействие 
исследовательской деятельности, 
обеспечение реализации межправи-
тельственных соглашений, создание 
совместных инновационных научно-
технологических центров, разработка 
и реализация совместных программ 
инновационного развития.

И главное – нам следует осмысленно, 
целенаправленно, планомерно форми-
ровать союзную культуру инноваци-
онного развития в условиях постгло-
бального мира. Инновации должны 
неизбежно служить цели укрепления 
идеологических позиций Союзного го-
сударства как оплота здравого смысла, 
справедливости, добродетели, исклю-
чительного качества социальных стан-
дартов, устойчивости мировоззренче-
ского фундамента, высокой духовности 
и нравственности.

Наш неизменный ориентир – пре-
жде всего человек и человечность, и 
если эти непреходящие ценности будут 
всегда впереди инноваций и инноваци-
онного развития, то технологический 
прорыв неизбежен.

При этом, безусловно, любые пред-
принимаемые шаги на таком непро-
стом, но абсолютно праведном пути 
должны отвечать общей стратегии бе-
лорусско-российского сотрудничества 
и увязываться с логикой цивилизаци-
онного развития.

Дорогие друзья! Нам надо вместе 
идти вперёд, вырабатывать действен-
ные решения в отношении вызовов со-
временности, предвосхищать будущее. 
Необходимо постоянно совершенство-
вать собственную стратегическую мо-
дель межрегионального взаимодей-
ствия как непреходящую ценность и 
базовые условия интеграционного 
строительства.

Союзная повестка – это достижение 
национальных приоритетов, общих 
долгосрочных целей и совместное про-
грессивное развитие.

Не сомневаюсь, работая такой боль-
шой и компетентной командой, мы  
выйдем на конкретные решения, направ-
ленные на дальнейшее поступательное 
развитие наших отношений в духе все-
стороннего стратегического партнёр-
ства, нерушимого союзничества, насто-

ящей братской дружбы. Благодарю вас 
за внимание. (Аплодисменты.)

Дорогие друзья! Я искренне желаю 
всем участникам пленарного заседа-
ния форума продуктивной работы. И 
уверена, что сегодня в ходе выступле-
ний будут предложены решения акту-
альных вопросов в сфере построения 
инновационной экономики и дальней-
шего развития союзной интеграции, 
сформулированные рекомендации, не-
сомненно, найдут своё применение на 
практике, а идеи и инициативы – кон-
вертированы в совместные проекты. 
Спасибо». (Аплодисменты.)

В.И. МАТВИЕНКО, 
Председатель 
Совета Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации

Глубокоуважаемая Наталья Ива-
новна! Уважаемые коллеги! Дорогие 
друзья!

Я также хочу искренне поприветство-
вать участников и гостей Одиннадца-
того форума регионов Беларуси и Рос-
сии. Прежде всего, конечно же, хочу 
поблагодарить искренне и сердечно 
наших белорусских друзей, и лично 
Вас, глубокоуважаемая Наталья Ива-
новна, за такой тёплый и радушный 
приём российской делегации в родной 
для Вас Витебской области, а также за 
детально продуманную программу, вы-
сокий уровень проведения форума. Я 
знаю, что если Наталья Ивановна за 
что-то берётся, всё, до запятой, всегда 
под её личным контролем, и это всегда 
гарантия успеха.

Впервые форум регионов, как уже 
было сказано, проходит сразу в трёх 
городах. Мы прекрасно понимаем, на-
сколько это трудоёмкая, непростая ра-
бота даже только с организационной 
стороны, как и многое другое. Но я уве-
рена, что все участники по достоинству 
оценили масштаб мероприятий, смог-
ли поближе познакомиться с богатой 
историей, огромным потенциалом это-
го замечательного края.

И, пользуясь возможностью, я также 
хотела бы поблагодарить руководство 
Полоцка, Новополоцка, Витебской об-
ласти за такое необыкновенное госте-
приимство. Вчерашний концерт, я ду-
маю, все участники форума со мной 
согласятся, просто каждого задел до 
глубины души, до мурашек.

Не могу также не сказать, приезжая 

в Белоруссию в очередной раз, какие 
ухоженные города, как всё чисто, бла-
гоустроенно, какая культура, какой 
порядок. Нам есть чему учиться друг у 
друга, и есть чему учиться у наших бе-
лорусских друзей.

Коллеги, от всей души я хочу поздра-
вить жителей Витебска – северной сто-
лицы Белоруссии, как вы её называете, 
с 1050-летием города. Понятно, что это 
один из старейших, древнейших горо-
дов с богатой культурой, историей. Это 
центр православия, культуры. И так 
 совпало, что в дни такого юбилея мы 
находимся здесь и рады принять уча-
стие в праздновании.

В этом году мы также, коллеги, от-
мечаем знаковый юбилей – 25-летие 
подписания Договора «О создании Со-
юзного государства». По историческим 
меркам четверть века – это, конечно, 
срок небольшой. Однако за это время 
мы достигли очень многого. Мы выш-
ли действительно на беспрецедентный 
уровень сотрудничества, взаимодей-
ствия во всех сферах без исключения.

Реализуется целый комплекс мно-
гих совместных проектов, в том чис-
ле, и это, пожалуй, главное, – 28 союз-
ных программ, и реализуются они все 
успешно.

Мы существенно продвинулись в гар-
монизации нашего законодательства, 
сформировали чёткие правовые и ор-
ганизационные основы общего эконо-
мического пространства. Конечно же, 
такой высокий уровень интеграции 

был бы невозможен без принципиаль-
ной позиции, без личной воли прези-
дентов наших государств – Владимира 
Владимировича Путина и Александра 
Григорьевича Лукашенко. Они суме-
ли создать действительно уникальный 
формат взаимодействия, сотрудниче-
ства двух государств, аналогов кото-
рому в мире нет.

Сегодня в своих обращениях в 
адрес участников и гостей форума 
лидеры России и Белоруссии в оче-
редной раз подтвердили, что они 
очень глубоко погружены в вопросы  
межрегионального сотрудничества, 
уделяют этому большое внимание, 
признавая все преимущества, досто-
инства этого формата и поддерживают 
его дальнейшее развитие. Это, безус-
ловно, вдохновляет всех нас действо-
вать ещё более слаженно, профессио-
нально и эффективно.

Буквально на наших глазах сегодня 
меняется глобальный миропорядок, 
трансформируется система междуна-
родных отношений. Мы, и не только 
мы, сталкиваемся с беспрецедентными 
геополитическими, технологически-
ми, природными вызовами. И очевид-
но, что в этих условиях победа будет за 
теми странами, которые сделают став-
ку на инновационное, высокотехноло-
гичное развитие экономики, на макси-
мальную защищённость от внешних 
угроз. Россия и Белоруссия избрали для 
себя именно такой путь. Мы планомер-
но работаем над тем, чтобы обеспечить 
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иммунитет наших экономик к любым 
внешним потрясениям.

Как не раз отмечал Президент Рос-
сии Владимир Владимирович Путин, 
приоритетной сферой сотрудничества 
в рамках Союзного государства явля-
ются высокие технологии и всё, что с 
ними связано. Мы, конечно же, не ста-
вим себе цели заменить всё и вся, и ни-
когда к этому не стремились. Однако 
в ключевых отраслях Россия и Бело-
руссия должны быть лидерами и, если 
хотите, – законодателями трендов, и 
для этого у нас есть все условия, все 
возможности.

Важнейшим событием стало при-
нятие в начале текущего года Страте-
гии научно-технологического разви-
тия Союзного государства на период до  
2035 года. Этим документом определён 
целый спектр перспективных направ-
лений совместной работы – от разви-
тия высокотехнологичной медицины и 
искусственного интеллекта до иннова-
ционного машиностроения и проектов 
класса мегасайенс. Здесь мы опираем-
ся в том числе на уникальную научно-
технологическую базу Курчатовского 
института, Объединённого института 
ядерных исследований в Дубне, научных 
центров и академий наук наших стран.

Ещё одна ключевая тема – укрепле-
ние взаимодействия в промышленной 
сфере. В начале года также был принят 
важный документ – декрет Союзного 
государства по вопросам реализации 
единой промышленной политики, ко-
торый фактически уравнял статус рос-
сийской и белорусской продукции.

Кроме того, в прошлом году наши 
страны заключили межправитель-
ственное соглашение о единой про-
мышленной политике. Сегодня нам 
необходимо оперативно обеспечить и 
законодательное сопровождение его 
реализации в рамках синхронизации 
нашего законодательства.

Приоритетным вопросом остаётся 
дальнейшее развитие производствен-
ной кооперации российских и бело-
русских предприятий. Стратегических 
направлений здесь очень-очень много. 
Возьмём сферу авиастроения. Уже реа-
лизуется целый ряд совместных проек-
тов. Например, весной было подписа-
но межправительственное соглашение 
о разработке и производстве лёгкого 
многоцелевого самолёта.

Не буду перечислять, примеров дей-
ствительно множество.

Дальше. Меня очень радует, что наши 
регионы воспринимают вот это объ-
ективно непростое время прежде все-
го как время новых возможностей и 
больше, в том числе в рамках нашего 
форума, говорят не о проблемах, труд-
ностях (вы и мы, все вместе, научились 
их преодолевать), а о тех новых воз-
можностях, которые открылись сейчас. 
Активизировался бизнес, регулярно 
проводятся взаимные визиты делега-
ций регионов, в ходе которых детально 
обсуждаются новые перспективы дву-
стороннего сотрудничества.

Коллеги, на самом деле межрегио-
нальное сотрудничество – это каркас, 
фундамент, это то, что связывает и 
укрепляет наше Союзное государство.

Александр Григорьевич Лукашенко 
как-то сказал, что межрегиональное 
сотрудничество – это сердце Союзного 
государства. Сегодня можно утверж-
дать, что это сердце бьётся в уверен-
ном ритме. 

Считаю, что сегодня надо создавать 
условия для привлечения малого и 
среднего бизнеса к реализации круп-
ных инновационных проектов. Пока 
здесь у нас есть над чем работать. 
Нужно более широко освещать и в 
средствах массовой информации про-
водимую работу по укреплению эконо-
мического, технологического сувере-
нитета наших стран. И большую роль 
здесь призвана сыграть медиакомпа-
ния Союзного государства, решение о 
создании которой было также принято 
в начале этого года.

Для построения экономики будущего 
нам как воздух нужны высококвалифи-
цированные кадры, способные достой-
но отвечать на вызовы времени. Мы 
последовательно движемся к тому, что-
бы выстроить единое образовательное 
пространство. Например, учреждена 
премия Союзного государства моло-
дым учёным, разрабатывается модель 
нового вуза – университета высоких 
технологий Союзного государства.

Но помимо внимания к высшей шко-
ле мы не должны забывать и о необхо-
димости укрепления позиций среднего 
профессионального образования, пре-
жде всего в области высокотехнологич-
ных производств. Буквально месяц на-
зад было принято решение о создании 
ассоциации колледжей России и Бело-
руссии, началась работа по интегра-
ции программ и подготовки кадров в 
учреждениях среднего специального 

образования наших стран. Мне кажет-
ся, это очень актуальное направление.

Знаю, что планируется реализовать 
широкий набор программ по обмену 
педагогами и учащимися. В перспек-
тиве учащиеся средних специальных 
учебных заведений России и Белорус-
сии будут получать единые знания и 
компетенции, что ещё больше продви-
нет экономическую интеграцию двух 
стран. Это также, на мой взгляд, важ-
ный, востребованный шаг.

Безусловно, формирование иннова-
ционной экономики на пространстве 
Союзного государства – это не только 
вопрос финансирования планов, про-
грамм. Успех этой масштабной работы 
в первую очередь зависит и от взаимо-
действия между нашими регионами, в 
том числе в этой сфере, между гражда-
нами, от способностей будущих поко-
лений сохранить те крепкие дружеские 
связи, которые всегда отличали наши 
народы. На примере «Поезда памяти», 
о котором сегодня Владимир Владими-
рович Путин говорил, других совмест-
ных проектов мы видим, что молодёжь 
России и Белоруссии искренне тянется 
друг к другу. Активно взаимодействуют 
члены Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации и Молодёжного 
парламента при Национальном собра-
нии Республики Беларусь. Такие кон-
такты становятся локомотивом для 
дальнейшего развития союзнических 
связей. И мы с вами должны всячески 
поддерживать это стремление.

У нас есть замечательная традиция 
проведения тематических годов. На 
мой взгляд, было бы правильным зало-
жить такую традицию в рамках Союз-
ного государства. Может быть, следу-
ющий год, например, объявить Годом 
молодёжи. Давайте пообсуждаем. Если 
будет поддержка, мы могли бы напра-
вить от нашего форума соответству-
ющее предложение лидерам наших 
государств.

Дорогие друзья! Потенциал россий-
ско-белорусского сотрудничества не-
исчерпаем. Задач впереди много. Но, 
как гласит известная поговорка, где 
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дружба прочна, там хорошо идут дела. 
Уверена, что дружба наших государств 
станет мощной движущей силой для 
реализации новых прорывных проек-
тов, а наша большая команда, я бы ска-
зала, уже семья регионов сделает для 
этого всё возможное.

Отмечу, что наш форум традицион-
но проходит под эгидой палат парла-
ментов России и Белоруссии. И так-
же уже традиционно мы встречаемся 
в преддверии Международного дня 
парламентаризма. Я хочу поздравить 
коллег – законодателей, парламента-
риев – с нашим профессиональным 
праздником и пожелать нам таких же 
дальнейших успехов в работе, такого 
же боевого духа.

И в заключение я хочу от всей души 
поздравить братский народ Белоруссии 
с 80-летием освобождения белорусской 
земли от немецко-фашистских захват-
чиков и с наступающим национальным 
праздником – Днём независимости.

Мы искренне желаем нашему брат-
скому народу Беларуси процветания, 
счастья, благополучия каждой семье, 
каждому белорусу. Спасибо вам за вни-
мание. (Аплодисменты.)

А.А. СИВАК, Заместитель 
Премьер-министра 
Республики Беларусь 

Уважаемая Наталья Ивановна, ува-
жаемая Валентина Ивановна, уважае-
мые участники пленарного заседания! 
Сотрудничество Республики Беларусь 
и Российской Федерации в научно-тех-
нической и инновационной сферах на 
протяжении многих лет вносит весо-
мый вклад в позитивную динамику 
развития социальных и экономиче-
ских связей, увеличение товарооборо-
та между нашими странами.

В условиях глобальной нестабильно-
сти, санкционных ограничений обеспе-
чение технологического суверенитета, 
эффективного импортозамещения, мо-
дернизация производства стали поис-
тине жизненной необходимостью.

В январе 2024 года Высшим Государ-
ственным Советом Союзного государ-
ства, как говорилось ранее, утвержде-
на Стратегия научно-технологического 
развития Союзного государства на пе-
риод до 2035 года. Документ содержит 
конкретные меры по укреплению об-
щего технологического суверенитета, 
включая реализацию совместных про-
грамм и проектов по созданию конку-

рентоспособных продуктов с высокой 
добавленной стоимостью.

В настоящее время реализовано бо-
лее 60 программ в сфере космических 
технологий, микроэлектроники, ин-
формационных технологий, машино-
строения, медицины и многих других.

В текущем году реализуются три на-
учно-технические программы Союзно-
го государства – в области разработки 
базовых элементов космических ап-
паратов, комплектующих для систем 
управления транспортными средства-
ми, разработки новых образцов лазер-
ной техники.

На стадии подготовки находится це-
лый ряд новых программ и проектов 
Союзного государства в области высо-
ких технологий – это разработка борто-
вых средств и аппаратуры малых кос-
мических аппаратов, оборудование для 
солнечной энергетики, новых препара-
тов для ранней диагностики онкологи-
ческих заболеваний, технологий высо-
копродуктивного сельского хозяйства 
и многого другого.

Практически все программы Союзно-
го государства направлены на создание 
новых центров компетенций и высоко-
технологичных производств, и здесь 
крайне важную роль играют прямые 
связи Республики Беларусь с региона-
ми Российской Федерации. Приведу 
лишь несколько конкретных примеров.

В 2023 году Государственный ко-
митет по науке и технологиям Респу-
блики Беларусь и Комитет по науке 
и высшей школе Санкт-Петербурга 
закрепили направление сотрудниче-
ства в подписанной «дорожной карте» 
по поддержке совместных научных и 
научно-технических проектов. Прак-
тическим результатом достигнутых 
договорённостей стала реализация  
10 научно-технических проектов в об-
ласти информационных технологий, 
машиностроения, медицины, биотех-
нологий и новых материалов.

Полесский институт растениевод-
ства участвует в разработке програм-
мы Союзного государства селекции 
высокоурожайных гибридов кукуру-
зы, адаптированных к агроклиматиче-
ским условиям наших стран. Научным  
партнёром с российской стороны явля-
ется Национальный центр зерна имени  
П.П. Лукьяненко, расположенный в 
Краснодарском крае.

Б е л о р у с с к и й  г о с у д а р с т в е н -
ный университет информатики и  

радиоэлектроники совместно с Санкт-
Петербургским национальным иссле-
довательским Академическим уни-
верситетом имени Ж.И. Алфёрова 
Российской академии наук осущест-
вляют совместную разработку ма-
триц управляющих транзисторов для 
микродисплейных устройств нового 
поколения.

Примером успешного регионального 
взаимодействия в научной сфере яв-
ляется внедрение технологий Инсти-
тута общей и неорганической химии  
Национальной академии наук Белару-
си в производственные процессы рос-
сийской компании «Белореченские ми-
неральные удобрения».

Повестка белорусско-российского ре-
гионального взаимодействия неизмен-
но включает вопросы сотрудничества 
в сфере технологической кооперации. 
В качестве примеров успешного взаи-
модействия можно привести сотруд-
ничество Минского автомобильного и 
Уфимского трамвайно-троллейбусного 
заводов, Минского тракторного и Че-
реповецкого литейно-механического 
заводов, сборочных производств до-
рожной техники «Амкодор» в Брянской 
области и лесозаготовительной тех-
ники в Карелии, совместный выпуск 
комбайнов на АО «Брянсксельмаш». 
Комплектующие детали и сборочные 
единицы поставляются белорусски-
ми производителями для предприя-
тий группы компаний «Ростсельмаш», 
Ульяновского автомобильного завода, 

ПАО «КАМАЗ», автомобильного заво-
да «Урал».

Белорусскими предприятиями ЗАО 
«Авиационные технологии и ком-
плексы» налажено сотрудничество с  
радиоэлектронным технопарком в Ре-
спублике Башкортостан по производ-
ству беспилотных авиационных систем.

Использование новых технологий 
в создании современных очистных 
сооружений легло в основу сотруд-
ничества витебского предприятия 
«Полимерконструкция» с админи-
страциями ряда регионов России в 
сфере водоочистки, водоподготовки, 
водоотведения.

Это лишь небольшая часть примеров 
успешного взаимовыгодного сотрудни-
чества в научно-технической и иннова-
ционной сферах.

Сегодня нам необходимо найти более 
эффективные формы и механизмы под-
держки взаимодействия национальных 
научно-технологических комплексов 
в целях максимально полного исполь-
зования конкурентных преимуществ 
единого научно-технологического про-
странства Союзного государства.

Вложения средств в интеллектуаль-
ные ресурсы, собственные уникальные 
технологии всё больше становятся не 
столько вопросом престижа, сколь-
ко вопросом возможности поддержа-
ния технологической независимости 
и долгосрочного развития. При этом 
имеющийся у наших государств че-
ловеческий потенциал при должной 
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финансовой поддержке позволяет не 
только создавать конкурентные тех-
нологии, но и успешно извлекать при-
быль из их использования. Сегодня мы 
все осознаем, что только технологиче-
ский суверенитет, развитая производ-
ственная и научно-технологическая 
база позволят нам смело смотреть в 
будущее, обеспечить рост националь-
ных экономик и предлагать миру кон-
курентоспособную инновационную 
продукцию. Убеждён, что наиболее эф-
фективный путь – делать это сообща, 
используя взаимный производствен-
ный, научно-технологический и интел-
лектуальный потенциал.

Д.Н. ЧЕРНыШЕНКО, 
Заместитель Председателя 
Правительства Российской 
Федерации

Уважаемая Валентина Ивановна, ува-
жаемая Наталья Ивановна, уважаемые 
участники форума! Я рад вас привет-
ствовать. Я уверен, что этот форум, не-
сомненно, будет значимым событием 
и придаст импульс нашему межрегио-
нальному сотрудничеству.

Я хотел поблагодарить Наталью Ива-
новну и Валентину Ивановну за разви-
тие этой прекрасной диалоговой пло-
щадки, способствующей расширению 
партнёрства наших стран, и отдель-
но за инициативы, которые сегодня 
прозвучали. В связи с прозвучавшими 
предложениями объявить следующий 
год тематическим годом, посвящён-

ным науке и инновационному разви-
тию Союзного государства, и годом 
молодёжи, у меня возникла идея: мо-
жет быть, объединить эти две темы 
и объявить год молодых учёных. Им 
предстоит обеспечивать наши буду-
щие прорывы.

Российско-белорусское сотрудниче-
ство с советских времён всегда прида-
вало импульс развитию науки и тех-
ники. И мне очень приятно впервые 
побывать здесь, в прекрасном Витеб-
ске – городе древней славной истории, 
который подарил миру знаменитейших 
художников (очень хочется в Музей со-
временного искусства попасть), музы-
кантов, поэтов, государственных дея-
телей. Мне попалась очень интересная 
фраза, которой я хотел бы поделиться. 
Уроженец Витебска, нобелевский лау-
реат Жорес Алфёров сказал, что наука 
по своей природе интернациональна, 
нет российской или американской фи-
зики и биологи – есть просто физика и 
биология, но вот выгоды от науки, при-
чём гораздо бо́льшие, чем прибыли от 
нефти и газа, – национальные.

Поэтому хочется пожелать и России, 
и Белоруссии получить большую при-
быль от сотрудничества в научной сфе-
ре, развивая инновационную экономи-
ку. Наши президенты об этом говорили 
сегодня, и об этом сегодня говорили 
практически все выступающие руково-
дители регионов и областей. Поэтому 
нам, конечно, необходимо по максиму-
му использовать весь наш научно-тех-

нологический потенциал, обеспечив 
квалифицированный заказ на техно-
логии и кадры.

Наталья Ивановна Кочанова сказа-
ла о трансфере технологий. Для этого 
крайне важно развивать рынок интел-
лектуальной собственности. В Сове-
те Федерации этому уделяется особое 
внимание. С 2012 года успешно дей-
ствует Совет по вопросам интеллекту-
альной собственности при Председа-
теле Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации, на 
площадке которого под председатель-
ством уважаемой Валентины Иванов-
ны Матвиенко рассматриваются и под-
держиваются ключевые инициативы 
в этой области, в частности, коммер-
ческий оборот результатов такой дея-
тельности, которые получены на бюд-
жетные средства. И в прошлом году 
на «правительственном часе» в Совете 
Федерации мы с Валентиной Иванов-
ной, с сенаторами отметили важность 
назначения в регионах руководителей, 
ответственных за вопросы научно-тех-
нологического развития и интеллекту-
альной собственности, тогда было при-
нято отдельное постановление Совета 
Федерации.

С Вашей лёгкой руки, Валентина 
Ивановна, у нас в субъектах появил-
ся «научный спецназ». И сегодня в  
80 субъектах России определены такие 
руководители по научно-технологиче-
скому развитию, все они в должности 
заместителей глав субъектов Федера-
ции. И в данный момент в 20 регионах 
в пилотном режиме разрабатываются 
региональные госпрограммы в сфере 
научно-технологического развития, 
и эти программы имеют конкретные 
задачи, цели, измеримые показатели 
научно-технологического развития 
конкретных регионов и формулиру-
ют, по сути дела, отраслевую и техно-
логическую специализацию субъек-
тов. Конечно, было бы логично учесть 
в этих программах интеграционную 
повестку Союзного государства – это 
одна из самых часто звучащих сегодня 
инициатив научно-технологического 
развития. 

Лилия Салаватовна Гумерова мне 
рассказала, что и на секционных за-
седаниях вчера это обсуждали. И если 
Наталья Ивановна и Валентина Ива-
новна поддержат, то я бы просил в 
рамках форума обсудить и принять 
решение о выстраивании связей бело-

русских коллег с руководителями по 
научно-технологическому развитию 
субъектов России на постоянной осно-
ве, но для этого нужно создать такой 
же институт в Белоруссии. Получится 
такое сетевое партнёрство, которое, 
мы видим, уже действительно работа-
ет как эффективный инструмент в на-
шей стране.

Президенты поручили нам формиро-
вать единое научно-технологическое 
пространство Союзного государства, 
Валентина Ивановна об этом говорила. 
И сегодня все выступающие говорили 
о двух очень важных стратегических 
документах – это межправительствен-
ное соглашение о научно-техниче-
ском инновационном сотрудничестве 
и Стратегия научно-технологического 
развития на период до 2035 года. Стра-
тегия как базовый документ опреде-
ляет основные направления развития, 
и крайне важно, чтобы «НИц «Кур-
чатовский институт» и Националь-
ная академия наук Беларуси, которые 
 совместно  работают над этим планом 
реализации, действительно наполни-
ли его конкретными мероприятиями 
с измеримыми результатами, которые 
должны рекомендовать нам как раз 
регионы, потому что наука делается в 
субъектах. И мы берём обязательства 
до конца года утвердить этот план с 
конкретными мероприятиями.

Я отмечу, также очень важно это всем 
понимать, что в этом году указом Пре-
зидента нашей страны у нас обновле-
на стратегия научно-технологического 
развития, утверждены перечни при-
оритетных направлений научно-тех-
нологического развития важнейших 
наукоёмких технологий. Важно учи-
тывать это при создании наших общих 
союзных документов, при реализации 
плана конкретных общих усилий.

Кроме этого, реализуются и совмест-
ные научно-технические программы 
Союзного государства. Например, со-
вместная программа «Компонент-Ф», 
которая нацелена на разработку ком-
понентов модулей для машинострое-
ния и станкостроения, информатики, 
термоядерной энергетики, аэрокосми-
ческой промышленности. Тоже очень 
хороший пример – это совместные 
предложения по разработке ещё че-
тырёх новых научно-технических про-
грамм Союзного государства – это «Со-
юз-Биомембраны», «Садоводство-СГ», 
«Интеллектуальная ферма-СГ» и «Дет-
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ское питание». Там общий объём до-
полнительного финансирования около 
6 млрд российских рублей.

Сегодня в России развивается единая 
исследовательская инфраструктура 
класса «мегасайенс», которой равной 
нет в мире. Она будет доступна учё-
ным обоих государств. И в качестве 
меры поддержки совместных научных 
исследований учёным Союзного госу-
дарства предоставлен приоритетный 
доступ к российским уникальным на-
учным установкам, такое соглашение 
было подписано.

Представители Белоруссии также 
вступили в Международный исследо-
вательский центр мегаустановок на 
базе реактора «ПИК». Этот центр по-
зволит скоординировать и объединить 
усилия наших научных коллективов в 
проведении беспрецедентных, мирово-
го уровня, высочайшей степени слож-
ности исследований, как прикладных, 
так и фундаментальных. Среди них, 
например, – исследования наночастиц 
для направленной транспортировки 
лекарственных средств или исследо-
вания материалов с памятью формы 
и катализаторов химических реакций 
биополимеров и многое другое.

В прошлом году состоялось открытие 
представительства Курчатовского ин-
ститута на базе Физико-технического 
института Национальной академии 
наук Республики Беларусь. В составе 
этого представительства будут вести 
свою работу пять лабораторий по важ-
нейшим направлениям.

Крайне важно сказать, особенно в год 
80-летия освобождения Белоруссии от 
фашистских захватчиков, что в числе 
знаковых проектов, объединяющих 
научно-историческое наследие наших 
стран, – это создание сети научно-об-
разовательных лабораторий по изуче-
нию событий Второй мировой войны. 
цель проекта – сохранить и передать 
молодому поколению России и Бело-
руссии историческую память и наши 
нравственные ценности. Сегодня в 
сеть таких лабораторий входят 10 рос-
сийских университетов и Витебский 
государственный университет имени 
П.М. Машерова.

В целях поддержки совместных на-
учных коллективов России и Белорус-
сии с 2017 года присуждается премия 
Союзного государства в области нау-
ки и техники, и сейчас экспертный со-
вет проводит оценку заявок. церемо-

ния награждения запланирована на  
2 апреля 2025 года в рамках праздно-
вания Дня единения народов Белару-
си и России.

Для поощрения молодых исследова-
телей также организована работа над 
учреждением ежегодной премии Союз-
ного государства для молодых учёных. 
Если будет принято решение о тема-
тическом годе по этому направлению, 
может быть, имеет смысл подумать о 
какой-то специальной награде.

Научное взаимодействие между Рос-
сией и Белоруссией будет и дальше 
расширяться. В сфере образователь-
ного взаимодействия двух стран так-
же есть ряд успешных решений. Как 
уже сегодня отмечалось, у нас боль-
шие перспективы формирования еди-
ного образовательного пространства и 
большая история дружеских партнёр-
ских отношений.

Наши университеты и колледжи уже 
не одно десятилетие плодотворно со-
трудничают, обмениваясь опытом. В 
прошлом году у нас обучались поряд-
ка 11 тысяч студентов из Белоруссии, 
даже 12 тысяч, как Президент сказал. 
Для белорусских граждан максималь-
но упрощены правила приёма в рос-
сийские вузы.

Результаты централизованного те-
стирования, проведённого в Респу-
блике Беларусь, учитываются как всту-
пительные испытания для приёма в 
любой вуз России наравне с ЕГЭ. При-
зёры и победители белорусских респу-
бликанских олимпиад имеют право 
поступать на бюджетные места без от-
борочных испытаний.

И с 2020 года у нас правительствен-
ная квота на обучение белорусских 
граждан в России увеличена более чем 
в пять раз и составила 1,3 тыс. мест,  
о чём наш Президент сказал. По резуль-
татам приёмной кампании 2023–2024 
года мы видим, что правительственная 
квота полностью использована, даже 
ещё вне квоты поступило большое ко-
личество заявок, которые тоже были 
удовлетворены.

20 июня в нашей стране стартовала 
новая приёмная кампания, и мы с ра-
достью ждём новых абитуриентов из 
Белоруссии. Они вообще очень хоро-
шо учатся.

Одним из успешно реализуемых про-
ектов является Белорусско-Россий-
ский университет, где обучаются око-
ло 4  тысяч студентов. Также сегодня 

говорилось о том, что руководители 
наших государств одобрили решение 
о запуске в сетевой форме универси-
тета высоких технологий Союзного 
государства.

Кроме того, нашими вузами реали-
зуются совместные крупные проек-
ты. В 2022 году запущена передовая 
инженерная школа, в ней обучаются  
300 студентов, это очень важный при-
мер. Проект реализуется совместно с 
Псковским государственным универ-
ситетом, Белорусским национальным 
техническим университетом. Здесь 
огромная роль и технологических пар-
тнёров – это ООО «Рухсервомотор»  
(г. Минск) и завод электротехнического 
оборудования (г. Великие Луки), кото-
рые, по сути, формируют образователь-
ные курсы и гарантируют трудоустрой-
ство обученных специалистов.

В рамках программы «Приоритет- 
2030» учреждён Российско-Белорус-
ский университетский союз «ВМЕСТЕ». 
Его участниками стали 10 вузов из 
разных регионов Беларуси и два рос-
сийских университета. На его основе 
создан совместный российско-бело-
русский журнал Высшей аттестацион-
ной комиссии, открыта лаборатория 
«Точка кипения» как пространство 
взаимодействия с вузами Республики 
Беларусь, разработана и запущена пер-
вая совместная российско-белорусская 
образовательная программа повыше-
ния квалификации. В целях развития 
 профобразования создана, как уже 
было сказано, академия колледжей.   И 
очень важно, что представители Респу-
блики Беларусь – постоянные участни-
ки чемпионата высоких технологий.

Я искренне признателен белорусским 
коллегам за постоянную готовность 
к обсуждению и сотрудничеству, вы-
страиванию слаженной системы про-
изводственной кооперации. Резуль-
таты мы видим: это интеграционные 
проекты, которые были представлены 
на международной выставке «Евра-
зия  – наш дом», было подписано мно-
го соглашений.

И в продолжение этой темы. Уважа-
емая Наталья Ивановна, я как руко-
водитель оргкомитета «Технопром», 
конечно, с Андреем Александровичем 
Травниковым хотел бы пригласить 
представителей Национального собра-
ния, представителей науки и высоко-
технологичного бизнеса Белоруссии 
на Международный форум технологи-

ческого развития «Технопром», кото-
рый пройдёт с 27 по 30 августа в Ново-
сибирске. Форум является площадкой 
для взаимодействия инженерных ву-
зов, органов государственной власти, 
промышленных предприятий, и Респу-
блика Беларусь традиционно один из 
ключевых его партнёров. В 2023 году 
на выставке форума было представле-
но 14 компаний, в основном это была 
станкостроительная отрасль, а также 
представители Национальной акаде-
мии наук Республики Беларусь. Очень 
хотим, чтобы сотрудничество было 
продолжено. Тогда был подписан ряд 
соглашений о реализации совместных 
проектов в области промышленных, 
научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ.

Напоследок хочу ещё раз почеркнуть, 
насколько важно поддерживать и при-
умножать потенциал нашего Союзно-
го государства. Взаимодействие у нас 
успешно реализуется в разных сферах, 
и хочется, чтобы наука была самой пе-
редовой. В результате единого подхода 
обеих стран, который сформировался 
ещё в советское время и сегодня бе-
режно развивается благодаря мудро-
сти наших президентов – Александра 
Григорьевича Лукашенко и Владими-
ра Владимировича Путина – нам уда-
ётся эффективно использовать опыт и 
компетенции, которые сохранились с 
того времени, развиваются сегодня в 
наших странах для активного исполь-
зования совместных программ во всех 
направлениях. Конечно, прежде всего 
это космос, микроэлектроника, фото-
ника и другие сферы, о которых мы 
говорили.

Я искренне верю, что у нас всё полу-
чится. А научно-образовательное со-
трудничество Союзного государства 
будет и дальше процветать на благо 
наших народов.

В.И. МАТВИЕНКО
Я хотела отдельно Дмитрия Николае-

вича поблагодарить за участие в работе 
нашего форума и за его тесное взаимо-
действие с Советом Федерации (пала-
той регионов) и большое внимание к 
субъектам Федерации. Коллеги, раз-
вивать инновации, новые технологии 
без региональной составляющей не-
возможно. И вот благодаря такому со-
трудничеству нам удалось, во-первых, 
принять очень важный пакет законов, 
регулирующий вопросы интеллекту-



ОДИННАДЦАТЫЙ ФОРУМ РЕГИОНОВ БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Вестник Совета Федерации № 3 (август 2024 года)

26 27

альной собственности, коммерциали-
зации интеллектуальной собственно-
сти, ускорения внедрения и так далее. 
Благодаря поддержке Правительства 
в лице Дмитрия Николаевича нам это 
удалось, и мы получаем огромные сло-
ва благодарности всех, кто занимается 
этими проблемами.

Второе. Действительно, теперь прак-
тически в каждом субъекте Федерации 
есть руководитель, отвечающий за 
сферу научно-технологического раз-
вития. Во-первых, такой специалист 
должен иметь соответствующую ква-
лификацию, заниматься этим с утра 
до вечера, представлять собой, как 
сказал Дмитрий Николаевич, такой 
региональный «научный спецназ». Эти 
специалисты проходят обучение, Дми-
трий Николаевич проводит с ними со-
вещания, нацеливает на реализацию 
стратегий и так далее.

Я к чему это всё говорю? Наталья 
Ивановна, может быть, подумать, и в 
белорусских регионах тоже в каком-то 
формате определить ответственного за 
научно-технологическое направление, 
чтобы нам плотное межрегиональное 
взаимодействие организовать не толь-
ко на уровне губернаторов, но и заме-
стителей губернаторов, которые зани-
маются и будут продвигать инновации, 
новые технологии, чтобы в Белорус-
сии тоже был такой же «инновацион-
ный спецназ», как предложил Дмитрий 
Николаевич?

Мы готовы со своей стороны как палата 
регионов поддержать это направление.

Н.И. КОЧАНОВА
Спасибо, Валентина Ивановна. Я бла-

годарю Вас за эти предложения. Конеч-
но, мы это всё рассмотрим, у нас есть 
заместители, которые курируют эти 
направления. Но Вы правы, что сотруд-
ничество должно быть.

Я, Дмитрий Николаевич, в свою оче-
редь, Вас благодарю за интересное 
выступление, очень хорошее, за при-
глашение принять участие в форуме 
«Технопром», который пройдёт в Но-
восибирске, обязательно мы направим 
наших коллег. 

И вот эти инициативы, которые Вы 
высказали, конечно, мы отработаем, 
потому что за этим будущее. И у Вас хо-
рошее предложение по тематическому 
году Союзного государства.

Надо обсудить, Валентина Ивановна.

В.М. КАРАНКЕВИЧ, Министр 
энерге тики Республики 
Беларусь

Сотрудничество Белоруссии и Рос-
сии в энергетической отрасли носит 
всеобъемлющий стратегический ха-
рактер, обеспечивает устойчивое раз-
витие национальных экономик, укре-
пление энергетического суверенитета 
и технологического потенциала Со-
юзного государства. Несмотря на на-
растающее санкционное давление и 
внешние ограничения, топливно-энер-
гетические комплексы Белоруссии и 
России работают стабильно, в полном 
объёме обеспечивают потребителей 
энергоресурсами, реализуются со-

вместные инновационные проекты по 
ключевым направлениям энергетики.

Самым масштабным из них стало со-
оружение Белорусской атомной стан-
ции, которая открыла новую веху в 
истории белорусско-российских отно-
шений. Станция построена совместно 
с нашим стратегическим партнёром – 
Госкорпорацией «Росатом» по проекту 
АЭС-2006 с водо-водяными энергети-
ческими реакторами поколения «3+» 
с повышенными характеристиками 
безопасности. Проект объединил на-
учные и инженерные школы, десятки 
предприятий и тысячи специалистов 
наших стран, стал мощным импульсом 
для широкого внедрения новейших 
технологий в энергетике и смежных 
отраслях. Фактически в нашей стране 
создана новая отрасль экономики  – 
атомная индустрия.

БелАЭС уже работает на экономику 
страны и приносит ощутимый эффект. 
С момента включения в объединён-
ную энергосистему первого энерго-
блока станция суммарно выработала  
31,5 млрд киловатт-часов электроэнер-
гии, что позволило заместить более 
8 млрд куб. метров природного газа. 
Станция стала серьёзным импульсом 
для развития в республике электро-
сетевой инфраструктуры. За 2023 год 
объёмы строительства и реконструк-
ции электрических сетей в стране вы-
росли в 1,7 раза.

Активно ведётся работа по модер-
низации подстанций. Особое внима-
ние уделяется цифровизации объектов 
энергосистемы, повышению качества 
управления электросетевым комплек-
сом, разработке отечественного про-
граммного обеспечения. Для широкого 
внедрения цифровых решений приня-
ты ведомственные программы, созда-
ны отраслевые центры компетенций. 
В рамках совместных рабочих групп с 
российскими коллегами отрабатыва-
ются комплексные меры по снижению 
зависимости ТЭК от импортного обо-
рудования, технологий и программ-
ных средств.

Полагаю, что белорусско-российское 
взаимодействие в сфере цифровизации 
может быть значительно шире. В связи 
с этим предлагается рассмотреть воз-
можность разработки концепции циф-
рового развития ТЭК Союзного госу-
дарства, которая будет содействовать 
более активному обмену технологиями 
и новейшими цифровыми решениями.

С развитием электросетевой инфра-
структуры в стране существенно вы-
росли темпы строительства нового 
электрофицированного жилья, широко 
проводится работа по переводу инди-
видуальных жилых домов на электро-
отопление. Объёмы потребления элек-
троэнергии населением на указанные 
нужды в 2023 году выросли в 1,4 раза.

Ещё одно перспективное направле-
ние – электротранспорт. Благодаря 
стимулирующим мерам, принятым на 
уровне главы государства, правитель-
ства, его количество в Белоруссии за 
последние годы существенно вырос-
ло. Это как легковой транспорт, так и 
современные белорусские электробу-
сы. В двух городах страны, Жодино и 
Шклове, реализованы пилотные проек-
ты по переводу городского обществен-
ного транспорта на электрический.

Следующий аналогичный проект 
планируется к реализации в Ново-
полоцке. Наши подведомственные 
организации имеют необходимые 
компетенции и опыт для выполне-
ния полного цикла работ по созда-
нию инфраструктуры для городского 
общественного электротранспорта 
под ключ: от проектирования, строи-
тельства и модернизации электросе-
тей и подстанций до установки непо-
средственно самих зарядных станций 
собственного производства. Готовы 
реализовывать такие проекты в рос-
сийских регионах, интерес у наших 
партнёров к такому сотрудничеству 
уже есть, соответствующие перегово-
ры также проводятся.

Мирный атом обеспечивает новые 
возможности для технологического 
развития не только энергетики, но и 
смежных отраслей – промышленно-
сти, науки, медицины, образования. 
С вводом атомной станции взаимодей-
ствие с Госкорпорацией «Росатом» бу-
дет развиваться как по вопросам экс-
плуатации Белорусской АЭС, так и по 
новым направлениям. Готовится к ре-
ализации целый ряд инновационных 
проектов в сфере обращения с радио-
активными отходами, применения ад-
дитивных технологий, создания систем 
накопления электроэнергии. Мы го-
товы к совместной работе и дальней-
шему расширению взаимовыгодного 
сотрудничества с российскими колле-
гами по всем направлениям отрасли, 
всегда открыты для инициатив и но-
вых предложений.
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Д.Ф. МЕЗЕНЦЕВ, 
государственный секретарь 
Союзного государства

Разрешите кратко остановиться на 
ряде знаковых вопросов союзного 
строительства, сотрудничества регио-
нов в союзных форматах. Обращения 
Владимира Владимировича Путина и 
Александра Григорьевича Лукашен-
ко, те доклады, которые представили 
главы палат наших парламентов, обя-
зывают нас самым тщательным обра-
зом, проработав материалы форума, 
подготовить во взаимодействии с Сове-
том Республики и Советом Федерации 
проекты соответствующих докумен-
тов, которые отнесены к компетенции 
Совета министров Союзного государ-
ства и Высшего Госсовета, с тем чтобы 
те решения, которые особенно знако-
во будут звучать в преддверии 25-ле-
тия союзного договора, были своев-
ременно приняты уже в этом году. И 
предложение Натальи Ивановны, Ва-
лентины Ивановны, Дмитрия Нико-
лаевича о том, чтобы следующий год 
сделать тематическим, мне кажется, 
очень знаковым. Если форум поддер-
жит идею объявить Год молодых учё-
ных, это будет созвучно тому, что на 
следующий год мы планируем впервые 
вручать премии Союзного государства 
молодым учёным, будет значимо со-
ответствовать той масштабной теме, 
которая сегодня формирует повестку 
Одиннадцатого форума регионов Бе-
ларуси и России.

Уважаемые коллеги, позиции глав 
наших государств определили новую 
практику союзного строительства, ко-
торую отличают сегодня иной масштаб 
и новая результативность. 28 союзных 
программ как взаимоувязанный мас-
штабный план экономической интегра-
ции, утверждённый Александром Гри-
горьевичем Лукашенко и Владимиром 
Владимировичем Путиным, полностью 
выполнен, о чём было доложено глава-
ми правительств на заседании Высше-
го Госсовета 29 января текущего года 
в Санкт-Петербурге. Зафиксированы 
итоги пройдённого этапа интеграции, 
сформулированы новые задачи на пе-
риод до 1 января 2027 года.

Впервые экономический раздел по-
становления Высшего Государствен-
ного Совета Союзного государства 
дополнен задачами проведения со-
гласованной политики в области об-
разования, культуры, туризма, спор-

та, гуманитарной и патриотической 
сфер, отнесённых ныне к компетен-
ции правительств Российской Феде-
рации и Республики Беларусь. Во ис-
полнение поставленных в трёхлетней 
программе 120 задач министерствами 
и ведомствами уже сформулирован  
31 совместный план, начато их испол-
нение, они утверждены курирующими 
вице-премьерами.

Знаменателен факт создания в 2023 
году новых органов Союзного госу-
дарства – Наднационального налого-
вого комитета и Межгосударственно-
го центра для координации работы по 
управлению рисками таможенного ко-
митета, которые финансируются из со-
юзного бюджета. Успешно выполнены 
наказы Валентины Ивановны Матви-
енко и Натальи Ивановны Кочановой, 
во исполнение которых принципиаль-
но изменены нормативный порядок и 
сроки работы над программами и про-
ектами, которые финансируются из со-
юзного бюджета.

Так, сегодня программы Союзного го-
сударства в объёме до 2 млрд рублей и 
проекты Союзного государства на сум-
му до 500 млн рублей должны разра-
батываться в срок до одного года, при 
этом сняты ограничения на сферу ре-
ализации проектов Союзного государ-
ства, теперь это не только образование 
и культура.

Возрастает значимость программ и 
проектов. Это действенные инструмен-
ты, призванные обеспечить встроен-
ное взаимодействие сторон в союзных 
форматах в сфере промышленной по-
литики и сельского хозяйства, электро-
ники и микроэлектроники, космоса, 
здравоохранения, обороны и безопас-
ности, социальной деятельности, ряда 
других. Реализовано 82 программы Со-
юзного государства на сумму свыше  
65 млрд российских рублей.

Результатом совместных усилий сто-
рон стал рост числа программ. Так, 
если в 2022 году выполнялось четыре 
программы, то в этом году мы плани-
руем реализацию семи программ, две 
из них новые. Дмитрий Николаевич 
Чернышенко определённым образом 
уже анонсировал их – это «Приори-
тет-2030» в сфере защиты информаци-
онных ресурсов Союзного государства 
и «Союз-Биомембраны» в сфере микро-
биологии и охраны здоровья. Убеждён, 
что результаты таких программ будут 
также востребованы в регионах.

При этом мы видим необходимость 
научной экспертизы предложений по 
программам и проектам со стороны 
Российской академии наук, Нацио-
нальной академии наук Беларуси, Кур-
чатовского института. Благодарны, 
что учёные уже откликнулись на нашу 
инициативу.

Значимо, что в 2024 году впервые 
со времени действия союзного дого-
вора ежегодные взносы государств-
участников в бюджет увеличены на  
38 процентов.

Удалось добиться расширения куль-
турно-гуманитарной составляющей на-
шей интеграции в части мероприятий 
Союзного государства. В 2024 году будет 
реализовано 37 мероприятий на сумму  
1 940 млн российских рублей, почти 
вдвое больше, чем было в 2021 году.

При этом мы считаем, что иници-
ативы областей Беларуси, регионов 
России, представляемые в адрес ре-
спубликанских и федеральных мини-
стерств как потенциальных госзаказ-
чиков программ и проектов должны 
получить принципиально иную под-
держку, чем сегодня.

К примеру, считаем, что инициатива 
Правительства Смоленской области о 
создании интерактивного центра под-
держки туризма как проекта Союзного 
государства, если будет поддержка ны-
нешнего форума и соответственно под-
держка министерств экономики как 
государственных заказчиков, должна 
получить софинансирование из союз-
ного бюджета.

Постоянный комитет также готов 
внести на рассмотрение союзного Со-
вета Министров проект постановле-
ния, которое обязало бы республикан-
ские и федеральные министерства и 
ведомства рассматривать предложе-
ния администраций регионов Белару-
си и России как основы программ, но 
прежде всего как проекты союзного 
бюджета с обязательным вынесением 
экспертного заключения по существу, 
и в случае поддержки – принимать ре-
шения совместных коллегий по их про-
движению. Полагаем, что такой подход 
сделает облисполкомы, правительства 
субъектов Российской Федерации ак-
тивными участниками процессов, ко-
торые будут более эффективно рабо-
тать на нашу интеграцию.

Обращаемся также к сенаторам и 
депутатам с предложением о бо́льшей 
включённости в совместную рабо-
ту над предложениями в основы про-
грамм, проектов и мероприятий 
Союзного государства. Считаем обо-
снованным предметный парламент-
ский контроль со стороны Совета Ре-
спублики, Совета Федерации в тех 
случаях, на счастье, редких, когда  
республиканскими, федеральными ми-
нистерствами допускаются отставание 
в сроках реализации программ и про-
ектов Союзного государства, задержка 
с освоением их финансирования из со-
юзного бюджета, при том, что это сред-
ства двух государств.

В текущем году Постоянный коми-
тет проводит работу по анализу всей 
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нормативно-правовой базы Союзно-
го государства. Ряд нормативных ак-
тов требует изменений и современных 
дополнений. Это относится к урегули-
рованию вопросов собственности Со-
юзного государства, в частности к фор-
мированию института защиты и учёта 
интеллектуальной собственности. В 
связи с этим считаем важным включён-
ность парламентариев из профильных 
комитетов Совета Республики и Сове-
та Федерации в совместную с Постоян-
ным комитетом работу.

По-прежнему важно добиваться обе-
спечения равенства прав и социальной 
защищённости наших граждан, опре-
делённых союзным договором. Видим 
здесь бо́льшее участие регионов, пар-
ламентариев России и Беларуси во бла-
го обеспечения прав граждан России и 
Беларуси.

За два года Союзное государство ока-
зало гуманитарную помощь учащимся 
учреждений образования Донецкой и 
Луганской народных республик на сум-
му 82 млн рублей. С 2022 года более 
2 тысяч детей из малообеспеченных 
семей и детей-сирот из ДНР и ЛНР от-
дохнули в оздоровительных лагерях 
Минской области. Считаем обязатель-
ным сегодня сказать спасибо всем, кто 
был причастен к этой очень важной 
кампании.

Мы сегодня говорим о расширении 
числа гуманитарных проектов, об 
особой работе, которую обязаны про-
водить в поддержку и защиту исто-
рической памяти. Благодаря усилиям 
сторон Совет министров Союзного 
государства буквально в преддверии 
форума принял постановление об ут-
верждении проекта, который обеспе-
чит работы по музеефикации, восста-
новлению и реставрации Брестской 
крепости на сумму до 0,5 млрд россий-
ских рублей. Также видим здесь воз-
можным направление части средств 
на содействие созданию патриотиче-
ского центра Республики Беларусь на 
Кобринских рубежах этой цитадели.

Уважаемые участники форума! Два 
года назад мы открыли проект «Би-
блиотека Союзного государства» и 
совсем недавно имели честь предста-
вить новую книгу «Операция «Багра-
тион». Партизаны белорусской земли» 
главам наших государств. Для нас это 
была большая честь. Для нас почётно 
представить эту книгу сегодня руково-
дителям палат парламентов – Вален-

тине Ивановне Матвиенко и Наталье 
Ивановне Кочановой, людям, которые 
всем сердцем включены в работу по за-
щите исторической правды и истори-
ческой памяти.

Мы обязуемся также направить эту 
книгу во все субъекты Российской Фе-
дерации и регионы Республики Бела-
русь. Тысячи флеш-карт с электронной 
версией книги отправим в учреждения 
образования наших стран, чтобы со-
временное поколение знало, помнило 
о героизме более 370 тысяч граждан 
Советского Союза, которые воевали в 
партизанских отрядах на территории 
Белоруссии, чтобы защитить свою Ро-
дину и освободить её от фашистских 
захватчиков.

А.М. СУББОТИН, 
Председатель Витебского 
областного исполнительного 
комитета 

Витебская область сотрудничает с  
77 регионами России. Ежегодно про-
водим дни регионов с Псковской обла-
стью, готовим очередную встречу на 
Кургане. Реализуем 30 соглашений и 
планов по сотрудничеству, которыми 
охвачены регионы центрального, Се-
веро-Западного, Приволжского и Юж-
ного федеральных округов. 

С 2023 года активизировали взаи-
модействие с Башкортостаном, Та-
тарстаном, Новосибирской, Курской, 
Саратовской, Волгоградской обла-
стями. После пандемии налажено и 
активно набирает обороты взаимо-
действие с Московским районом Санкт-
Петербурга и Смоленской областью.

Для реализации совместных меро-
приятий привлечены университеты, 
свободные экономические зоны, ассо-
циации промышленников и предпри-
нимателей, организации культуры, 
здравоохранения и туризма. По итогам 
2023 года объём взаимного товарообо-
рота с Российской Федерацией впервые 
достиг отметки в 450 млрд российских 
рублей при темпах роста 105 процен-
тов. За январь – апрель текущего года 
нарастили совместный товарооборот 
почти в 1,5 раза, особенно прибавили 
за счёт удалённых от Витебской обла-
сти регионов Северо-Кавказского, Юж-
ного, Дальневосточного и Уральского 
федеральных округов.

Важно, что прирастаем в сфере ма-
шиностроения, в которой задействова-
но более 100 предприятий Витебской 

области, осуществляющих коопераци-
онные связи с партнёрами более чем 
из 20 регионов России в производстве 
станков, силового и оптического ка-
беля, присадок к смазочным маслам, 
композитных материалов.

Более 30 организаций устойчиво со-
трудничают с российскими коллегами 
в производстве измерительной аппара-
туры и приборов. Инновационное во-
доочистное оборудование витебского 
предприятия «Полимерконструкция» 
прописано в «дорожных картах» со-
трудничества с российскими региона-
ми от Смоленска до Владивостока.

Внешнеторговые операции всё чаще 
сопровождаются и технологическим 
взаимодействием при выпуске готовых 
металлоконструкций, листового про-
ката, телескопических подъёмников, 
оборудования для ремонта нефтяных 
скважин, при комплектации сельско-
хозяйственной и дорожной техники.

Мы поддерживаем предложение Ко-
миссии Парламентского Собрания Со-
юза Беларуси и России по промышлен-
ной политике по запуску производства 
специальных видов обуви на площадях 
кожевенного холдинга «Марко».

Также Витебским государственным 
технологическим университетом уже 
разработаны технологии производ-
ства специальных видов тканей с ис-
пользованием российской комплекта-
ции, которые могут применяться для 
пошива одежды с заранее заданными 
характеристиками.

Хочу подчеркнуть, что университеты 
области – это многопрофильные учеб-

ные и научные учреждения, которые 
готовят специалистов и ведут разра-
ботки в ключевых отраслях экономи-
ки. При этом ежегодно мы стараемся 
оказать государственную поддержку 
наиболее прорывным проектам. Одо-
брены направления средств инноваци-
онного фонда на запуск производства 
гранулированных ветеринарных пре-
паратов с внедрением технологий и их 
равномерного распределения в кормах 
для животных.

Поддержано формирование интел-
лектуального и производственного 
потенциала для выпуска современных 
тест-систем и вакцин против актуаль-
ных инфекций, которые востребованы 
не только в российских регионах, но и 
далеко за пределами нашего Союзно-
го государства.

Более трети товаров, выпускаемых 
предприятиями области, являются ин-
новационными. Все инвестиционные 
проекты ориентированы на выпуск но-
вой или значительно усовершенство-
ванной продукции.

Около 90 процентов привлекаемых 
в область инвестиций приходится на 
регионы Российской Федерации. Од-
нако переговоры с нашими партнёра-
ми свидетельствуют о необходимости 
дальнейшего развития, помимо нара-
щивания взаимного товарообмена, 
технологического сотрудничества.

Интеграционные проекты наших 
станкостроительных заводов «Красный 
борец» и «Вистан» одобрены в текущем 
году экспертными советами России и 
Беларуси, что дало значительный тол-
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чок для совместной разработки кон-
структорских решений и программно-
го обеспечения.

Подобные проекты свидетельствуют, 
что удовлетворить потребность наших 
экономик в инновационной продук-
ции мы можем за счёт активизации и 
поддержки отечественных разработок, 
сформировав понятный и прозрачный 
механизм их внедрения в производство.

Мы постарались создать на площад-
ках форума условия для конструктив-
ного диалога по всем обозначенным 
вопросам.

Хочу поблагодарить делегации Баш-
кортостана, Бурятии, Волгоградской, 
Саратовской, Смоленской и Псков-
ской областей, а также предприятия 
Орловской, Тульской, Нижегородской, 
Ленинградской, Ивановской, Кемеров-
ской областей, Красноярского, Перм-
ского и Камчатского краёв за органи-
зацию презентаций своих регионов 
и приглашаю всех наших российских 
партнёров для дальнейших встреч на 
гостеприимной Витебской земле.

Уверен, что каждый регион Белару-
си и России, каждый гражданин на-
шего Союзного государства желает 
как можно быстрее реально ощутить 
отсутствие всяческих барьеров, вся-
ческих запретов и ограничений, сдер-
живающих любую нашу интеграцию, 
любую нашу инициативу и любое наше 
взаимодействие.

А темы для сотрудничества мы най-
дём всегда, как показали эти несколь-
ко дней, проведённых нами вместе на 

Витебской земле. И это лишний раз 
показывает, что как бы далеко друг от 
друга мы ни располагались, это не име-
ет никакого значения.

В.Ю. гОлУБЕВ, 
губернатор Рос товской 
области

Наш регион последовательно раз-
вивает самые разные направления 
партнёрства с регионами Республики 
Беларусь.

Напомню, что впервые соглашение 
между администрацией Ростовской 
области и Правительством Республи-
ки Беларусь было подписано в 2002 
году в Минске, а затем мы работали в 
разные годы над его изменениями, и 
крайнее изменение или уточнение в 
направлении нашего сотрудничества 
состоялось в ноябре 2022 года: мы ут-
вердили план совместной работы на 
будущие периоды.

В 2023 году белорусской сторо-
ной инициировано учреждение в 
Ростовской области Генерального 
консульства Республики Беларусь в 
Ростове-на-Дону с консульским окру-
гом, который, помимо нашего реги-
она, включает территории Донбасса, 
Республики Крым, Херсонской, Запо-
рожской и Волгоградской областей.

Мы ежегодно проводим заседания 
рабочих групп, и в скором будущем 
пройдёт очередное наше заседание, 
где мы обсудим конкретные вопросы 
сотрудничества. Регулярно проводим 
встречи с Государственным секрета-

рём Союзного государства Дмитрием 
Фёдоровичем Мезенцевым, регулярно 
проводили встречи с послом Беларуси.

Я, пользуясь возможностью, хотел 
бы высказать слова благодарности 
Дмитрию Николаевичу Крутому. По-
следняя встреча была на питерском 
экономическом форуме, перегово-
ры были конкретные, но главное – 
результативные.

Осенью 2023 года с большим успехом 
прошли Дни культуры Ростовской об-
ласти в Республике Беларусь. И более 
700 артистов, представителей наших 
коллективов в течение четырёх дней 
показали лучшие спектакли, концерт-
ные программы, выставки Донского 
региона на ведущих площадках Мин-
ска, Слуцка и Витебска.

Ещё одно событие прошло совсем 
недавно. Ежегодно на Дону проходит 
форум «Дон православный». В нём ак-
тивно участвуют представители бело-
русской диаспоры. Они, между про-
чим, очень живо интересуются, как 
сотрудничают сегодня Россия и Бела-
русь и постоянно задают вопросы: «Мы 
будем двигаться вперёд?» Я говорю: 
«Во-первых, мы уже двигаемся вперёд, 
и ваше участие нам тоже не повредит». 
Они очень активные, очень полезные, 
мы их поддерживаем.

Между городами и районами Ростов-
ской области и Беларуси действует де-
вять двусторонних документов о со-
трудничестве, ещё пять соглашений 
подписано на этом форуме.

Ни для кого не секрет, под каким дав-
лением в течение последних лет нахо-
дятся наши страны. И в этих условиях 
только возросла роль технологической 
кооперации в рамках Союзного госу-
дарства. Мы поддерживаем бизнес для 
выхода на белорусский рынок, установ-
ление связей с партнёрами.

В 2023 году региональный центр под-
держки экспорта способствовал заклю-
чению белорусской стороной внешне-
торговых контактов малого и среднего 
бизнеса. Наш внешнеторговый оборот 
ежегодно растёт. Его важная часть – это 
продукция машиностроения: машины, 
оборудование и комплектующие.

Мы развиваем кооперационные свя-
зи в сфере сельскохозяйственного, 
транспортного и энергетического ма-
шиностроения, активно обмениваемся 
технологиями по развитию рыбохозяй-
ственного комплекса, животноводства 
и семеноводства.

У нас в регионе реализуется крупный 
инвестиционный проект по созданию 
дилерского центра МАЗ. Получено раз-
решение на строительство, начаты ра-
боты. И в первом квартале 2025 года он 
уже начнёт функционировать.

Наш регион располагает большим 
потенциалом для создания высокотех-
нологичных производств. И в текущем 
году на базе индустриального парка 
была создана особая экономическая 
зона «Ростовская», в которой есть все 
льготы для тех резидентов, которые 
там будут работать.

У нас действует межрегиональный 
научно-образовательный центр Юга 
России. В него входят Краснодарский 
край, Волгоградская и Ростовская 
области. Это ассоциация сотрудни-
чества вузов, научно-исследователь-
ских институтов с предприятиями. 
центр специализируется на АПК, ре-
сурсосберегающей энергетике, циф-
ровой трансформации промышленно-
сти, биологическом и медицинском 
инжиниринге.

В прошлом году вузы Ростовской об-
ласти подписали 9 документов о со-
трудничестве с белорусскими партнё-
рами. Именно вузы зачастую являются 
стартовыми площадками для иннова-
ционных проектов. На базе Ростовско-
го государственного экономическо-
го университета стартовал проект по 
созданию автономных беспилотных 
летательных аппаратов для обработ-
ки полей. В донском центре истинных 
ценностей молодые исследователи мо-
гут пользоваться оборудованием для 
изготовления прототипов аппаратов 
разного направления. Этот центр при-
знан самым инновационным в конкур-
се проектов молодых разработчиков.

И в завершение. Уважаемая Валенти-
на Ивановна, я считаю, что активное 
взаимодействие с молодыми гражда-
нами, о чём говорили сегодня колле-
ги, имеет абсолютно принципиальное, 
я бы сказал, стратегическое значение. 
И, несомненно, мы должны сделать 
акцент на том, чтобы молодые граж-
дане наших стран постоянно были в 
контакте друг с другом. Мы работаем 
над созданием совместных мер под-
держки, над тем, чтобы молодые люди 
знали о развитии Союзного государ-
ства, укреплении его суверенитета. И, 
 безусловно, если мы говорим о буду-
щем, о завтрашнем дне, то сегодня мо-
лодые люди должны быть всегда рядом.



ОДИННАДЦАТЫЙ ФОРУМ РЕГИОНОВ БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Вестник Совета Федерации № 3 (август 2024 года)

34 35

И.И. КРУПКО, 
Председатель 
гомельского областного 
исполнительного комитета

Гомельская область активно вовле-
чена в интеграционную деятельность. 
Мы сотрудничаем в рамках 37 догово-
ров на уровне областей. Ещё 90 согла-
шений заключено между городами и 
районами. Причём только за прошлый 
год подписано 16 таких документов, 
что ярко свидетельствует о новом им-
пульсе в развитии межрегионального 
сотрудничества.

Так, сотрудничество с Брянской об-
ластью затрагивает все сферы деятель-
ности. Несколько примеров. Прошлой 
осенью в Брянске ввели в эксплуата-
цию многоквартирный 16-этажный 
жилой дом, построенный специали-
стами гомельского ДСК, в планах это-
го года – ещё три площадки под жилую 
застройку. Есть и другие конкретные 
предложения, например, по строитель-
ству и оборудованию молочно-товар-
ного комплекса силами белорусской 
стороны. Товарооборот между регио-
нами уверенно растёт: в 2023 году он 
превысил 26 млрд российских рублей.

С осени 2022 года набирают обо-
роты контакты с Башкортостаном: 
от портфеля контрактов более чем 
на 1 млрд рублей до открытия в Уфе 
на полях Десятого форума регионов 
России и Беларуси фирменного мага-
зина компании «Коминтерн», сервис-
ного центра «Гомсельмаша» и учебной 
аудитории «Гомсельмаша» в Баш-

кирском государственном аграрном 
университете.

С губернатором Приморского края 
подписали соглашение о сотрудниче-
стве наших регионов. С губернатором 
Орловской области обозначили про-
грамму совместных действий, а сегод-
ня подписали договор. Работаем в пла-
не развития двусторонних отношений 
с Кировской, Магаданской, Курской и 
другими областями.

За последние три года объём товаро-
оборота с Российской Федерацией уве-
личился с 308 до 646 млрд российских 
рублей. Инвестиции в экономику Го-
мельской области в прошлом году пре-
высили 13 млрд российских рублей, в 
том числе и по интеграционным про-
ектам «Гомсельмаш», «СтанкоГомель», 
«САЛЕО-Гомель». Это позволит создать 
прорыв в станкостроении, новые ма-
шины на «Гомсельмаше» и собствен-
ную гидравлику.

Число совместных предприятий до-
стигло 450. В России реализуется про-
дукция более 500 наших предприятий. 
Так, техника с маркой «Гомсельмаш» 
работает на полях 70 регионов Рос-
сийской Федерации. За два года се-
рьёзного санкционного давления ком-
байн GS12 фактически стал союзным 
(добавилось по импортозамещению  
50 предприятий-смежников из России 
и Белоруссии), сегодня все комплекту-
ющие комбайна на 100 процентов из 
России и Белоруссии. Продолжаются 
поставки доильного и молочного обо-
рудования «Гомельагрокомплект» на 
рынки России, причём с этого года – 
уже с программным обеспечением от 
Омского НИИ приборостроения.

В Орловской области создан центр 
предприятий, которые обеспечивают 
оборудованием и запасными частями 
сельхозпроизводителей 40 регионов 
России. Успешно в российских регио-
нах работают наши строители. Толь-
ко в Курской области за 10 лет ими 
построено 150 тыс. кв. метров жилья, 
ещё 120 тысяч в соответствии с заклю-
чёнными в прошлом году договорами в 
этом регионе будет построено до 2028 
года. Гомельские дорожники продол-
жают активно работать в Московской 
и Липецкой областях. Буровая ком-
пания «Дельта» выполняет комплекс 
строительно-монтажных работ в ус-
ловиях Крайнего Севера и на Дальнем 
Востоке.

Мы много внимания уделяем посту-

пательному развитию экономических 
связей, однако, как говорится, не хле-
бом единым жив человек. Как отметил 
наш Президент Александр Григорье-
вич Лукашенко, самая большая цен-
ность – тончайшие капилляры чело-
веческих отношений, общая история, 
культура, менталитет, традиционный 
взгляд на семью, почитание старших, 
огромные перспективы и поддержка 
нашей молодёжи.

Этот год для Беларуси знаковый, 
мы отмечаем 80-летие освобождения  
республики от немецко-фашистских 
захватчиков. В Гомельской области на-
коплен уникальный опыт сохранения 
исторической памяти, воспитания жи-
вого чувства истории. В 2022 году вме-
сте с губернатором Брянской области 
Александром Васильевичем Богомазом 
открыли после реконструкции мемори-
ал «Партизанская криничка», в декабре 
2023 года с участием делегации Орлов-
ской области – мемориал памяти жертв 
Озаричского лагеря смерти. Сохране-
ние исторической правды – наша лич-
ная ответственность перед памятью о 
героях. Мы должны формировать даль-
нейшую модель социальной и иннова-
ционной промышленной экономики, 
политики, сотрудничества регионов.

В завершение своего выступления 
хочу пригласить российских партнёров 
принять участие в сентябре этого года 
в XVIII Гомельском экономическом фо-
руме, где и будут рассмотрены иннова-
ционные направления во всех сферах 
экономики.

А.В. ШАПОШНИКОВ, 
Председатель Московской 
городской Думы

Русский и белорусский народы объ-
единяют многовековая история, бога-
тое духовное и культурное наследие, 
стремление к общим целям и сходство 
видения будущего.

Город Минск, другие города и регио-
ны Республики Беларусь неизменно на 
протяжении многих лет остаются клю-
чевыми партнёрами города Москвы. 
Это закреплено рядом соглашений, 
которые направлены на развитие тор-
гово-экономических, научно-техниче-
ских, гуманитарных и культурных свя-
зей. В начале этого года в ходе визита 
белорусской делегации в Москву был 
подписан очередной план мероприя-
тий по сотрудничеству Республики Бе-
ларусь и Москвы на 2024–2026 годы.

Торгово-экономическое сотрудни-
чество Москвы и Белоруссии является 
одним из наиболее динамичных среди 
всех партнёров столицы. В прошлом 
году товарооборот между Москвой и 
Белоруссией увеличился практиче-
ски на 20 процентов и составил более  
1,5 трлн рублей. Это взаимовыгодный 
обмен продукцией ключевых отраслей 
– топливно-энергетического комплек-
са, металлургии, машиностроения, пи-
щевой промышленности.

Беларусь является стратегическим 
партнёром города Москвы в продо-
вольственной сфере, доля поставок из 
республики в общем объёме импорта 
продовольствия составляет практиче-
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ски 20 процентов, а по отдельным ка-
тегориям превышает 90 процентов. У 
нас в городе работает более 300 пред-
приятий, которые напрямую реализу-
ют продукцию белорусских произво-
дителей, в том числе мебель, товары 
лёгкой промышленности, косметику.

Техника белорусского производства 
широко применяется в городском хо-
зяйстве Москвы. Произведённые в 
Минске двухэтажные аэроэкспрессы 
соединяют Москву с аэропортами, а 
московские производители поставля-
ют для Минского метрополитена ва-
гоны метро. Мы также активно обме-
ниваемся знаниями и опытом в сфере 
городского транспорта, совместно 
формируем подходы к решению ак-
туальных задач. Вклад в развитие мо-
сковского метро вносят проектиров-
щики из Минска и других регионов 
Белоруссии.

В этом году Правительство Москвы 
и Минский городской исполком под-
писали совместное заявление о транс-
портном сотрудничестве с целью под-
ключения Минска к совместной работе 
над международной аналитической 
транспортной платформой, а в августе 
представители города Минска уже не в 
первый раз примут участие в Междуна-
родном транспортном саммите, кото-
рый проходит в Москве.

Продуктивное сотрудничество ве-
дётся в сфере инновационных произ-
водств. Автомобильный завод «Мо-
сквич» совместно с белорусским 
холдингом «Амкодор» разрабатыва-
ет коммунальную технику на элек-
трической тяге и с применением бес-
пилотных технологий. Московский 
наукоград «Сколково» тесно взаи-
модействует с Минским городским 
технопарком.

18–19 сентября в Москве, в Зарядье, 
пройдёт Международный форум ин-
новационных облачных технологий 
«Облачные города БРИКС». Ключевая 
тема этого года – инновации в облач-
ных городах, будущее мегаполисов. 
Уверен, что коллеги примут в нём ак-
тивное участие.

Также хочу отметить роль культурно-
делового центра «Дом Москвы» в Мин-
ске, который стал символом дружбы и 
сотрудничества между нашими страна-
ми. Московская городская Дума доро-
жит многолетней дружбой со своими 
белорусскими коллегами. В 2017 году 
мы заключили с Минским городским 

Советом депутатов протокол об обмене 
опытом в законотворческой деятель-
ности, а в прошлом году на Десятом 
форуме регионов России и Беларуси 
мы подписали протокол о развитии 
сотрудничества.

Я убеждён в необходимости и даль-
ше развивать межпарламентское 
 взаимодействие, делиться друг с дру-
гом опытом законотворческой рабо-
ты по актуальным вопросам, совмест-
но реализовывать различные проекты.

Пользуясь случаем, хочу пригласить 
коллег принять участие в Междуна-
родном муниципальном форуме стран 
БРИКС, который состоится в Москве в 
августе этого года. Отдельный блок в 
программе форума посвящён межпар-
ламентскому сотрудничеству столиц 
дружественных стран. На площадках 
форума мы планируем подписать с кол-
легами совместную декларацию, запу-
стив тем самым новый этап развития 
именно парламентского движения на 
уровне столиц стран БРИКС.

Наше единство и взаимная поддерж-
ка, основанные на общей истории и 
корнях, становятся самым мощным 
оружием и весомым ответом на внеш-
ние вызовы в условиях противостоя-
ния с так называемым коллективным 
Западом. В текущей геополитической 
ситуации, когда недружественные 
страны стремятся принизить роль со-
ветских граждан и нашего народа в по-
беде над фашизмом, нам необходимо 
сообща противостоять информацион-
ному террору.

В год 80-летия освобождения Бело-
руссии от немецко-фашистских за-
хватчиков и в преддверии 80-летия 
Великой Победы одно из наиболее  
актуальных направлений сотрудниче-
ства  – обмен опытом гражданско-па-
триотического воспитания жителей 
Москвы и регионов Республики Бела-
русь. Об этом сегодня говорили прези-
денты наших стран.

По-настоящему народный проект 
Москвы – патриотическая програм-
ма «Памяти Московского народного 
ополчения» – был инициирован Мо-
сковской городской Думой, поддержан 
Мэром Москвы и реализуется при его 
поддержке. Программа объединила 
гражданско-просветительские и обще-
ственно-культурные мероприятия по 
увековечению памяти добровольцев-
москвичей, ушедших на фронт в 1941 
году. Сообща мы должны сохранить 

память о наших героических предках 
и достойно передать её будущим поко-
лениям России и Белоруссии.

Москва, ещё восемь городов России и 
Минск гордо носят звание города-героя, 
а Брестская крепость  – крепости-героя.

26 июня Минск отметил 50-летие со 
дня присвоения этого почётного зва-
ния. Поздравляю минчан и всех граж-
дан Белоруссии с этой знаменатель-
ной датой. 

В следующем году 60-летие присвое-
ния почётных званий отметят: Москва, 
Санкт-Петербург, Севастополь, Волго-
град и Брестская крепость, которым 
эти гордые звания были присвоены  
8 мая 1965 года.

Сегодня наша общая героическая 
история продолжает жить в едином об-
щественно-культурном пространстве.  
В этом году увидел свет первый художе-
ственный фильм о московском народ-
ном ополчении, созданный при под-
держке Президента России Владимира 
Владимировича Путина и реализован-
ный режиссёром, внуком ополченца, 
бывшим председателем телерадиове-
щательной компании Союзного госу-
дарства Игорем Угольниковым. Ранее 
он выступал автором идеи и одним из 
создателей знакового фильма для на-
ших народов – кинокартины «Брест-
ская крепость».

Уважаемая Валентина Ивановна, ува-
жаемая Наталья Ивановна, позвольте 
вам передать специальные флэш-карты 
с этими двумя фильмами. Я уверен, что 

наши школьники и наше молодое по-
коление должны обязательно увидеть 
эти фильмы. 

В рамках Совета законодателей  
центрального федерального округа в 
августе мы проводим молодёжный слёт 
в Липецке. Приглашаем молодёжь Бе-
лоруссии присоединиться к нам. Слёт 
организован совместно с Палатой мо-
лодых законодателей, представители 
которой сегодня находятся на балконе 
в этом зале.

И.М. БРИлЕВИЧ, 
Председатель Брестского 
областного Совета депутатов

Построение инновационной эко-
номики для Союзного государства – 
это безусловное требование времени. 
Подвергаясь внешнему давлению, мы 
обязаны быть сильными, создавая и 
внедряя инновации, замещая импорт 
из недружественных стран, формируя 
свою собственную, неискажённую вли-
янием извне идеологию мировоззре-
ния, продвигая мирную повестку. В 
экономике основные тренды опреде-
ляются стремительным объединением 
физического мира с миром цифровым. 
Становятся очевидными новые реалии 
во всех отраслях народного хозяйства.

Брестской областью совместно с 
 партнёрами из Российской Федерации 
на базе научно-технологического пар-
ка создан инновационный центр. Он 
призван стать одним из доминирую-
щих учреждений в масштабах ЕАЭС, 
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способствовать технологическому об-
учению и внедрению инноваций на 
малых и средних предприятиях, дать 
им возможность экспериментировать 
с технологиями, которые определяют 
будущее современного производства.

Сегодня Брестчина осуществляет 
внешнеторговое сотрудничество с  
76 регионами. Товарооборот не-
уклонно растёт. Тесно развиваются 
 межрегиональные связи по самым раз-
личным направлениям.

Из Бреста в Москву открыт прямой 
авиарейс, он пользуется высокой по-
пулярностью, всё больше гостей по-
сещают нашу общую святыню  – ме-
мориальный комплекс «Брестская 
крепость-герой». Отрадно, что в этом 
году за счёт средств бюджета Союзно-
го государства начнётся финансиро-
вание ряда мероприятий, связанных 
с развитием и популяризацией этого 
мемориала. Уверен, что в скором вре-
мени прямое авиасообщение свяжет 
Брест с другими городами России, а 
обслуживать эти рейсы будут и самолё-
ты, произведённые на Барановичском   
ОАО «558 авиаремонтый завод» в рам-
ках союзной кооперации.

Машиностроение и инновационные 
импортозамещающие проекты для 
нужд экономики Союзного государ-
ства реализуются также на ОАО «Куз-
литмаш», «Салео-Кобрин», «СИТОМО», 
ООО «Гидравлическая объединённая 
компания». Вместе с тем необходимо 
формировать новые центры компе-
тенций, активно вовлекать в произ-
водственную кооперацию молодёжь 
(многие коллеги об этом сегодня уже 
говорили).

Планируется создание образователь-
ного кластера на базе индустриальных 
парков, где мы сможем готовить новые 
интеллектуальные поколения, которые 
будут «на ты» с самыми современными 
технологиями.

И мы, конечно же, приглашаем к ре-
ализации этого проекта наших россий-
ских друзей.

Союзное государство является эта-
лоном союза суверенных и свобод-
ных народов. Своим беспрецедентным 
взаимоуважительным сотрудниче-
ством мы на государственном и ре-
гиональном уровнях показали всем, 
как нужно выстраивать на самом деле 
равноправные, прочные отношения, 
отношения на века. И большинство 
других стран это уже поняли, либо на-

чинают понимать. В этом, по-моему, 
и заключается наша главная страте-
гическая инновация, ведь успех лю-
бой экономики является в том числе 
следствием верного геополитическо-
го выбора.

Уважаемые участники форума! Наша 
общая задача – сохранять мир, а для 
этого нужно настойчиво и без промед-
лений претворять в жизнь принятые 
решения. Исключительно важно не до-
пускать проволочек и формализма как 
при реализации союзных программ, 
так и при разрешении проблемных во-
просов, возникающих между субъекта-
ми хозяйствования и самое главное  – 
между нашими людьми.

Необходима высокая оперативность 
в реализации конструктивных, идущих 
от жизни инициатив и проектов. Это 
наша работа, и никто её не сделает за 
нас. Уверен, что Одиннадцатый форум 
регионов Беларуси и России придаст 
должный импульс развитию межрегио-
нального сотрудничества, построению 
инновационной экономики Союзного 
государства.

А.Ю. ДРОЗДЕНКО, 
губернатор ленинградской 
области

Уважаемые Валентина Ивановна, 
Наталья Ивановна! Уважаемые кол-
леги, дорогие сябры, прывiтанне! 
(Аплодисменты.)

Сегодня в Ленинградской области на-
лажены эффективные межрегиональ-
ные связи с Могилёвской, Витебской, 
Гомельской, Минской областями. И 
сегодня состоится знаковое событие – 
мы подпишем официальное соглаше-
ние с Брестской областью, а это ещё и 
более 30 договоров, которые подписа-
ли наши муниципальные образования 
и муниципальные образования Респу-
блики Беларусь.

В основе нашего партнёрства – со-
вместная нацеленность на достижение 
конкретных результатов по укрепле-
нию двусторонних связей.

Ленинградская область является од-
ним из регионов-лидеров по развитию 
всестороннего, многоуровневого со-
трудничества с Беларусью. Среди стран 
СНГ Беларусь занимает прочное пер-
вое место как по импорту, так и по экс-
порту. Это значит, что у нас улица аб-
солютно с двусторонним движением.

За первые пять месяцев этого года 
прирост товарооборота составил  

23,5 процента, а задача, которую ста-
вят перед нами наши президенты, – это 
удвоить товарооборот к цифре более  
2 миллиардов условных единиц в тече-
ние трёх лет.

Хочу сказать, что для этого мы ищем 
новые точки соприкосновения с Респу-
бликой Беларусь. Хотел бы остановить-
ся на нескольких моментах.

Первое. Здесь уже отмечалось со-
трудничество с Витебщиной в сфере 
полимерных конструкций. Мы с ними 
работаем уже не первый год. В Ленин-
градскую область уже поступило более 
40 станций водоочистки, а также семь 
очистных сооружений. 

Мы сегодня с Банком развития  
Республики Беларусь договорились 
под нашу гарантию о кредитной ли-
нии в 2 миллиарда, чтобы продолжить 
сотрудничество, но очень тяжело идёт 
процесс кредитования на совместном 
межгосударственном уровне. Процент-
ные ставки высокие. Хотелось бы, что-
бы они были более гибкими.

Второе. Об открытии совместных 
производств. Буквально на днях по-
лучили разрешение на строительство 
завода «Амкодор» в Гатчинском рай-
оне. Сейчас ведём переговоры, чтобы 
на базе всеволожского мультицентра 
социальной и трудовой интеграции 
инвалидов строить совместно с бело-
русами производство белорусской про-
дукции – средств технической реаби-
литации. Но очень сложно оформлять 
документы, получать разрешения и 

сертификацию. Мне кажется, если мы 
настолько плотно работаем, нам нуж-
ны какие-то упрощённые механизмы 
для сертификации.

По преференциям. Здесь согласен с 
коллегами: чтобы наши отношения 
крепли, нам нужно давать производи-
телям одинаковые преференции в рам-
ках Союзного государства.

Приведу пример Ленинградской об-
ласти. Мы дали партнёрам преферен-
ции такие же, как и нашим российским 
предприятиям, то есть возвращаем 
часть стоимости техники: по тракто-
рам – 35 процентов, по комбайнам –  
40 процентов, по комбайнам для кар-
тофеля и овощей – 50 процентов от 
стоимости. И за последние три года в 
общем объёме количество белорусской 
техники на наших полях увеличилось с 
21 до 35 процентов. Мне кажется, это 
очень интересное направление.

Мы хотим создать совместный торго-
вый дом по продвижению белорусских 
товаров. В том числе по продвижению, 
как мы говорим, белорусской IKEA – это 
компания «Да дому», которая произво-
дит очень хорошую продукцию, и мы 
хотим, чтобы она поставлялась в том 
числе и в Ленинградскую область. Уже 
в следующем месяце будем проводить 
конкретные переговоры с бизнесом.

Но когда мы говорим об экономике, 
конечно же, надо не забывать и о на-
ших гуманитарных связях. Я хочу ска-
зать огромное спасибо Госсекретарю 
Союзного государства Дмитрию Фё-
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доровичу Мезенцеву за тот совмест-
ный проект, который мы реализовали 
с Постоянным комитетом и нашими 
силовыми структурами по сохранению 
и защите памяти наших жителей, став-
ших жертвами нацистского геноцида в 
годы Великой Отечественной войны. 
Ленинградская область вместе с бело-
русскими коллегами выпустила сбор-
ник архивных документов «Без срока 
давности».

Очень важны прямые гуманитар-
ные связи. Я не буду говорить обо всех 
проектах, приведу последние приме-
ры. Наши ребята-волонтёры из ре-
сурсного центра Ленинградской об-
ласти участвовали в субботнике по  
благоустройству территории мемори-
ального комплекса «Курган Славы» в 
преддверии 80-летней годовщины ос-
вобождения Белоруссии от фашист-
ских захватчиков. Наши исторические 
клубы будут участвовать 28–30 июня в 
военно-исторической реконструкции 
«Бобруйский котёл» в Могилёвской об-
ласти. Вчера в рамках концертной про-
граммы форума выступал наш народ-
ный коллектив «Метелица». Это тоже 
прямые связи, это конкретные сегод-
няшние примеры.

И не могу не привести ещё один кон-
кретный пример. Буквально позавчера 
завершился визит нескольких десятков 
семей участников СВО в Белоруссию. 
Был радушный приём. Они посетили и 
Минск, и Брест, и Хатынь. Я хочу ска-
зать, что когда мы вместе, когда го-

товы, не раздумывая, протянуть руку 
помощи друг другу, нас не победить. 
Наша сила в правде, победа будет за 
нами!

В.г. гУСАКОВ, Председатель 
Президиума Национальной 
академии наук Беларуси

С самого начала хочу сказать, что Бе-
ларусь и Россия, и Союзное государство 
в целом сегодня, в эпоху глобальных из-
менений становятся крупными игрока-
ми в мировой научно-инновационной 
системе. Основа для этого есть.

Сформировано и наполняется со-
держанием единое научно-иннова-
ционное пространство. Научные по-
тенциалы России и Беларуси хорошо 
согласуются и дополняют сильные сто-
роны друг друга. Так, отработан ин-
струментарий союзных программ. Их 
реализовано уже более 80, в том числе 
22 научно-технические.

Белорусские и российские учёные 
существенно продвинулись по цело-
му ряду стратегических направлений: 
в сфере космических исследований и 
дистанционного зондирования Земли, 
в создании высокопроизводительных 
систем и технологий обработки боль-
ших данных и информации, генной 
инженерии и биотехнологии и мно-
гих других.

Ключевое внимание сейчас мы уделя-
ем расширению и углублению научной 
кооперации. Так, налаживается тесное 
взаимодействие белорусской академи-

ческой науки с крупными российскими 
исследовательскими центрами Россий-
ской академии наук, в особенности с 
её Сибирским и Дальневосточным от-
делениями, Курчатовским институтом, 
Объединённым институтом ядерных 
исследований в Дубне, а также фондом 
«Сколково», «Росатомом», «Роскосмо-
сом» и другими, в том числе в рамках 
проектов программы «Большая наука». 
Приведу примеры.

Первое. Совместно с Курчатовским 
институтом реализуется «дорожная 
карта» сотрудничества до 2030 года. 
Это более 40 направлений. В их числе 
микроэлектроника, силовая электро-
ника, новые материалы, плазменные 
и плазменно-расплавленные техноло-
гии переработки отходов, технологии 
работы с углеводородами, НБИКС и 
природоподобные технологии, меха-
низмы развития цифровой трансфор-
мации и так далее.

В разработке – стратегия развития 
атомно-энергетического комплекса 
Союзного государства. Вместе с Рос-
сийской академией наук и Курчатов-
ским институтом сформирована и 
реализуется совместная программа 
фундаментальных исследований.

Отрабатываются крупные совмест-
ные проекты с выраженным приклад-
ным характером – новый транспорт 
или водородные двигатели, новые вак-
цины, квантовые технологии, созда-
ние цифрового карбонового двойни-
ка и другие.

Второе. Вместе с Объединённым ин-
ститутом ядерных исследований в Дуб-
не выполняется 17 исследовательских 
тем, включённых в координационный 
план работ, охватывающих пробле-
матику теоретической нейтринной и 
ядерной физики, использование уско-
рителей частиц, моделирование слож-
ных систем и другие. Формируется пер-
спективный план сотрудничества.

Третье. С фондом «Сколково» про-
рабатываются комплексные проек-
ты в области ядерных, космических,  
IT-технологий, физики, телекоммуни-
каций, биомедицины и другие.

Четвёртое. Совместно с госкорпораци-
ей «Роскосмос» в составе группировки 
спутников ДЗЗ ведётся создание ново-
го спутника со сферовысоким разреше-
нием 0,35 метра. На сегодняшний день 
это одно из лучших мировых решений.

Пятое. С госкорпорацией «Росатом» 
прорабатывается создание центра 

ядерных исследований и технологий 
на базе многоцелевого исследователь-
ского ядерного реактора. В планах – 
создание передвижной атомной стан-
ции мегаваттного класса.

Шестое. Совместно с отделениями 
РАН выполняются исследования по 
комплексным направлениям от ге-
номных исследований до катализа и 
физики высоких энергий; участвуем в 
создании Сибирского кольцевого ис-
точника фотонов (СКИФ). Также раз-
виваем кооперацию с технопарком 
Кольцово и государственным научным 
центром по вопросам вирусологии и 
биотехнологий.

В последнее время нами подготовлен 
ряд новых проектов и программ Союз-
ного государства, которые предпола-
гают исследования дальнего космоса, 
создание ракетно-космической техни-
ки, разработку солнечных энергетиче-
ских систем (солнечная энергетика), 
создание мембран и их компонентов, 
разработку средств диагностики и ле-
чения, профилактики заболеваний ви-
русной природы, то есть программу в 
области вирусологии и ряд других.

Формируются такие программы, 
как «ДНК-идентификация 2», «Комби-
корм  2», «Космодозор», «Продоволь-
ственная безопасность» и так далее. 
Все они ориентированы на конкретные 
практические результаты.

Таким образом, научное сообщество 
обеих стран работает в тренде мировых 
исследований и достижений, состав-
ляющих экосистему так называемого 
первого порядка. На площадках насто-
ящего форума мы продолжили их об-
суждение, в ходе чего выработали дей-
ственные механизмы их реализации.

Хочу внести конкретное предложе-
ние. По-прежнему остаётся открытым 
один важный вопрос и для академий 
наук обеих стран, и для науки обеих 
стран. Нам надо на законодательном 
уровне принять решение о взаимном 
вхождении учёных в формируемые 
нашими странами программы, чтобы 
учёные Белоруссии могли свободно 
входить в исследовательские програм-
мы России и наоборот.

В.И. МАТВИЕНКО
Спасибо, уважаемый Владимир Григо-

рьевич, за такой обстоятельный доклад.
Испытала чувство гордости за то, ка-

кие у нас масштабные планы. Важно 
только сделать так, чтобы они как мож-
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но быстрее начали реализовываться. 
Нам нельзя терять время. В новациях 
и технологиях время – это ключевая 
вещь. Хватит нам догонять. Мы должны 
быть впереди, делать то, что уже завтра 
будет актуальным, а не догонять.

Знаю, как много делает Националь-
ная академия наук Беларуси. Ваши 
предложения мы рассмотрим. Готовы 
подключиться, если в этом есть зако-
нодательная необходимость.

Ф.Х. МУХАМЕТШИН, 
Председатель госсовета 
Республики Татарстан

В Татарстане уважают, ценят отно-
шения, которые сложились у нашей 
республики с белорусскими коллега-
ми, друзьями.

Привет вам из Татарстана и больших 
вам успехов. (Аплодисменты.)

Товарооборот между Татарстаном 
и нашими белорусскими партнёрами 
в прошлом году составил 1200 млн 
долларов. Это большая сумма. Мы 
продаём нефть, у вас покупаем мно-
го вещей.

Я скажу так: 72 процента белорус-
ских тракторов, которые работают на 
полях Татарстана, и 60 процентов кор-
моуборочной и зерноуборочной техни-
ки у нас в Татарстане – белорусские. 
Налажено взаимодействие по сервис-
ному обслуживанию всей техники. За 
это – огромная признательность на-
шим белорусским друзьям.

Вчера я посетил два предприятия – 

«Белнефть» и «Татнефть». Общался с 
их работниками, с чувством глубокого 
удовлетворения уезжаю. Они мне зая-
вили: «Мы не конкуренты – мы партнё-
ры. Берём у Татарстана нефть, перера-
батываем её и вместе здесь реализуем, 
в том числе на территории Татарстана 
и ряда субъектов Российской Федера-
ции. Дружно работаем».

Коллеги, аплодисментами надо по-
благодарить двух председателей палат 
парламентов наших государств, кото-
рые вот так системно собирают нас, а 
мы эту работу с федерального, респу-
бликанского и межгосударственного 
уровней опускаем на межрегиональ-
ный уровень, доводим до каждого жи-
теля нашей страны.

Спасибо им, доброго здоровья и много 
лет работы! Рахмат! (Аплодисменты.)

л.С. гУМЕРОВА, 
председатель Комитета 
Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре

Я коротко доложу о работе секций.
Работало девять секций, которые 

объединили более 650 участников. С 
докладами выступили 136 человек. 
Только в рамках секций было подпи-
сано 127 соглашений.

Работа секций ещё раз подтвердила 
свою эффективность. Начиная с само-
го первого форума секции стали цен-
трами притяжения новаторских идей, 
а самое главное – конкретных дел и 
результатов.

Так, предложение о формировании 
единого научно-технологического про-
странства Союзного государства полу-
чило поддержку на Десятом форуме ре-
гионов России и Беларуси в Уфе, и, как 
уже говорилось, в январе этого года 
Стратегия научно-технологического 
развития Союзного государства была 
утверждена.

Уже в этом году состоится первый вы-
пуск магистров по направлению «Пси-
хология» по программе двух дипломов, 
реализуемой Витебским государствен-
ным университетом имени П.М. Ма-
шерова и Псковским государственным 
университетом.

Уважаемые коллеги, я думаю, что 
наиболее воодушевлены сегодня участ-
ники секции № 4. Буквально вчера мы 
обсуждали возможность распростра-
нения опыта Российской Федерации 
по созданию регионального «научного 
спецназа» на области Республики Бела-

русь. В своём выступлении на пленар-
ном заседании нас поддержал Дмитрий 
Николаевич Чернышенко. Огромное 
спасибо, Валентина Ивановна, Наталья 
Ивановна, за то, что вы тоже поддер-
жали эту идею. И сейчас коллеги мне 
пишут: «Мы ожидали, что это случится, 
но не знали, что так быстро. Спасибо 
большое». (Аплодисменты.)

Коллеги, я озвучу несколько кон-
кретных предложений, которые, по 
мнению участников секции, должны 
найти отражение в резолюции фору-
ма. Это создание единой платформы 
научных публикаций двух государств 
и совместных диссертационных сове-
тов. Проведение российско-белорус-
ской олимпиады по природоподобным 
технологиям. Разработка стратегии 
молодёжной политики Союзного го-
сударства. Возобновление работы над 
проектами программ Союзного госу-
дарства «Лён» и «Новопол», актуали-
зация их тематики с учётом изменив-
шейся геополитической обстановки.

Вчера никого не оставил равнодуш-
ным концерт, пронизанный истори-
ческой памятью, верой в добро и мно-
говековую дружбу наших народов. 
Участники секции единодушны во мне-
нии, что, развивая технологии, работая 
над научными и бизнес-проектами, мы 
должны помнить о главном – нашей ве-
ликой общей истории, истории преодо-
лений и великих побед.

Масштабные проекты по созданию 
скульптурной композиции «Мону-

мент Воину-победителю» для истори-
ко-культурного мемориального ком-
плекса «Курская дуга» и реставрации и 
реконструкции сооружений Брестской 
крепости в мемориальном комплексе 
«Брестская крепость» поддержаны на 
секции № 9. Это важнейшая составля-
ющая совместной работы по сохране-
нию исторической памяти.

Особая атмосфера Витебска прони-
зывала наше настроение все дни фо-
рума. О Витебске писали Иван Бунин, 
Самуил Маршак, Константин Паустов-
ский. Но поскольку моё выступление 
– заключительное, хочу напомнить 
строки из стихотворения Роберта 
Рождественского, посвящённые Мар-
ку Шагалу:

«Так Вы не из Витебска...»
Надо прощаться.
Прощаться.
Скорее домой возвращаться…
Деревья стоят вдоль дороги 
навытяжку.
Темнеет…
И жалко, что я не из Витебска».

Я думаю, все участники форума те-
перь чувствуют себя частью Витебска. 
(Аплодисменты.)

Н.И. КОЧАНОВА
Спасибо большое. Замечательное 

выступление. Мы благодарим Вас. Ви-
дите, какое количество выступлений 
прозвучало на наших секциях. Ну и 
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наши коллеги говорили о том, что дей-
ствительно работа прошла интересно, 
очень много было желающих высту-
пить, и выступили 37 человек. Спаси-
бо всем за эту работу.

Уважаемые участники форума! 
Все желающие выступить выступи-

ли, и доклады, выступления, которые 
мы планировали, мы заслушали. Я не 
предлагаю ещё выступить. Потому что 
мы, собственно говоря, вышли из гра-
фика. Но если у кого-то есть предложе-
ния, которые вы хотели бы, чтобы они 
были учтены, я предлагаю их оформить 
письменно, передать нам – членам Со-
вета Республики, сенаторам Россий-
ской Федерации. Мы обязательно это 
всё учтём при подготовке окончатель-
ного варианта итоговых документов 
нашего форума.

Сегодня мы подвели итоги той интен-
сивной и масштабной работы, которая 
проводилась на протяжении всего года 
нашими белорусскими и российскими 
коллегами из регионов. И, конечно, 
всё, что здесь прозвучало, мы, я ещё раз 
повторю, учтём в итоговом документе.

Мы предлагаем принять данный про-
ект за основу и поручить оргкомитету 
форума дополнить его предложениями 
и поручениями Президента Республи-
ки Беларусь Александра Григорьевича 
Лукашенко, Президента Российской 
Федерации Владимира Владимирови-
ча Путина, а также теми предложе-
ниями, которые здесь прозвучали. А 

предложений прозвучало достаточно 
много. Если вы не возражаете, при-
мем за основу.

(Далее состоялась церемония под-
писания ряда документов о сотруд-
ничестве между правительством, 
областными исполнительными ко-
митетами, областными советами 
депутатов Республики Беларусь и ис-
полнительными, законодательными 
органами государственной власти 
субъектов Российской Федерации в 
присутствии Председателя Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь Н.И. Кочановой 
и Председателя Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской Феде-
рации В.И. Матвиенко.)
 

Уважаемые участники форума, до-
рогие друзья! 

Подводя итоги нашего завершающе-
го мероприятия – пленарного заседа-
ния, выступлений, которые прозвуча-
ли здесь, отмечу, что мы в очередной 
раз убедились в том, что потенциал в 
нашем взаимодействии ещё имеется, 
мы должны поддерживать друг друга, 
мы должны работать над совместными 
проектами, учиться друг у друга, пере-
нимать те инициативы и новации, ко-
торые есть. И, конечно, я просто увере-
на, что эта замечательная диалоговая 
площадка – форум регионов будет 
прирастать новыми идеями, новыми 

предложениями, которые, несомнен-
но, будут реализованы во имя наших 
народов и наших стран.

Дорогие друзья! Я хотела бы ещё 
раз поблагодарить всех, кто прини-
мал участие в подготовке такого мас-
штабного мероприятия, – конечно, 
наших коллег из Российской Федера-
ции: Валентину Ивановну, Юрия Ле-
онидовича, наших коллег-сенаторов, 
поблагодарить наших коллег – членов 
Совета Республики, которые тоже го-
товили это мероприятие. И мы стара-
лись сделать всё для того, чтобы оно 
действительно прошло прежде всего 
организованно, ну и, конечно, чтобы 
имело важные результаты. А результа-
ты есть, мы это увидели – подписано 
столько документов в ходе этого фо-
рума, столько соглашений, контрак-
тов! Это замечательно. Конечно, сло-
ва признательности и благодарности 
нашим губернаторам.

Мы благодарим вас почему? Потому 
что, конечно, это ключевое звено в ра-
боте любого государства, поверьте. От 
того, как вы реализовываете на местах 
те проекты, программы, задачи, кото-
рые поставлены главами государств, 
правительствами наших стран, как 
вы реализовываете те законы, кото-
рые разрабатывают парламентарии, 
зависит в целом, как люди относятся к 
власти и как они поддерживают те ос-
новные направления государственной 
политики, которая проводится в наших 
государствах. Спасибо вам большое.

Я искренне благодарю руководи-
телей предприятий, организаций, 
средств массовой информации, всех, 
кто принимал активное участие в ра-
боте нашего форума.

Особые слова признательности и бла-
годарности нашим послам. Сегодня у 
нас Чрезвычайный и Полномочный По-
сол только один – Борис Вячеславович 
Грызлов, потому что Дмитрий Никола-
евич Крутой назначен на новую высо-
кую должность. Мы тоже желаем ему 
успехов в работе, потому что должность 
ответственная, очень серьёзная. Но уве-
рена, что новый посол Республики Бела-
русь в Российской Федерации, который 
назначен на эту должность, тоже сдела-
ет всё для того, чтобы наши отношения 
развивались достаточно эффективно.

Мы благодарим Генерального секре-
таря Союзного государства Дмитрия 
Фёдоровича Мезенцева за ту работу, 
которую он проводит, и те предложе-
ния, которые здесь были озвучены.

Дорогие друзья! Мы уже неоднократно 
говорили о том, что этот год для Белару-
си особенный – мы отмечаем 80-летие 
освобождения нашей страны от немец-
ко-фашистских захватчиков. Для меня 
большая честь пригласить наших рос-
сийских коллег, друзей на празднова-
ния, которые будут проходить в нашей 
стране 3 июля. В 9 часов у нас состоится 
парад. Мы будем рады видеть вас у нас, в 
городе Минске, в наших городах, потому 
что празднования пройдут абсолютно во 
всех городах нашей страны.
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Мы признательны всем, потому что 
это наша общая победа, это наша об-
щая дата. В освобождении белорусских 
территорий принимали участие все, 
не было деления на национальности, 
плечом к плечу стояли все, отстаивая 
свободу и независимость.

Вы знаете, сегодня, когда вскрывают-
ся новые факты нацистского геноцида 
белорусского народа, вообще советско-
го народа в годы Великой Отечествен-
ной войны, это невозможно видеть без 
содрогания. Мы должны сделать всё 
для того, чтобы наши добрые отноше-
ния на основе этих исторических со-
бытий, которые нас объединили, были 
прочными и навсегда.

Я хотела бы поздравить всех жите-
лей Витебской области с Днём города 
Витебска. Мы искренне поздравляем 
вас, жители Витебска. Конечно, хотим 
пожелать только всего самого добро-
го. Пусть процветает наш Витебский 
край, северная столица, как мы назы-
ваем город Витебск. Ну а жителям го-
рода – только всего самого доброго. 
Здесь живут отзывчивые люди, заме-
чательные люди. Вчера мы убедились 
в этом на концерте в честь форума. 
Всегда, когда проходят такие меропри-
ятия, это самая благодарная публика. 
Это говорю не я, а это говорят все: и 
журналисты, и артисты, которые при-

езжают к нам в Витебск, многочислен-
ные гости.

И, конечно, я присоединяюсь к по-
здравлениям Валентины Ивановны и 
поздравляю всех с наступающим Меж-
дународным днём парламентаризма. 
Для нас, парламентариев, очень важно 
взаимодействовать по межпарламент-
ской линии. Я счастлива тому, что у нас 
складываются такие добрые, братские 
отношения между парламентариями 
Беларуси и России. Я желаю всем сча-
стья, здоровья, благополучия, ну а на-
шим странам – только процветания. 
Вперёд, так, как всегда, мы были вме-
сте, так продолжать наше дальнейшее 
сотрудничество.

Дорогие друзья, сам ход цивилизаци-
онного развития подтверждает непре-
ложную истину: без прошлого нет буду-
щего. И без глубокого знания истории 
и понимания текущих геополитических 
процессов развитие в принципе невоз-
можно. Поколение победителей в Вели-
кой Отечественной войне показало, что 
сила нации не в капиталах, не в военной 
мощи, не в амбициях, а в истинных цен-
ностях, в стремлении к справедливости, 
в вере в себя. Это и наш путь.

Как отметил Президент Республи-
ки Беларусь Александр Григорьевич 
Лукашенко: «Наступает время силь-
ных, не агрессивно сильных, а силь-

ных духом. Настоящая мощь измеря-
ется стремлением становиться лучше, 
делать мир лучше, принимать его  
национальное, конфессиональное, 
идеологическое многообразие, помо-
гать тем, кто слабее».

И это наше время. Время выбрало нас.
Благодарю вас всех. Всего вам самого 

доброго. Спасибо. (Аплодисменты.)

В.И. МАТВИЕНКО
Коллеги, я согласна со всем, что ска-

зала Наталья Ивановна, но всё-таки 
ещё раз хочу сказать огромные слова 
благодарности от российских участни-
ков нашим белорусским друзьям, всем, 
кто в эти дни был рядом с нами.

Наталья Ивановна, самые большие 
слова благодарности, конечно же, – 
Вам как лидеру, как организатору тако-
го важного мероприятия. Это первое.

Второе. Мы ждём вас в следующем 
году в Нижнем Новгороде. Регион 
определён. Шла конкурентная борь-
ба между регионами. Победил Ниж-
ний Новгород. Они очень стараются, 
очень готовятся. Превзойти Беларусь 
уже, я думаю, невозможно, но поста-
раемся, по крайней мере, подготовить-
ся не хуже.

И третье, самое главное, о чём меня 
просили губернаторы. Они все про-
сили передать огромные слова благо-
дарности Александру Григорьевичу 
Лукашенко, Президенту Республики 
Беларусь. Он всегда уделяет огром-

ное внимание главам наших регио-
нов, встречается с ними, любой во-
прос всегда поддерживает, находит 
решение, атмосфера встреч всегда 
удивительная, дружеская, доброжела-
тельная. Поэтому от имени всех губер-
наторов, от всех нас, от всех участни-
ков передайте, пожалуйста, огромные 
слова благодарности Александру Гри-
горьевичу. Мы его очень уважаем, мы 
его любим в России. Человек, кото-
рый за свою Родину, за своё Отечество 
жизнь положит. Это хороший пример, 
по-моему, для всех людей. Наилучшие 
пожелания ему. (Аплодисменты.)

Н.И. КОЧАНОВА
Обязательно передам.
Я хочу сказать, это взаимно в отно-

шении Владимира Владимировича 
Путина. Мы тоже к нему относимся с 
глубоким уважением и благодарим за 
ту политику, которая проводится в Рос-
сии по отношению к Беларуси. Спаси-
бо ему большое за поддержку Беларуси 
и белорусов.

Мы это помним, знаем и ценим. Спа-
сибо, Валентина Ивановна. Спасибо 
большое. (Аплодисменты.)

Дорогие друзья, Одиннадцатый фо-
рум регионов Беларуси и России объ-
является закрытым.

(Публикуется по стенограмме пле-
нарного заседания Одиннадцатого фо-
рума регионов Беларуси и России.)
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межРегиОнальнОе 
СОтРудничеСтВО – 
этО надёжный каРкаС 
наШегО СОюзнОгО 
гОСудаРСтВа

28 июня 2024 года в концертном зале «Витебск» Председатель 

Совета Республики Национального собрания Республики Беларусь  

Н.И. Кочанова и Председатель Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации В.И. Матвиенко встретились с 

руководителями органов государственной власти регионов Республики 

Беларусь и субъектов Российской Федерации, прибывшими на 

Одиннадцатый форум регионов Беларуси и России.

Во встрече участвовали заместитель Председателя Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации Ю.Л. Воробьёв, 

заместитель Председателя Совета Республики Национального 

собрания Республики Беларусь С.Н. Хоменко, Заместитель 

Председателя Правительства Российской Федерации Д.Н. Чернышенко, 

Государственный секретарь Союзного государства Д.Ф. Мезенцев, 

российские и белорусские парламентарии, представители Постоянного 

Комитета Союзного государства, республиканских и федеральных 

органов исполнительной власти, дипломаты двух стран.

Ранее там же прошла двусторонняя встреча Председателя Совета 

Республики Национального собрания Республики Беларусь  

Н.И. Кочановой и Председателя Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации В.И. Матвиенко, в ходе которой 

состоялись обмен мнениями о мероприятиях Одиннадцатого форума 

регионов Беларуси и России, обсуждение его предварительных итогов 

и перспектив дальнейшего белорусско-российского сотрудничества.

Открывая встречу с руководителями 
органов государственной власти реги-
онов Республики Беларусь и субъектов 
Российской Федерации, Председатель 
Совета Республики  Национального 
собрания Респу блики Беларусь  
Н.И. Кочанова выразила искренние со-
болезнования в связи с произошедши-
ми ракетными атаками на Севастополь 
и терактом в Дагестане. «Мы возмуще-
ны. Не должны гибнуть мирные люди. 
Это кощунство, это варварство. Бело-
русский народ с вами, мы разделяем 

трагедию и приносим свои искренние 
соболезнования нашему братскому 
российскому народу, семьям постра-
давших и желаем скорейшего выздо-
ровления всем, кто находится в боль-
ницах. Мы – вместе с вами», – сказала 
Председатель Совета Республики.

По словам Н.И. Кочановой, города, 
которые принимает форум, – Витебск, 
Полоцк, Новополоцк – являются сим-
волом нашей дружбы. «Витебск празд-
нует 1050 лет. Это древнейший город 
на белорусской земле. Полоцк – самый 
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древний город, это истоки нашей го-
сударственности, наши истоки право-
славия. Новополоцк – символ дружбы 
Беларуси и России, труда советского 
народа, – отметила Н.И. Кочанова. – 
В 1958 году забили первый колышек, 
была объявлена Всесоюзная комсо-
мольская стройка, началось строитель-
ство нефтеперерабатывающего заво-
да. Специалисты из России приехали 
и построили прекрасный город. Завод 
сегодня является крупным промыш-
ленным центром Беларуси».

Сотрудничество Беларуси и России 
развивается эффективно по всем на-
правлениям. «В рамках форума ре-
гионов традиционно проходит наша 
встреча руководителей регионов, где 
мы обсуждаем наиболее актуальные 
вопросы нашего сотрудничества. Со-
трудничество наших стран в плане эко-
номическом, инновационном, в куль-
турной сфере развивается эффективно 
по всем направлениям. Подтверж-
дение тому – 28 союзных программ. 
Сегодня эти программы выполне-
ны в полном объёме», – подчеркнула  
Н.И. Кочанова и напомнила, что в 
январе текущего года на заседании 
Высшего Госсовета утверждена новая 
программа трёхлетнего развития на-
ших стран, где был сделан акцент на 
развитии станкостроения, машино-
строения – тех прорывных отраслей, 
которые необходимы как выпуск им-
портозамещающей, конкурентоспо-
собной продукции.

«Хочу выразить искреннюю призна-

тельность Вам, глубокоуважаемая Ва-
лентина Ивановна, руководителю рос-
сийского организационного комитета 
форума Юрию Леонидовичу Воробьёву 
и всем нашим коллегам – сенаторам 
Российской Федерации, губернаторам, 
потому что проведение такого важно-
го мероприятия – это огромная рабо-
та. На протяжении года вы работаете 
эффективно, – сказала Председатель 
Совета Республики Национального 
собрания Республики Беларусь. – Бла-
годарю руководителя белорусского 
организационного комитета форума 
Сергея Николаевича Хоменко, членов 
Совета Республики Национального 
собрания Республики Беларусь, пред-
седателя Витебского областного ис-
полнительного комитета Александра 
Михайловича Субботина, руководство 
городов Витебска, Полоцка и Новопо-
лоцка, всех, кто принимал участие в 
организации этой встречи и других 
мероприятий Одиннадцатого форума 
регионов Беларуси и России, создавал 
комфортные условия для нашей со-
вместной работы».

«Сотрудничество Беларуси и России 
развивается благодаря той политике, 
которую проводят президенты наших 
стран. Задачи, которые они ставят 
перед нами, абсолютно выверенные, 
от жизни. Мы видим, какой результат 
дают сегодня те посылы, которые опре-
делены нашими руководителями», – 
подчеркнула Н.И. Кочанова.

Беларусь в прошлом году посетили 
38 делегаций под руководством глав 

российских регионов, 36 – во главе с 
заместителями губернаторов и 29 – во 
главе с региональными министрами и 
их заместителями. В свою очередь, с 
белорусской стороны было организо-
вано 129 визитов белорусских делега-
ций в российские регионы и 84 встречи 
Чрезвычайного и Полномочного Посла 
Республики Беларусь в Российской Фе-
дерации с руководством российских 
регионов.

«Вопреки всем санкциям и недобро-
желателям мы стали работать более 
эффективно, понимая, что нужно за-
ниматься экономикой своих стран, 
делать всё, чтобы иметь свои товары, 
современные прорывные технологии, 
которые бы позволили заместить то, 
что когда-то мы приобретали в третьих 
странах», – продолжила Председатель 
Совета Республики Национального со-
брания Республики Беларусь.

Уникальной площадкой, открываю-
щей огромные перспективы для тес-
ной кооперации и межрегионального  
взаимодействия, служит форум регио-
нов Беларуси и России. «Оборот внеш-
ней торговли товарами и услугами 
между нашими странами в прошлом 
году составил 286 млрд белорусских 
рублей, или более 8 трлн российских 
рублей. За четыре месяца текущего 
года – 101 млрд белорусских рублей, 
или 2,9 трлн российских рублей. По-
ложительная динамика сохраняется, 
одно из подтверждений тому – вче-
рашняя выставка, – отметила Н.И. Ко-
чанова. – В десятку лидеров, импорти-

рующих товары из Беларуси, по итогам 
2023 года вошли Московская область, 
Москва, Смоленская область, Санкт-
Петербург, Брянская и Ленинградская 
области, Республика Татарстан, Сверд-
ловская, Ростовская области и Красно-
дарский край».

Н.И. Кочанова рассказала, что обла-
стями Беларуси и Минском заключе-
но 615 соглашений о сотрудничестве 
с субъектами Российской Федерации, 
в том числе 137 соглашений об уста-
новлении побратимских связей. В 2023 
году подписано 7 межправительствен-
ных соглашений.

Очень много сделано, но есть огром-
ный потенциал в белорусско-россий-
ских взаимоотношениях, констати-
ровала Н.И. Кочанова и добавила:  
«В структуре инвестиций важно на-
ращивать долю реинвестирования 
прибыли в реальные проекты. В свя-
зи с этим отмечу, что новая редакция 
Закона Республики Беларусь «Об ин-
вестициях», которая вступит в силу  
11 июля текущего года, предусматри-
вает новые инструменты поддержки, 
применимые к инвесторам из России. 
Надеюсь, что такое комплексное со-
вершенствование правовых условий 
будет дополнительно стимулировать 
прямые инвестиции в рамках Союзно-
го государства, а общая «инвестици-
онная копилка» пополнится новыми 
проектами».

По словам Н.И. Кочановой, пози-
тивной оценки заслуживает работа 
местных органов власти Беларуси и 
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субъектов Российской Федерации, про-
водимая на интеграционном треке. 
«Вместе с тем следует повышать роль 
региональных технопарков как субъ-
ектов инновационной инфраструкту-
ры и потенциальных источников ин-
новаций. Для решения этой задачи 
требуется системная работа с потен-
циальными инвесторами, в которой 
целесообразно использовать модель 
индустриального парка «Великий ка-
мень», инновационного центра «Скол-
ково», когда инновационной терри-
торией управляет один оператор, а 
взаимодействие инвестора с государ-
ством осуществляется по принципу 
одного окна».

Председатель Совета Республики На-
ционального собрания Республики Бе-
ларусь отметила необходимость про-
должать создавать равные стабильные 
условия для субъектов хозяйствова-
ния. «Наращиванию сотрудничества 
между регионами Беларуси и России 
будет способствовать создание равных 
стабильных условий для наших субъек-
тов хозяйствования. Решения, которые 
принимают правительства двух стран, 
не должны приводить к барьерам в 
сфере торговли и инвестиций. Правила 
подтверждения производства промыш-
ленной продукции на территории Со-
юзного государства должны фактиче-
ски распространяться на все товарные 
позиции, включая товары, произведён-
ные нашими совместными предприя-
тиями. Уверена, что руководители ре-
гионов большинство вопросов могут 

решать самостоятельно в рамках дву-
сторонних встреч. Координирующая 
роль в усилении межрегионального 
взаимодействия должна принадлежать 
послам, а возникающие практические 
вопросы необходимо оперативно рас-
сматривать на заседаниях Группы вы-
сокого уровня».

Н.И. Кочанова призвала участников 
встречи к откровенному разговору о 
том, что ещё необходимо сделать на 
уровне правительств и законодателей 
для повышения эффективности межре-
гионального сотрудничества.

Председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации В.И. Матвиенко от имени 
российских участников выразила бе-
лорусским друзьям, коллегам, руко-
водству Витебской области, Витебска, 
Полоцка, Новополоцка огромную бла-
годарность за высочайший уровень 
организации Одиннадцатого форума 
регионов Беларуси и России, за искрен-
нее гостеприимство, сердечность, с ко-
торой встречают российских гостей на 
белорусской земле.

Далее В.И. Матвиенко сказала:
«Коллеги, Одиннадцатый форум ре-

гионов Беларуси и России, что назы-
вается, взял новую высоту, преодолел 
новую планку и по количеству участни-
ков форума, и по уровню обсуждаемых 
проблем и дискуссий, и по достигну-
тым результатам: я имею в виду коли-
чество подписанных новых докумен-
тов, объёмы инвестиций. Это говорит 
о востребованности этого формата.

Я считаю, что межрегиональное со-
трудничество – это каркас нашего Со-
юзного государства. И чем успешнее 
будут развиваться такие прямые кон-
такты, связи между регионами, между 
людьми, тем крепче будет наш союз.

Главы наших государств создали уни-
кальный пример для мира – формат 
Союзного государства, когда два го-
сударства и общая экономика, когда 
форумы, союзные программы, кото-
рые реализуются в рамках Союзного 
государства, направлены на укрепле-
ние наших экономик, на повышение 
благосостояния жизни наших лю-
дей. И на самом деле, подчеркну ещё 
раз, это формат взаимовыгодный,  
вз аимоув ажительный,  с  учётом  
национальных интересов, националь-
ных особенностей. Здесь нет старше-
го и младшего брата, мы идём рука об 
руку, и каждая из сторон, и Россия, и 
Беларусь, становится в два раза силь-
нее от этого очень эффективного, вы-
годного сотрудничества.

Наталья Ивановна очень подробно 
доложила итоги форума, его ход. Дей-
ствительно, взаимный товарооборот 
растёт небывалыми темпами. И очень 
радует, что уже более 90 процентов 
расчётов производится в националь-
ных валютах.

То есть тем самым мы, подтверждая 
свой суверенитет, уходим от зависи-
мости от зарубежных валют. И, как по-
казала жизнь, это очень эффективно 
и способствует нашему дальнейшему 
развитию.

Также хочу отметить, что сегодня 
практически нет субъектов Федера-
ции, не вовлечённых в той или иной 
форме (кто-то в большем объёме, кто-
то в меньшем) во взаимодействие с 
регионами Беларуси. И, конечно же, 
это дополняет в целом межгосудар-
ственные взаимоотношения, дополня-
ет конкретными связями. И это важно 
не только с точки зрения наращивания 
объёма экономики, инвестиций. Мы 
понимаем, что конкуренция – хорошее 
дело, но речь сейчас идёт не о конку-
ренции между экономоператорами, 
производителями тех или иных видов 
продукции, а о взаимодополнении, что 
даёт большой эффект, о реализации со-
вместных проектов и программ.

 Экономика – это важная составля-
ющая межрегионального сотрудни-
чества, но важно сотрудничество и в 
сферах образования, здравоохранения, 
социальной защиты граждан, культу-
ры. Конечно же, всё это позволяет ещё 
больше укреплять наши братские отно-
шения, нашу дружбу, и роль региональ-
ного сотрудничества в этом велика.

Хочу отдельно отметить, что начиная 
с Десятого форума регионов России 
и Беларуси в нашу работу вовлечены 
новые, воссоединённые территории: 
Крым, Севастополь – раньше, а Луган-
ская, Донецкая народные республики, 
Запорожская и Херсонская области 
также активно вовлекаются в сотруд-
ничество с регионами Беларуси. Колле-
ги, это регионы с огромным потенци-
алом – и промышленным, и научным, 
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созданным ещё во времена Советского 
Союза, с благоприятными сельхоззем-
лями и климатическими условиями, 
это наши, русскоговорящие люди, это 
люди, получившие такое же образова-
ние. И это очень ценные возможности 
для расширения взаимодействия с Бе-
ларусью в целом, с регионами.

Просила бы наших белорусских кол-
лег обратить на это особое внима-
ние и максимально расширять это 
взаимодействие.

Совет Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации как 
палата регионов и Совет Республики 
Национального собрания Республики 

Беларусь считают для себя главным 
приоритетом оказание содействия, 
поддержки развитию межрегиональ-
ного взаимодействия. И мы убедились 
за эти 10 лет, что это не разовое меро-
приятие (раз в год форум провели, за-
были, ждём следующего), а это продол-
жение контактов в режиме нон-стоп. 
Между форумами идёт самая активная 
работа – не только глав регионов, но и 
наших экономоператоров, представи-
телей нашего бизнеса, наших учёных 
и так далее во всех сферах. И вот это 
очень важно – что мы создали такой 
формат постоянного взаимодействия 
и постоянного расширения форм эко-
номического, гуманитарного и иного 
сотрудничества.

Поэтому просила бы губернаторов 
Беларуси и России обращать внимание 
на все формы сотрудничества и также 
поддерживать, помогать в любых начи-
наниях, которые идут снизу, от органи-
заций, находящихся на ваших террито-
риях, оказывать всяческое содействие.

Мы как законодатели также стара-
емся своевременно реагировать из на-
шего парламентского угла и организо-
вывать законодательное обеспечение 
тех решений, которые достигаются на 
уровне глав государств, и тех вопросов, 
которые возникают в рабочем режиме 
и требуют уточнения законодатель-
ства, его синхронизации, совершен-
ствования нормативной базы.

Поэтому встречи в рамках форума 
с главами регионов для нас важны не 
только для того, чтобы понять, как раз-

вивается сотрудничество (а мы вни-
мательно следим за этим), но и чтобы 
услышать от вас, что мешает, какие 
есть проблемы, в чём нужны помощь 
и поддержка, где бюрократия препят-
ствует развитию контактов. Потому 
что мы все хорошо из нашей практи-
ки знаем: бизнес сам найдёт выгодные 
ниши для взаимодействия и сотруд-
ничества, надо только чуть-чуть под-
держать, и процесс пойдёт активно. 
Главное – снимать препоны, устранять 
препятствия, которые возникают на 
пути этого сотрудничества. И, конечно, 
кто как не руководители регионов луч-
ше всего об этом знают. Поэтому это 
не протокольная встреча – пожалуй-
ста, высказывайте своё мнение, свои 
предложения. Как уже сказала Ната-
лья Ивановна, мы обязательно внесём 
предложения в итоговые документы и 
будем внимательно отслеживать их вы-
полнение, их реализацию и всячески 
этому содействовать.

Коллеги, межрегиональное сотруд-
ничество и формат Союзного госу-
дарства, которые создали главы на-
ших государств, очень востребованы 
особенно сейчас, когда наши страны 
столкнулись с серьёзнейшими угроза-
ми, вызовами, со стремлением недру-
жественных стран ограничить наше 
развитие. И поэтому, ещё раз скажу, 
объединяя наши потенциалы, наши 
усилия, мы становимся вдвойне силь-
нее, и вместе, и каждое государство – и 
Белоруссия, и Россия. Поэтому сейчас 
важно прилагать новые усилия в этих 
трудных, непростых условиях. Только 
вперёд! Другого пути у нас нет.

И, перефразируя классика, хочу ска-
зать, что времена не выбирают, в них 
живут и побеждают. И мы обязательно 
победим, победа обязательно будет за 
нами. Ни малейшего сомнения в этом 
нет. Но мы хотим, чтобы она пришла 
как можно быстрее, и для этого каж-
дый на своём месте должен прилагать 
максимум усилий для достижения на-
шей общей победы».

Губернатор Смоленской области  
В.Н. Анохин рассказал о том, что при-
граничный регион активно участвует 
в интеграционных процессах России 
и Беларуси.

С м о л е н с к а я  о б л а с т ь  в ход и т  в  
топ-5 партнёров Республики Беларусь 
по объёму товарооборота, который 
за три последних года увеличился бо-
лее чем на 30 процентов и по итогам 

прошлого года составил более 270 
млрд рублей. На территории Смолен-
ской области зарегистрировано более  
4,5 тыс. российско-белорусских пред-
приятий. Беларусь поставляет в регион 
общественный транспорт, дорожную и 
коммунальную технику.

В свою очередь, смоленские пред-
приятия активнейшим образом по-
ставляют запасные части, отдельные 
агрегаты для БелАЗ, МТЗ, МАЗ и Ор-
шанского льнокомбината. Также ряд 
трикотажных фабрик Смоленщины 
открывают в Белоруссии свои произ-
водства. В частности, недавно открыли 
крупную производственную площадку 
в Мстиславле.

В.Н. Анохин сообщил об открытии 
представительства Смоленской обла-
сти в Минске и выдвинул Смоленск в 
качестве места проведения форума ре-
гионов в 2027 году.

Перспективам развития сотрудни-
чества Вологодской области и Респу-
блики Беларусь в условиях построения 
инновационной экономики Союзного 
государства было посвящено выступле-
ние врио Губернатора Вологодской об-
ласти Г.Ю. Филимонова. 

Он подчеркнул, что Республика Бе-
ларусь – стратегически важный для 
Вологодской области партнёр: Бела-
русь занимает второе место в общем 
объёме внешнеторгового оборота ре-
гиона с общим объём товарооборота  
706 млн долларов. 

Г.Ю. Филимонов считает, что необхо-
димо «пересобрать» некоторые ранее 
заключённые межрегиональные согла-
шения, которые не работают, и подпи-
сать новые, для того чтобы интенсифи-
цировать диалог: «Чтобы мы получали 
максимально прагматичный результат 
на концовке этого партнёрства, чтобы 
мы видели, что каждый документ, каж-
дое соглашение, каждый трек, который 
мы запускаем, приносит конкретный 
результат. Есть у каждого направления 
свой KPI, и мы его выполняем».

Г.Ю. Филимонов обозначил «точки 
роста» в различных сферах: «Мы стре-
мимся к развитию партнёрских отно-
шений в первую очередь в агропро-
мышленном комплексе Вологодской 
области – это наращивание поставок 
сельхозтехники белорусского произ-
водства, техническое переоснащение 
животноводческих комплексов Воло-
годской области.

Далее – это лесопромышленный 
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комплекс, импорт спецтехники МТЗ и  
ОАО «Амкодор», формирование по-
требностей лесопромышленных пред-
приятий в приобретении белорусских 
машин до 2030 года.

Очень важно отметить, что с 2010 
года Минский тракторный завод со-
трудничает с Череповецким литей-
но-механическим заводом. И там 
организован у нас цех сборки лока-
лизованного союзного трактора. За 
период сотрудничества произведено 
порядка 6 тыс. единиц такой техники. 
Мы заинтересованы в увеличении объ-
ёмов поставок белорусских тракторов 
для реализации проектов в агропро-
мышленном комплексе Вологодской 
области.

В сфере пассажирских перевозок важ-
но отметить, что активно развивается 
сотрудничество с авиапредприятием 
«Северсталь». В прошлом году было 
перевезено более 5 тысяч пассажиров 
по направлению Череповец – Минск – 
Череповец. За пять месяцев этого года 
количество пассажиров, которых мы 
перевезли, – около 2,5 тысячи человек.

С 2009 года мы сотрудничаем в сфе-
ре водоочистки и водоподготовки, ис-
пользуя белорусское оборудование. 
Это автоматизированные безнапорные 
блочно-модульные установки водопод-
готовки для очистки питьевой воды, 
которые установлены на территориях 
наших муниципалитетов.

Отдельно стоит отметить сотрудни-
чество в сфере культуры и туризма. 
Это важная составляющая наших отно-
шений. Между Вологодчиной и Респу-
бликой Беларусь сложился устойчивый 
взаимный турпоток. Беларусь активно 
участвует в мероприятиях, проводи-
мых в нашем регионе. И, как известно, 
в прошлом году наш вологодский Дед 
Мороз посетил Республику Беларусь.

Особое внимание – сотрудничеству 
в сфере образования, науки и граж-
данско-патриотического воспитания 
молодёжи».

Губернатор Новосибирской области 
А.А. Травников подчеркнул важность 
развития межрегиональных связей 
для расширения научно-технической 
кооперации: «В октябре прошлого 
года был обновлён план совместных 
исследований, фундаментальных и 
прикладных, проводимых Сибирским 
отделением Российской академии 
наук и Национальной академией наук  
Республики Беларусь.

Пять основных направлений: инно-
вационный агропромышленный ком-
плекс, импортозамещение физических 
и химических технологий, перспек-
тивные биотехнологии и беспилотные 
авиационные системы. Но не только 
академические институты участвуют 
в развитии научно-технологической 
кооперации, очень много примеров 
между нашими предприятиями и ин-
новационными компаниями.

Известный пример успеха – со-
трудничество компаний «Сибэлек-
тропривод» и БелАЗ. Новосибирское 
предприятие дополнительно к тради-
ционным приводам постоянного тока 
на карьерные самосвалы по заказу  
«БелАЗ» несколько лет назад разрабо-
тало современный компактный син-
хронный привод на 90-тонные маши-
ны, и объём поставок продукции из 
Новосибирска в прошлом году вырос 
до 3 млрд российских рублей.

Задача этого года – освоить номен-
клатуру для 130-тонных и 250-тонных 
самосвалов.

Всем российским производителям 
микроэлектроники хорошо известна 
продукция акционерного общества 
«Планар». Новосибирский завод полу-
проводников «Восток» в прошлом году 
подписал новый контракт с Планаром 
на разработку и поставку современно-
го конкурентного ультрафиолетового 
лазера. Первый образец должен быть 
поставлен до декабря этого года, и в 
дальнейшем, с 2025 года, пойдут по-
ставки партиями. В изготовлении но-
вого изделия участвуют соответству-
ющие новосибирские предприятия 
и организации. Источник для лазера 
разрабатывается и производится в Ин-
ституте автоматики и электрометрии 
Сибирского отделения Российской ака-
демии наук и инновационном пред-
приятии академгородка «Оптические 
технологии».

Губернатор Орловской области  
А.Е. Клычков сообщил, что товарообо-
рот Орловской области с Республикой 
Беларусь только за январь – апрель те-
кущего года вырос на 60 процентов по 
сравнению с 2023 годом: «Очень тесно 
взаимодействуем с Республикой Бела-
русь в том числе по инновационным 
направлениям, поставляем в респу-
блику инновационное оборудование, 
это и насосное, и компрессорное, и 
топливо-раздаточное оборудование, 
приборы учёта энергоресурсов, опто-

электронный модуль, микросхемы и 
другие товарные группы. В качестве 
примера назову сложившиеся за мно-
гие годы промышленные отношения 
между Мценским заводом коммуналь-
ного машиностроения, предприятием 
по производству микроэлектроники 
«Протон» и белорусскими предприяти-
ями «Интеграл» и «Планар».

Губернатор обратил внимание на 
взаимодействие в области образова-
ния и науки, а также в рамках инно-
вационных кластеров.

Председатель Законодательного Со-
брания Красноярского края А.И. До-
датко назвал традиционные побратим-
ские связи между регионами России и 
Беларуси важным элементом межре-
гионального сотрудничества: «Геогра-
фия сегодня перестаёт быть каким-то 
решающим фактором в организации 
сотрудничества, и делового, и гума-
нитарного, но вносит свою специфи-
ку. Между Красноярском и Минском  – 
более 4 тыс. километров. И, несмотря 
на то что, хозяйствующие субъекты 
наших стран заинтересованы в про-
изводственной, хозяйственной ко-
операции, здесь требуется и особое 
внимание власти для организации со-
ответствующих площадок, и мы это-
му уделяем серьёзное внимание. Со-
ответствующие поручения на уровне 
правительства края даны институтам 
поддержки малого и среднего бизнеса. 
Мы ориентируем на это Фонд поддерж-
ки промышленности…

И мы видим поступательное увеличе-

ние нашего товарооборота. Конечно, 
он не достиг тех цифр, о которых се-
годня говорят регионы-соседи, пригра-
ничные территории, но тем не менее 
по итогам 2023 года внешнеторговый 
оборот между Красноярским краем и 
Республикой Беларусь составил в дол-
ларовом эквиваленте более 140 мил-
лионов и увеличился по сравнению 
с 2021 годом (тогда было на уровне  
118 миллионов).

Доля экспорта Красноярского края 
в Республику Беларусь – более 47 про-
центов. Это драгоценные металлы, 
продукты неорганической химии, 
алюминий, изделия из него, электри-
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ческие машины и оборудование. Бела-
русь занимает, кстати, первое место по 
экспорту из края масличных культур. 
В 2022 году сюда было экспортирова-
но почти 80 тыс. тонн рапса. Напом-
ню, что Красноярский край, как ни 
странно для региона Сибири, являет-
ся первым в России по производству 
этой культуры. К нам импортируют-
ся грузовые автомобили, котлы, обо-
рудование, механические устройства, 
электрические машины, молочная и 
мясная продукция.

Ярким и значимым примером коопе-
рации можно назвать сотрудничество 
в сфере транспорта. В 2022 году в Крас-

ноярске был собран первый в истории 
города троллейбус. Его кузов был изго-
товлен в Беларуси, а комплектующие – 
российские, сборкой занимались крас-
ноярские и белорусские компании. 
Рассчитываем, что потенциальными 
потребителями этой техники станут 
регионы Сибири.

Ещё один успешный, знаковый при-
мер кооперации в рамках подписан-
ного на полях XIV Красноярского эко-
номического форума соглашения о 
сотрудничестве с Минским трактор-
ным заводом – поставка 100 новых 
тракторов «Беларус» для муниципаль-
ных образований Красноярского края.

Особенно тесное сотрудничество 
предприятий Беларуси и края стало 
развиваться в связи с санкционным 
давлением на обе наши страны. На ме-
сто ушедших с российского рынка по-
ставщиков и импортёров приходят бе-
лорусские компании и предприятия. В 
2023 году между красноярскими и бе-
лорусскими компаниями заключено 
216 новых контрактов».

В свою очередь, председатель Мин-
ского областного исполнительно-
го комитета А.Г. Турчин отметил два 
важных фактора межрегионального 
взаимодействия – общую историю и 
общие человеческое ценности. «Для 
нас, празднующих в этом году 80 лет с 
даты освобождения нашей страны от 
немецко-фашистских захватчиков, это 
особенно важно. Мы высоко ценим и 
всегда будем помнить подвиг советско-
го народа – белорусов и русских, пред-

ставителей других национальностей, 
всех граждан некогда единой страны, 
ценой собственных жизней победив-
ших фашизм.

Подтверждением этому является 
наше отношение к памятникам и свя-
тым местам того периода. Как вы зна-
ете, в прошлом году мы закончили 
реконструкцию мемориального ком-
плекса «Хатынь», построили музей, 
посвящённый сожжённым деревням и 
уничтоженному мирному населению. 
Обновлённый комплекс функциониру-
ет второй год, однако количество посе-
тителей только нарастает. Это не толь-
ко белорусы. Более 13 тысяч – это гости 
из регионов Российской Федерации.

Буквально через несколько дней от-
кроем обновлённый «Курган Славы» – 
величественный символ освобождения 
Беларуси. Уверен, что его экспозиции 
будут востребованы не меньше, ведь, 
посещая такие места, рассказывая 
историческую правду молодому поко-
лению наших народов, мы укрепляем 
наши межрегиональные отношения на 
долгие годы вперёд».

Председатель Минского горисполко-
ма В.Е. Кухарев рассказал о том, какое 
место в экономике Союзного государ-
ства занимает единая система инно-
вационных предприятий и высказал 
предложения, касающиеся унифика-
ции законодательной поддержки ин-
новационно активных предприятий. 
«Предлагается в первую очередь про-
вести сопоставление применяемых в 
этой сфере льгот и выработать пред-

ложения по базовым льготам, которые 
могли бы распространяться на россий-
ские и белорусские компании, действу-
ющие на территории наших государств 
в составе технопарков и других инфра-
структурных образований. Сближение 
законодательств будет способствовать 
созданию глобальной инновационной 
экосистемы наших стран, что повысит 
манёвренность, эффективность, про-
изводственный потенциал и конкурен-
тоспособность выпускаемой нашими 
организациями продукции.

Важным шагом в этом направлении 
может стать взаимодействие бизне-
са Белоруссии и Ассоциации класте-
ров, технопарков и особых экономи-
ческих зон Российской Федерации. 
Предлагается ввести в практику пу-
бликации достижений наших техно-
парков и свободных экономических 
зон в ежегодных обзорах ассоциации, 
а также дать возможность белорус-
ским технопаркам и СЭЗ участвовать 
в ежегодных рейтингах, проводимых 
ассоциацией.

Эффективной для разработки техно-
логической базы наших стран может 
стать и единая платформа разрабо-
ток, которые осуществляют резиденты 
технопарков и СЭЗ Союзного государ-
ства. Таким образом, можно сконцен-
трировать интеллектуальные ресурсы 
нескольких команд разработчиков, 
работающих над одной проблемой, 
либо, наоборот, выявлять ниши, ко-
торые пока открыты для внедрения 
новых товаров и услуг. К примеру, та-
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кое сотрудничество будет, безусловно, 
плодотворно в космической отрасли, 
микроэлектронике, приборостроении, 
создании беспилотных комплексов, ме-
дицине и других отраслях.

Предлагается создание единого опера-
тора такой платформы, функцией кото-
рого была бы координация деятельности 
малых и средних высокотехнологичных 
бизнесов и, главное, создание продукции 
в интересах наших крупных предпри-
ятий, формирование кооперационных 
связей и каналов сбыта».

Председатель Гродненского област-
ного Совета депутатов Е.В. Пасюта под-
черкнула особую роль органов мест-
ного управления и самоуправления в 
развитии межрегионального сотруд-
ничества Беларуси и России, уделила 
внимание развитию гуманитарных 
связей и совершенствованию молодёж-
ной политики. 

Она, в частности, назвала ярким при-
мером международного региональ-
ного сотрудничества Съезд малых го-
родов, который проходит ежегодно, 
чередуя место и страну проведения, в 
Гродненской и Нижегородской обла-
стях. «Такой формат появился благо-
даря взаимодействию партнёрского 
альянса районов Гродненской области 
по устойчивому развитию, депутатов 
Палаты представителей Националь-
ного собрания Республики Беларусь 
и представительства Нижегородской 
области в Республике Беларусь. Это 
диалоговая площадка, на которой вы-
рабатываются механизмы по реализа-
ции договорённостей, достигнутых в 
рамках соглашений, это центр притя-
жения межрегиональных инициатив, 
направленных на улучшение качества 
жизни наших регионов. Это погруже-
ние в особенности региональной куль-
туры, это создание экономических свя-
зей не только на региональном уровне, 
но и на межгосударственном.

С первого съезда прошло всего лишь 
три года. За этот период укрепились 
связи на уровне органов местной вла-
сти, сложилось много горизонталь-
ных связей на уровне районов и му-
ниципалитетов, населённых пунктов. 
Осуществляются взаимные визиты с 
целью обмена лучшими практиками 
местного самоуправления, налажены 
взаимовыгодные отношения в сфере 
растениеводства, производства семян 
и плодовых саженцев.

Стоит отметить, что потенциал наших 

регионов до конца ещё не исчерпан. 
Особый интерес у органов местной вла-
сти вызывает опыт по развитию агро-
промышленной отрасли, агротуризма, 
обсуждаются современные подходы по 
благоустройству территорий в малых 
городах, сельских территорий, вопро-
сы по налаживанию взаимовыгодного 
сотрудничества между предприятиями. 
Площадка съезда – это возможность по-
знакомиться с самобытной культурой 
наших народов. Российские коллеги 
знакомились у нас с проведением об-
ластного фестиваля-ярмарки тружени-
ков села «Дожинки-2023» в городском 
посёлке Зельва Гродненской области.

В нынешнем году III Съезд малых 
городов был приурочен к ХХ Между-
народному фестивалю народных ху-
дожественных промыслов «Золотая 
хохлома», который проходил в городе 
Семёнов Нижегородской области.

В период проведения III Съезда осо-
бое внимание было уделено развитию 
молодёжного парламентаризма и па-
триотизма. Молодые парламентарии 
включились в разработку единого 
стандарта деятельности молодёжных 
парламентских региональных струк-
тур. В настоящее время совместно 
разрабатываются мероприятия в об-
ласти информационной политики, во-
лонтёрского движения, обсуждаются 
совместные проекты, посвящённые 
нашей Великой Победе. Съезд малых 
городов как форма межрегионального 
партнёрства может стать ярким при-
мером взаимовыгодного сотрудниче-
ства в Союзном государстве. Вместе с 
тем стоит подумать о финансовой под-
держке совместных межрегиональных 
инициатив, возможно, через создание 
программы трансграничного сотруд-
ничества регионов двух стран».

Председатель Витебского областного 
Совета депутатов Д.В. Демидов расска-
зал, что объём взаимного товарообо-
рота Витебской области с регионами 
России за 2023 год достиг 5 млрд дол-
ларов, что является наибольшим по-
казателем за последние десять лет, и 
в текущем году этот объём увеличит-
ся по плану ещё на треть, в том числе 
благодаря той работе, которая прово-
дится в рамках Одиннадцатого форума 
регионов Беларуси и России.

Д.В. Демидов считает, что привычная 
схема поставок в рамках экспортно-им-
портных контрактов уже не соответ-
ствует требованиям рынка, которые 

формируются между нашими странами. 
«Производство любого товара – это ком-
поненты, узлы, детали, сырьё, техноло-
гические решения, сервисное обслужи-
вание, сертификация и так далее, плюс 
наработанный годами опыт, компетен-
ции, организация научного и финансо-
вого сопровождения, а также система 
подготовки кадров. Фактически внеш-
неторговые контракты сегодня  – это 
многокомпонентные, системные эко-
номические проекты, и все мы заинте-
ресованы в увеличении их количества 
и качества. И резервы для этого есть».

Председатель Витебского областно-
го Совета депутатов подчеркнул, что 
совместные предприятия, использую-
щие конкурентное преимущество пар-
тнёров-участников, успешно и эффек-
тивно развиваются, осваивают новые 
технологии и рынки, и что эту прак-
тику надо расширять: «Например, на 
Витебщине наработаны высокие ком-
петенции в производстве водоочист-
ного оборудования, силового кабеля, 
металлообрабатывающих станков,  
нефтехимии, лёгкой промышленно-
сти, производстве стройматериалов, 
радиоэлектроники и так далее. При по-
ставках данной продукции мы готовы 
предложить не только товар, но и про-
ектные и инжиниринговые решения с 
опорой на конструкторское и техниче-
ское сопровождение.

Внедрение кооперационных процессов 
особенно востребовано при реализации 
национальных и государственных про-
грамм. Это позволит уже на стадии их 
разработки предусматривать единые 
технологические цепочки, формируя в 
том числе и бюджеты проектов.

Мощнейшим стимулом интеграци-
онных процессов сегодня является им-
портозамещение, в первую очередь 
направленное на обеспечение техно-
логического суверенитета и экономи-
ческой безопасности на основе соб-
ственных инновационных разработок 
сторон. Требуется как можно быстрее 
развивать производство высокотех-
нологичного оборудования и его ком-
плектующих, а не разыскивать его по 
всему миру, преодолевая всевозмож-
ные барьеры по оплате и логистике.

Безусловно, это задача не на год и не 
на два, но данные цели должны быть 
постоянной основой нашего взаимо-
действия. Потребности предприятий 
растут с каждым днём. Фактически вся 
компонентная база должна произво-

диться в рамках Союзного государства. 
Эту задачу путём простого товарообме-
на не решить, необходимы серьёзные 
инвестиции в развитие биотехнологий, 
машиностроения, станкостроения, ра-
диоэлектроники, военно-промышлен-
ного и нефтехимического комплексов.

Данные темы особенно востребованы 
для предприятий, проектных и научно-
образовательных учреждений Витеб-
ской области и могут быть интересны 
для наших российских партнёров».

Председатель Могилёвского об-
ластного исполнительного комитета  
А.М. Исаченко тоже рассказал о вну-
шительном увеличении объёма взаим-
ной торговли с регионами Российской 
Федерации, выделил ключевые зада-
чи, решение которых, по его мнению, 
будет способствовать росту экономи-
ки Союзного государства. «За послед-
ние три года объём взаимной торгов-
ли Могилёвской области с субъектами 
Российской Федерации увеличился со  
132 млрд до 245 млрд российских  
рублей в год. Но нельзя останавливать-
ся на достигнутом. Сейчас самое время 
повышать нашу общую конкурентоспо-
собность. Я хотел бы выделить несколь-
ко, на мой взгляд, ключевых задач, ре-
шение которых будет способствовать 
дальнейшему устойчивому росту инно-
вационной импортозамещающей эко-
номики Союзного государства.

Первое – научно-техническое со-
трудничество, которое стало неотъ-
емлемой частью системы наших взаи-
моотношений. Сегодня каждая пятая 
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организация в Могилёвской области 
ведёт собственные научные исследо-
вания. Динамично к этой деятельности 
присоединяются вузы. Хотелось бы, 
чтобы в научной и прикладной рабо-
те было больше совместных проектов 
с нашими российскими партнёрами. 

Ярким примером здесь служит рабо-
та Белорусско-Российского универси-
тета в Могилёве, который имеет статус 
межгосударственного образовательно-
го учреждения. Благодаря поддержке 
Правительства Российской Федерации 
на базе данного университета и техно-
логического парка «Могилёв» прямо 
сейчас реализуется пилотный проект по 
внедрению технологий Индустрии 4.0.

Второе – кооперационное сотруд-
ничество и совместная локализация, 
которые стали прямым ответом на 
санкционное давление коллективного 
Запада. Для координации данной рабо-
ты в октябре прошлого года в Могилё-
ве проведён международный форум по 
импортозамещению, в котором приня-
ли участие более 100 представителей 
бизнеса из 14 регионов Российской 
Федерации. Второй такой форум мы 
планируем провести 17–18 октября. 
И, пользуясь случаем, приглашаю всех 
принять в нём участие. Именно такие 
площадки позволяют межрегиональ-
ному сотрудничеству переходить от чи-
сто торговых взаимоотношений к ре-
ализации инвестиционных проектов.

Хорошим примером здесь является 
создание предприятий по производ-
ству технического углерода компа-

нии «Омск Карбон Могилёв». Данный 
инновационный проект является аб-
солютным импортозамещением и 
позволяет закрывать потребности бе-
лорусских предприятий в отдельных 
марках технического углерода.

Третье – продолжение кропотливой 
работы по гармонизации действующе-
го законодательства двух стран и сня-
тию барьеров.

Как пример. В апреле текущего года 
в России на общественное обсуждение 
вынесли проект постановления россий-
ского Правительства, согласно которому 
лифтовое оборудование должно быть 
включено в реестр российской промыш-
ленной продукции. Принятие такого 
документа привело бы к ограничению 
поставок лифтов ОАО «Могилёвлифтма-
ша», которое не является российским 
производителем. При этом лифт более 
чем на 50 процентов состоит из россий-
ских комплектующих, а с учётом отече-
ственной составляющей локализация 
превысила 90 процентов. Завод имеет 
на территории России два совместных 
предприятия и около 70 сервисных цен-
тров. Продукция предприятия высоко 
востребована на российском рынке.

Я хочу поблагодарить Вас, уважаемая 
Наталья Ивановна, и Вас, уважаемая Ва-
лентина Ивановна, за поддержку в во-
просе сохранения возможности участия 
«Могилёвлифтмаша» в региональных 
программах замены лифтов в России».

В завершение встречи, прошедшей в 
духе конструктивного диалога, в при-
сутствии Председателя Совета Респу-

блики Н.И. Кочановой и Председате-
ля Совета Федерации В.И. Матвиенко 
состоялась церемония подписания 
новых документов о сотрудничестве 
между областными исполнительны-
ми комитетами, областными Совета-
ми депутатов Республики Беларусь и 
исполнительными и законодательны-
ми органами государственной власти 
субъектов Российской Федерации.

Соглашения о  сотрудничес тв е 
подписаны:

Брестским областным исполнитель-
ным комитетом и Правительством 
Республики Башкортостан об осу-
ществлении международных и внеш-
неэкономических связей в торгово-
экономической и научно-технической 
областях, областях образования, моло-
дёжной политики и промышленности; 

Брестским областным исполнитель-
ным комитетом и Правительством 
Орловской области о торгово-эконо-
мическом, научно-техническом, куль-
турном и социально-гуманитарном 
сотрудничестве; 

Гомельским областным исполни-
тельным комитетом и Правительством 
Орловской области о торгово-эконо-
мическом, научно-техническом, со-
циальном и культурно-гуманитарном 
сотрудничестве; 

Гродненским областным исполни-
тельным комитетом и Правительством 
Псковской области о сотрудничестве в 
торгово-экономической, научно-тех-
нической, социальной и культурной 
сферах;

ООО «БелинжинирингстройИнвест» 
и Правительством Воронежской обла-
сти о строительстве объекта образова-
ния в рабочем посёлке Рамонь.

Подписан план мероприятий на 
2024–2026 годы по реализации согла-
шения о сотрудничестве между Моги-
лёвским областным исполнительным 
комитетом и Правительством Ново-
сибирской области о сотрудничестве 
в торгово-экономической, научно-тех-
нической и культурной областях.

Подписан совместный план меропри-
ятий на 2024–2026 годы по реализации 
соглашения о сотрудничестве между 
Минским областным Советом депута-
тов и Московской областной Думой.

В этот же день Председатель Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации В.И. Матвиен-
ко и Председатель Совета Республики 
Национального собрания Республики 
Беларусь Н.И. Кочанова провели дву-
стороннюю встречу.

(Публикуется по стенограмме встре-
чи Председателя Совета Республики 
Национального собрания Республи-
ки Беларусь Н.И. Кочановой и Предсе-
дателя Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации  
В.И. Матвиенко с руководителями ор-
ганов государственной власти регио-
нов Республики Беларусь и субъектов 
Российской Федерации в рамках Один-
надцатого форума регионов Беларуси 
и России.)
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В соответствии с программой Одиннадцатого форума регионов Беларуси 

и России в городах проведения форума состоялись заседания девяти 

тематических секций: «Эффективная реализация законодательства как 

важнейший фактор союзной интеграции», «Развитие межрегионального 

сотрудничества как важнейшее направление обеспечения 

поступательного развития Союзного государства», «Инновационная 

медицина и фармация в Союзном государстве: приоритетные 

направления и перспективы развития», «Инновации в сфере высшего 

образования и науке: опыт и перспективы сотрудничества Союзного 

государства», «Сотрудничество Беларуси и России в инновационной 

сфере в международном контексте», «Обеспечение технологической 

независимости Беларуси и России на основе инноваций в промышленном 

комплексе», «Новейшие технологии агропромышленного комплекса 

Беларуси и России, их научное и кадровое обеспечение», «Сотрудничество 

Беларуси и России в сфере лёгкой промышленности: от идей – до 

инноваций», «Культурно-гуманитарное сотрудничество и развитие 

туризма как фактор укрепления взаимодействия регионов Беларуси и 

России».

Участники форума рассмотрели широкий спектр возможностей 

взаимодействия в сфере инноваций. По итогам секционных заседаний 

были приняты рекомендации, а также выдвинуты предложения в проект 

итогового документа форума.

ШиРОкий СпектР 
ВОзмОжнОСтей 
ВзаимОдейСтВия В СфеРе 
иннОВаций
РаССмОтРели учаСтники фОРума 
В хОде СекциОнных заСеданий 
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эффектиВная Реализация 
закОнОдательСтВа 
как ВажнейШий фактОР СОюзнОй 

интегРации

27 июня 2024 года в Полоцке в рамках 
Одиннадцатого форума регионов Бе-
ларуси и России состоялось заседание 
секции, модераторами которой высту-
пили председатель Постоянной комис-
сии Совета Республики Национально-
го собрания Республики Беларусь по 
законодательству и государственному 
строительству М.И. Русый и сенатор 
Российской Федерации В.В. Полетаев. 
Мероприятие состоялось в Полоцком 
государственном университете имени 
Евфросинии Полоцкой.

Приветствуя участников заседания, 
М.И. Русый подчеркнул важность про-
должения работы по принятию модель-
ных законодательных актов, которые 
помогают гармонизировать интегра-

ционный процесс в самых разных сфе-
рах – в приграничном сотрудничестве, 
в трудовых отношениях, в социальном 
обеспечении и, конечно, в инновацион-
ных проектах.

Первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству и го-
сударственному строительству В.В. По-
летаев отметил, что единые принципы 
и подходы России и Беларуси к реали-
зации законодательства имеют клю-
чевое значение в процессе построения 
инновационной экономики Союзного 
государства.

Законодатель напомнил, что осенью 
2021 года было утверждено 28 союзных 
программ, направленных на укрепле-

ние российско-белорусской интеграции. 
«Благодаря их успешной реализации 
было в значительной степени унифи-
цировано российское и белорусское за-
конодательство, сформированы право-
вые и организационные основы общего 
экономического пространства, созданы 
условия для совместной работы по ми-
нимизации ущерба от незаконных санк-
ций», – отметил В.В. Полетаев.

Он обозначил направления реализа-
ции союзного законодательства, сре-
ди которых интеграция платёжных си-
стем, мероприятия, направленные на 
стимулирование развития производств 
на территории Союзного государства и 
проведение единой политики поддерж-
ки производства и продаж, совместное 
противодействие угрозам в информа-
ционной сфере, формирование единого 
миграционного пространства.

«Национальные законодательства Рос-
сии и Беларуси содержат единые подхо-
ды к вопросам занятости и безработицы, 
охраны труда, общие подходы к работе 
служб занятости, мерам социальной 
поддержки инвалидов и семей, имею-
щих детей. Сформирована законода-
тельная база, обеспечивающая унифи-
кацию законодательства в этой сфере, 
в частности, реализуются процедуры 
оценки условий труда и управления про-
фессиональными рисками на рабочих 
местах», – пояснил В.В. Полетаев.

Вместе с тем законодатель обратил 
внимание на необходимость укрепле-
ния общего технологического суверени-
тета, включая запуск крупных совмест-
ных проектов по импортозамещению. 
«Согласованность законодательных баз 
в области противодействия коррупции 
положительно скажется на эффектив-
ности Союзного государства. Законо-
дательные меры в гуманитарной обла-
сти позволят противостоять попыткам 
искажения истории и возрождения на-
цизма», – уверен В.В. Полетаев.

На заседании выступили заместитель 
Председателя Палаты представителей 
Национального собрания Республики 
Беларусь В.Д. Ипатов, заместитель Ми-
нистра юстиции Республики Беларусь 
О.Н. Кот, заместитель директора де-
партамента государственной полити-
ки в сфере принудительного исполне-
ния Министерства юстиции Российской 
Федерации Ю.В. Малышева, прокурор 
Витебской области И.В. Украинец, про-
ректор Санкт-Петербургского государ-
ственного университета по междуна-

родной деятельности С.В. Андрюшин, 
судья Верховного Суда Республики Бе-
ларусь А.М. Соколовская, начальник ка-
федры теории государства и права Мо-
сковского университета Министерства 
внутренних дел Российской Федерации 
А.И. Клименко, руководитель Институ-
та правовых исследований Националь-
ного центра законодательства и право-
вых исследований Республики Беларусь 
Е.В. Семашко, руководитель представи-
тельства Россотрудничества в Белару-
си Ю.А. Макушин, директор Института 
переподготовки и повышения квалифи-
кации судей, работников прокуратуры, 
судов и учреждений юстиции Белорус-
ского государственного университета 
О.Н. Здрок, директор Высшей школы 
юриспруденции и судебно-технической 
экспертизы Гуманитарного институ-
та Санкт-Петербургского политехни-
ческого университета Петра Великого 
Д.А. Мохоров, начальник департамен-
та правового обеспечения Постоян-
ного комитета Союзного государства  
О.Л. Слижевский, начальник экспертно-
аналитического управления Секрета-
риата Совета МПА СНГ Д.Ю. Жук, про-
фессор кафедры конституционного и 
международного права Академии МВД 
Республики Беларусь В.И. Павлов, за-
меститель начальника управления фе-
дерального государственного надзора 
в области защиты прав потребителей  
Роспотребнадзора М.В. Кочнева. 

В ходе работы секции рассмотрены 
такие вопросы, как гармонизация зако-
нодательства об исполнительном про-
изводстве в рамках интеграционных 
процессов, создание единого правово-
го пространства для исполнения судеб-
ных актов, развитие образовательного 
пространства, возможности сближения 
законодательства в области трудовых 
правоотношений. Участники обсудили 
проект модельного законодательного 
акта «О приграничном сотрудничестве 
в Союзном государстве», а также тему 
развития системы правового обеспече-
ния информационной безопасности как 
ключевого вектора союзной интеграции 
в условиях цифровой трансформации.

В заседании приняли участие более  
60 человек – парламентарии, руководи-
тели государственных органов и органи-
заций, представители научных и обра-
зовательных учреждений, руководители 
предприятий. Высказанные предложе-
ния нашли отражение в итоговых доку-
ментах секции и форума.
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Председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики по региональной 
политике и местному самоуправле-
нию Л.К. Заяц и председатель Коми-
тета Совета Федерации по федера-
тивному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
и делам Севера А.А. Шевченко про-
вели секционное заседание на тему 
«Развитие межрегионального сотруд-
ничества как важнейшее направление 
обеспечения поступательного разви-
тия Союзного государства». Меропри-
ятие состоялось в Полоцке.

Председатель Постоянной комис-

сии Совета Республики по региональ-
ной политике и местному самоуправ-
лению Л.К. Заяц сказал: «В текущих 
условиях геополитического и внеш-
неэкономического соперничества 
межрегиональное сотрудничество 
Беларуси и России – наиболее эффек-
тивная форма активизации культур-
но-экономического взаимодействия, 
сохранения исторической памяти и 
защиты исторической правды, сбе-
режения белорусского и российско-
го народов. Главы государств догова-
риваются о стратегических аспектах, 
принимают мудрые решения, направ-

РазВитие межРегиОнальнОгО 
СОтРудничеСтВа 
как ВажнейШее напРаВление 

ОБеСпечения пОСтупательнОгО 

РазВития СОюзнОгО гОСудаРСтВа

ленные на сохранение суверенитета 
и защиту коренных интересов наших 
стран, укрепление позиций Союзного 
государства, а главы регионов решают 
конкретные и практические вопросы. 
Регионы Беларуси и России ведут со-
вместную работу в различных сферах, 
а углубление их связей способствует 
выполнению и традиционных про-
грамм Союзного государства, ведёт к 
развитию экономического потенци-
ала и росту благосостояния граждан 
обеих стран».

Л.К. Заяц добавил, что в современ-
ных политических реалиях Беларусь и 
Россия являются партнёрами, взаимо-
отношения которых строятся на прин-
ципах взаимоуважения и поддержки. 
«Прочные связи двух государств и на-
родов поддержаны не только лишь 
экономическими факторами и поли-
тическим положением – народы Бе-
ларуси и России имеют много общего 
с точки зрения культуры и истории, 
богатых героическими и трагически-
ми эпизодами, которые мы вместе 
пережили. Это во многом обуслови-
ло дальнейшее развитие партнёрских 
связей уже на этапе суверенитета обо-
их государств».

По словам А.А. Шевченко, несмотря 
на жёсткое санкционное давление, 
Россия и Беларусь эффективно взаи-
модействуют в плане сохранения по-
ложительной динамики экономиче-
ского роста, укрепления суверенитета 
во всех сферах жизнеобеспечения. 
«Такая работа способствует развитию 
Союзного государства. Опыт сотруд-
ничества показывает, что регионы 
настроены и дальше оптимизировать 
взаимодействие на основе объедине-
ния и кооперации ресурсного, в том 
числе торгово-экономического, на-
учно-технического, социально-куль-
турного, гуманитарного и интеллек-
туального потенциалов. Совместные 
проекты регионов набирают оборо-
ты», – отметил А.А. Шевченко.

По его мнению, одним из важней-
ших направлений сотрудничества, 
имеющих ключевое значение для эко-
номической интеграции двух стран, 
является научно-техническая и про-
изводственная кооперация в высоко-
технологичных отраслях.

А.А. Шевченко выразил уверенность, 
что парламентарии как представители 
регионов должны содействовать реа-
лизации соглашений, наполнению со-

трудничества конкретными с эффек-
тивной отдачей мероприятиями.

В этом аспекте, полагает сенатор 
Российской Федерации, необходимо 
особо обратить внимание на разра-
ботку дополнительных мер по орга-
низационному и ресурсному обеспе-
чению приграничного сотрудничества 
в области транспортной инфраструк-
туры, промышленной кооперации, 
социальной сферы. Внимание нуж-
но уделить обеспечению механизмов 
преференциальных режимов соци-
ально-экономического развития ре-
гионов, районов, городов и иных на-
селённых пунктов двух стран с целью 
дальнейшего развития межрегиональ-
ной кооперации.

Также А.А. Шевченко уделил внима-
ние вопросам поддержки со стороны 
регионов научно-образовательных 
школ Беларуси и России на базе ве-
дущих вузов и межшкольных органи-
заций. «Это очень действенное сред-
ство формирования и укрепления 
единого образовательного, научного 
и культурного пространства Союзно-
го государства».

В работе секции приняли участие 
около 200 человек: парламента-
рии, руководители федеральных и 
региональных и местных органов 
государственной власти, предста-
вители научных кругов, руководи-
тели промышленных предприятий, 
ассоциаций.

В ходе заседания обсуждены акту-
альные вопросы межрегионального 
сотрудничества, представлены опыт 
и перспективные направления разви-
тия взаимодействия регионов Белару-
си и России.

По итогам выработаны рекоменда-
ции, которые будут положены в ос-
нову в том числе и законодательных 
инициатив.

Участники секции выразили уве-
ренность, что углубление взаимодей-
ствия регионов, районов, городов и 
иных населённых пунктов Беларуси и 
России будет способствовать дальней-
шему обеспечению поступательного 
социально-экономического развития 
Союзного государства, реализации и 
защите национальных интересов Бе-
ларуси и России в экономической, на-
учной, научно-технологической, соци-
альной, информационной, культурной 
и других сферах на благо народов двух 
государств.



ОДИННАДЦАТЫЙ ФОРУМ РЕГИОНОВ БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Вестник Совета Федерации № 3 (август 2024 года)

70 71

Заместитель председателя Постоянной 
комиссии Совета Республики по обра-
зованию, науке, культуре и социально-
му развитию И.С. Абельская и первый 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по социальной по-
литике О.С. Забралова провели заседа-
ние секции на тему «Инновационная 
медицина и фармация в Союзном госу-
дарстве: приоритетные направления и 
перспективы развития». Мероприятие 
состоялось в Витебском государствен-
ном ордена Дружбы народов медицин-
ском университете.

В холле университета участники сек-
ции ознакомились с экспозицией госу-
дарственного учреждения «Республи-
канский клинический медицинский 
центр» Управления делами Президента 
Республики Беларусь.

И.С. Абельская обратила внимание, 
что «здравоохранение и сотрудниче-
ство в гуманитарной области – это то 
направление, которому всегда уделяет-
ся пристальное внимание на всех фо-
румах регионов».

Как заявила О.С. Забралова, Россия и 
Беларусь постоянно взаимодействуют 
в вопросах координации деятельности 
системы здравоохранения.

Сенатор Российской Федерации на-
помнила, что две страны принима-
ли активное участие в подготовке со-
вместных нормативных правовых 
актов и соглашений в рамках сотруд-
ничества по линии здравоохранения, 
среди которых она выделила обеспе-
чение равных прав граждан России и 
Беларуси в получении медицинской 
помощи, развитие отношений в обла-
сти медицинского образования и нау-
ки, совместное оказание медпомощи 
участникам ликвидации последствий 
аварии на Чернобыльской АЭС, фор-

мирование общего рынка лекарствен-
ных средств и медицинских изделий.

О.С. Забралова привела примеры, ко-
торые демонстрируют эффективность 
работы. В частности, ежегодно растёт 
число граждан Республики Беларусь, 
которые получают медицинскую по-
мощь в России, увеличилось количе-
ство зарегистрированных в России 
лекарственных средств белорусско-
го производства. Кроме того, с 2016 
года министерствами здравоохране-
ния ежегодно реализуется мероприя-
тие Союзного государства «Оказание 
комплексной медицинской помощи от-
дельным категориям граждан Беларуси 
и России, подвергшихся радиационно-
му воздействию вследствие катастро-
фы на Чернобыльской АЭС».

С докладами о развитии систем здра-
воохранения двух стран выступили Ми-
нистр здравоохранения Республики 
Беларусь А.В. Ходжаев и заместитель 
Министра здравоохранения Россий-
ской Федерации С.В. Глаголев.

А.В. Ходжаев подчеркнул, что страте-
гическим вопросом для системы здра-
воохранения Республики Беларусь 
остаются лекарственное обеспечение 
и развитие фармацевтической про-
мышленности. «Ведущую роль в респу-
блике играет холдинг «Белфармпром», 
в состав которого входят как произ-
водственные организации, так и на-
учные. В общем объёме производства 
лекарств на долю холдинга приходит-
ся около 50 процентов, экспорта – по-
рядка 70 процентов. Сегодня холдин-
гом реализуется 12 инновационных 
проектов, восемь из которых направ-
лено на создание новых и модерниза-
цию действующих фармацевтических 
производств.

Предприятием «Белмедпрепараты» 

иннОВациОнная медицина 
и фаРмация В СОюзнОм 
гОСудаРСтВе: 
пРиОРитетные напРаВления  

и пеРСпектиВы РазВития

выполняется проект, направленный 
на создание современного производ-
ства противоопухолевых лекарствен-
ных препаратов, проводится работа 
по развитию производства биотехно-
логических лекарственных средств, 
осуществляется разработка рентген-
контрастных препаратов для визуали-
зации злокачественных новообразо-
ваний, развивается кооперационное 
сотрудничество с мировыми фарма-
цевтическими производителями.

В целях бесперебойного обеспечения 
отечественного здравоохранения ле-
карственными средствами проводится 
активная работа по импортозамеще-
нию сырья и материалов для выпуска 
лекарственных средств, поставка кото-
рых в настоящее время может быть за-
труднена. В рамках созданной рабочей 
группы в составе представителей хол-
динга «Белфармпром» и Департамента 
развития фармацевтической и меди-
цинской промышленности Минпром-
торга России заключены контракты с 
российскими партнёрами.

Ежегодно белорусскими произво-
дителями регистрируется порядка 50 
новых лекарственных препаратов. На 
2024 год запланирована регистрация 

78 таких препаратов. Доля отечествен-
ных лекарств на белорусском рын-
ке составила более 55 процентов по 
итогам работы за период 2024 года. 
Белорусские лекарственные препара-
ты экспортируются в 37 стран мира, 
при этом основная доля экспорта, бо-
лее 70 процентов, – это Российская 
Федерация».

Заместитель Министра здравоохра-
нения Российской Федерации С.В. Гла-
голев констатировал, что происходит 
сближение подходов в области управ-
ления здравоохранением. «Отмечу 
взаимодействие в сфере выработки 
общих подходов к клинико-статисти-
ческим рекомендациям, это наибо-
лее чувствительный в плане расходов 
элемент контроля за финансами здра-
воохранения. Потом это вопрос при-
оритезации тех областей медицины, 
в которых мы должны создать кли-
нические рекомендации, являющие-
ся сегодня, например, в России осно-
вой оказания медицинской помощи. 
С 2025 года без их учёта услуги в сфе-
ре здравоохранения оказывать будет 
нельзя. И также одним из направле-
ний является сближение подходов к 
оценке той клинической информации, 
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которая закладывается в клинические 
рекомендации, оценке её достовер-
ности, её надёжности. Многоплано-
вое взаимодействие поддерживается 
ежегодными коллегиями министерств 
здравоохранения Белоруссии и Рос-
сии, которые поочерёдно проводятся 
в Москве и Минске, и все те направле-
ния, о которых я упомянул, являются 
предметом их повестки».

С.В. Глаголев считает, что промыш-
ленность, научные учреждения наших 
стран достигли того уровня, который 
позволяет произвести практически 
весь ассортимент высокотехнологич-
ной медицинской продукции, лекарств 
и изделий. «Особенно я был впечатлён 
наработками ведущих научных учреж-
дений Белоруссии в области CAR-T те-
рапии, травматологии и ортопедии, 
которые были представлены. Мне при-
ятно отметить, что ряд разработок был 
создан в тесном взаимодействии с На-
циональным медицинским исследова-
тельским центром детской травматоло-
гии и ортопедии имени Г.И. Турнера. 
Это имплантируемые индивидуально 
изготавливаемые устройства для лече-
ния спинальных деформаций. Коллеги 
зарегистрировали эту продукцию на 
общем рынке Евразийского экономи-
ческого союза и сегодня приступают 
уже ко второму этапу реализации бо-
лее сложных медицинских изделий для 
лечения детей с нейроортопедической 
патологией. Аналогичным проектом 
является проект эндопротезов тазобе-
дренного сустава для бесцементной 
фиксации».

Заместитель Министра здраво-
охранения Российской Федерации  
С.В. Глаголев также напомнил, что в 
2024 году исполняется 10 лет со дня под-
писания Соглашения о единых принци-
пах обращения лекарственных средств 
на территории ЕАЭС: «За это время 
мы создали громадный объём, более  
100 нормативных документов, осно-
ванных на передовых международных 
стандартах регулирования сложной 
медицинской продукции, которые по-
высили стандарты качества и эффек-
тивности, и безопасности лекарствен-
ных препаратов на нашем рынке.

Существуют определённые разделе-
ния в областях работы в сфере регу-
лирования. Здесь наши белорусские 
коллеги (я имел личный опыт взаимо-
действия и с экспертными организа-
циями, и с Минздравом) крайне про-

фессионально подготовили базовые 
документы по фармаконадзору, обе-
спечению безопасности и управлению 
рисками лекарственных средств. И се-
годня мы также продолжаем эту работу 
и крайне эффективно взаимодейству-
ем в экспертных группах.

Перед нами стоит задача – привести в 
соответствие требованиям Евразийско-
го экономического союза к концу 2025 
года пул зарегистрированных по нацио-
нальной процедуре лекарственных пре-
паратов. Это непростая работа».

В заседании приняли участие члены 
Совета Республики Национального со-
брания Республики Беларусь, депутаты 
Палаты представителей Национально-
го собрания Республики Беларусь, ру-
ководители органов исполнительной 
власти Российской Федерации, руко-
водство министерств здравоохранения 
Российской Федерации и Республики 
Беларусь, руководители ведущих на-
учно-практических и исследователь-
ских центров, учреждений высшего 
образования медицинского профиля, 
научных учреждений. 

В ходе работы представлено 20 докла-
дов и подписано девять соглашений о 
сотрудничестве в сфере здравоохране-
ния, медицинского образования, циф-
ровизации между российскими и бело-
русскими организациями.

Участники обсудили перспекти-
вы сотрудничества в области здра-
воохранения в рамках Основных на-
правлений реализации положений 
Договора о создании Союзного госу-
дарства на 2024–2026 годы, иннова-
ционные технологии в области ле-
чения онкологических заболеваний, 
трансплантации органов, тканей, кле-
ток, травматологии и ортопедии, во-
просы развития радиофармацевтики, 
ядерной медицины, применение кле-
точных технологий, инновационной 
биотехнологической продукции, про-
движение цифровых решений в сфере  
здравоохранения, а также межрегио-
нальное сотрудничество.

Проектом рекомендаций по итогам 
заседания определено, что целью ос-
новных направлений социального раз-
вития Союзного государства до 2026 
года в области здравоохранения явля-
ется углубление сотрудничества.

В ходе работы секции выработаны ре-
комендации, которые послужат ориен-
тиром в дальнейшей деятельности за-
конодателей обеих стран.

иннОВации В СфеРе ВыСШегО 
ОБРазОВания и науке: 
Опыт и пеРСпектиВы СОтРудничеСтВа 

СОюзнОгО гОСудаРСтВа

Председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики по образованию, 
науке, культуре и социальному разви-
тию И.В. Луцкий и председатель Коми-
тета Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре Л.С. Гумерова 
провели заседание секции «Инновации 
в сфере высшего образования и науке: 
опыт и перспективы сотрудничества 
Союзного государства». Мероприятие 
прошло в Полоцке, на базе Полоцкого 
государственного университета имени 
Евфросинии Полоцкой.

И.В. Луцкий отметил: «Актуальность 
темы секционного заседания обуслов-
лена высокой значимостью инноваций 
в сфере высшего образования и науки, 
формирования единого научно-техно-
логического пространства наших го-
сударств – Беларуси и России. Новое 

знание является основным фактором 
социально-экономического развития 
и оказывает приоритетное влияние 
на благосостояние и качество жизни 
граждан Союзного государства, его 
устойчивое опережающее развитие 
через подготовку высококвалифици-
рованных специалистов и результа-
тов фундаментальной и прикладной 
науки».

Л.С. Гумерова подчеркнула, что раз-
витие общего научно-образовательно-
го пространства является приоритет-
ным для России и Беларуси.

Говоря о совместной работе по дости-
жению технологического суверените-
та, а также преодолению последствий 
неправомерных санкций, председатель 
Комитета Совета Федерации напом-
нила, что в январе 2024 года была ут-
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верждена обсуждаемая ранее в рамках 
предыдущих форумов Стратегия науч-
но-технологического развития Союз-
ного государства на период до 2035 
года. По словам Л.С. Гумеровой, про-
фильные органы власти двух стран со-
вместно с Российской академией наук 
и Национальной академией наук Бела-
руси, Курчатовским институтом уже 
приступили к её реализации.

«В условиях современных вызовов 
Стратегия – важнейший инструмент 
разработки собственных технологий в 
микроэлектронике, машиностроении, 
информационных технологиях, разра-
ботке лекарств и в других направле-
ниях», – считает сенатор Российской 
Федерации.

Л.С. Гумерова также указала на рас-
ширение взаимодействия академий 
наук России и Беларуси с участием 
Курчатовского института, нацеленное 
на достижение практических резуль-
татов. «Открытие в марте минувше-
го года в Минске Представительства 
Курчатовского института позволяет 
учёным наших стран совместно осу-
ществлять исследования на россий-
ских установках класса «мегасайенс», 
проводить работы в области генетиче-
ских исследований, микроэлектрони-
ки. Активно развивать сотрудничество 
молодых учёных».

По мнению законодателя, в реше-
ние большого комплекса вопросов, 
связанных с обеспечением техноло-
гического суверенитета, должны быть 

встроены российская и белорусская 
системы образования. Сенатор Рос-
сийской Федерации рассказала о реа-
лизации по Указу Президента Россий-
ской Федерации в 2023–2026 учебных 
годах пилотного проекта по реформи-
рованию высшего образования в ше-
сти вузах. 

«Мы будем развивать имеющийся у 
нас опыт интеграции научно-техниче-
ского и образовательного потенциалов 
в целях формирования единого науч-
но-технологического пространства Со-
юзного государства», – подчеркнула 
Л.С. Гумерова.

В дискуссии приняли участие сена-
торы Российской Федерации, члены 
Совета Республики Национального 
собрания Республики Беларусь, заме-
ститель Министра науки и высшего 
образования Российской Федерации  
К.И. Могилевский, первый замести-
тель Министра образования Респу-
блики Беларусь А.Г. Баханович, вице-
президент Российской академии наук  
В.Я. Панченко, главный учёный се-
кретарь Национальной академии 
наук Беларуси В.Л. Гурский, ви-
це-президент  Национального ис-
следовательского центра «Курча-
тов ский инс титут» А.Е.  Благов, 
директор Научно-инженерного ре-
спубликанского унитарного предпри-
ятия «Геоинформационные системы»  
Национальной академии наук Белару-
си С.А. Золотой, ректоры ведущих ву-
зов России и Беларуси.

СОтРудничеСтВО БелаРуСи  
и РОССии В иннОВациОннОй СфеРе 
В междунаРОднОм кОнтекСте

Председатель Постоянной комис-
сии Совета Республики по междуна-
родным делам и национальной без-
опасности С.М. Сивец и председатель 
Комитета Совета Федерации по меж-
дународным делам Г.Б. Карасин вы-
ступили модераторами секционного 
заседания «Сотрудничество Белару-
си и России в инновационной сфере в 
международном контексте», которое 
состоялось в Полоцке, на площадке 
ОАО «Белагропромбанк».

С.М. Сивец в приветственном слове 
отметил, что в новых геополитических 
реалиях в рамках Союзного государства 
выстраивается инновационная эконо-
мика, предусматривающая реализа-

цию импортозамещающих проектов, 
ускорение процесса цифровизации, а 
также активное сотрудничество с ос-
новными международными акторами 
формирования Большого Евразийско-
го партнёрства: «В Беларуси и России 
идёт активный процесс правовой ре-
гламентации вопросов устойчивого 
развития импортозамещающих произ-
водств и промышленных систем. При-
нято постановление Совета Министров 
Республики Беларусь об обеспечении 
технологического суверенитета в це-
лях реализации системных мер, направ-
ленных на инновационное развитие 
 национальной экономики Беларуси, в 
котором создан Межведомственный со-
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вет по обеспечению технологического 
суверенитета, закреплено понятие са-
мого технологического суверенитета. 
Утверждена Концепция технологиче-
ского развития Российской Федерации 
до 2030 года, активно идёт подготовка 
проекта закона Российской Федерации 
«О технологической политике» в целях 
создания условий для ускоренной раз-
работки и внедрения технологических 
инноваций для решения социально-
экономических задач. 

Кооперация в рамках Союзного го-
сударства по формированию единого 

научно-технологического простран-
ства является действенной мерой 
по укреплению технологической не-
зависимости. Сегодня уже реализо-
вано более 60 научно-технических 
программ Союзного государства по 
таким направлениям, как космиче-
ские технологии, микроэлектроника, 
информационные технологии, маши-
ностроение, медицина. Сформирова-
на комплексная правовая база, позво-
ляющая системно внедрять механизм 
взаимодействия между наукой и ре-
альным сектором экономики Союз-
ного государства».

«Несмотря на санкционное давле-
ние и политику импортозамещения, 
международное инновационное со-
трудничество представляется важным 
фактором развития и Российской Фе-
дерации, и Республики Беларусь», – 
сказал Г.Б. Карасин. По его мнению, 
учитывая интересы национальной 
безопасности, такое сотрудничество 
должно осуществляться прежде все-
го с дружественными государствами.

«В условиях нелегитимного санкци-
онного давления Запада задача уси-
ления российско-белорусского инте-
грационного взаимодействия в сфере 
инноваций и углубления связей с дру-
жественными иностранными государ-
ствами и их объединениями видится 
особенно актуальной», – подчеркнул 
Г.Б. Карасин.

По мнению сенатора Российской Фе-

дерации, значимую роль в углублении 
инновационного развития Союзного 
государства играют регионы России 
и Беларуси, уделяющие приоритет-
ное внимание решению вопросов про-
мышленной кооперации, внедрению 
новых технологических решений, раз-
витию сотрудничества по линии ис-
следовательских центров и научных 
коллективов.

С докладом об инновационном со-
трудничестве Самарской области с Бе-
лоруссией выступил заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по международным делам, представи-
тель от исполнительного органа госу-
дарственной власти Самарской обла-
сти Ф.М. Мухаметшин.

Участники секционного заседания 
обсудили вопросы взаимодействия 
в инновационной сфере в контексте 
формирования Большого Евразийско-
го партнёрства, текущее состояние 
международного инновационного со-
трудничества России и Беларуси, про-
блемы, возникающие в сфере между-
народного сотрудничества в области 
инноваций. 

Речь также шла о возможностях раз-
вития сотрудничества со странами 
ШОС, БРИКС и АСЕАН и с конструк-
тивно настроенными государствами и 
региональными объединениями, пре-
жде всего Азии, Африки и Латинской 
Америки.

Отдельный блок секции был посвя-
щён региональной практике. Акцент 
был сделан на активном инноваци-
онном сотрудничестве регионов Бе-
ларуси и России с основными между-
народными акторами формирования 
Большого Евразийского партнёрства.

В заседании секции приняли уча-
стие сенаторы Российской Федерации 
и члены Совета Республики, депутаты 
Палаты представителей, руководители 
органов государственного управления 
Республики Беларусь и федеральных 
органов исполнительной власти Рос-
сии, региональных органов исполни-
тельной и представительной власти 
двух стран, Исполнительного коми-
тета СНГ, Секретариата Совета МПА 
СНГ, Евразийской экономической ко-
миссии, Секретариата ШОС. Также 
участвовали представители научного 
сообщества Китайско-Белорусского 
индустриального парка «Великий ка-
мень», опыт создания и развития ко-
торого проанализирован в качестве 

примера сопряжения Евразийского 
экономического союза и китайской 
инициативы «Один пояс – один путь».

Выработаны предложения по даль-
нейшему национальному правовому 
регулированию и развитию инноваци-
онного сотрудничества в новых геопо-
литических реалиях в рамках Союзно-
го государства.

В проекте рекомендаций по итогам 
заседания отмечена в том числе не-
обходимость формирования эффек-
тивной инновационной системы Со-
юзного государства как механизма 
взаимодействия между наукой и ре-
альным сектором экономики. Пред-
ложено дополнительно проработать 
структуру законодательства Союзного 
государства в части технологической 
безопасности, в том числе необходи-
мости разработки модельного закона 
Союзного государства «О технологи-
ческом суверенитете».

По итогам заседания также принято 
Заявление участников секции о вли-
янии односторонних принудитель-
ных мер на развитие инновационного 
сотрудничества.

В документе отмечается, что се-
рьёзным препятствием продвижения 
процесса развития инновационного 
партнёрства является существующая 
практика применения односторонних 
принудительных мер в отношении су-
веренных государств, которые про-
тиворечат Уставу ООН, наносят урон 
экономикам целых стран и регионов.

Обращено внимание, что систем-
ное применение рестрикций влияет 
на национальные стратегии развития, 
привнося в них фактор долгосрочного 
сокращения кооперационных связей 
и инновационного взаимодействия. 
«Таким образом нивелируются дости-
жения по созданию эффективной ин-
новационной системы как механизма 
взаимодействия между наукой и реаль-
ным сектором экономики государств», 
– говорится в документе.

В целях противостояния данным вы-
зовам в Заявлении содержится призыв 
ко всем государствам и международ-
ным организациям солидарно высту-
пить против неприемлемой и неправо-
мерной санкционной политики в целях 
обеспечения прогрессивного развития 
новых отраслей экономики с исполь-
зованием передовых технологий, рас-
ширения промышленной кооперации 
и трансфера технологий.
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ОБеСпечение 
технОлОгичеСкОй 
незаВиСимОСти БелаРуСи  
и РОССии 
на ОСнОВе иннОВаций  

В пРОмыШленнОм кОмплекСе

Председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики по экономике, бюд-
жету и финансам В.В. Татаринович и 
первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по экономи-
ческой политике И.Н. Абрамов провели 
заседание секции на тему «Обеспече-
ние технологической независимости 
Беларуси и России на основе иннова-
ций в промышленном комплексе». Ме-
роприятие состоялось в Новополоцке 
на площадке завода «Полимир» ОАО 
«Нафтан».

Перед началом заседания его участ-
ники ознакомились с образцами инно-
вационной продукции ведущих нефте-
химических предприятий.

В работе приняли участие около  
50 человек – парламентарии, руково-
дители государственных органов, пред-
ставители местных органов власти, 
научных кругов, руководители про-
мышленных предприятий, ассоциаций.

Обсуждены три блока вопросов: соз-
дание условий для инновационного 
развития Беларуси и России, точки ро-
ста региональной экономики на при-
мере субъектов инновационной ин-
фраструктуры, внедрение инноваций 
в промышленности в целях обеспече-
ния технологического суверенитета 
страны.

В.В. Татаринович сказал: «Стиму-
лирование внедрения инноваций, в 

том числе в рамках межрегионально-
го сотрудничества, является важной 
целевой задачей. Более того, это объ-
ективная необходимость обеспечения 
технологического суверенитета наших 
стран. При этом не секрет, что иннова-
ционные проекты являются достаточно 
специфичными и требуют значитель-
ных инвестиций. Но кроме финансовой 
составляющей для их успешной реали-
зации необходимы уникальные компе-
тенции и востребованные бизнес-идеи. 

В Беларуси и России сохранились 
сильные научные школы, есть необхо-
димая материальная и производствен-
ная база. У нас прекрасный челове-
ческий капитал и желание двигаться 
вперёд. 

Но крайне важным именно в этих 
вопросах является организовать меж-
страновое, межгосударственное взаи-
модействие в рамках Союзного госу-
дарства Беларуси и России».

И.Н. Абрамов отметил, что благода-
ря успешному выполнению отрасле-
вых союзных программ сформированы 
правовые и организационные основы 
общего экономического пространства, 
созданы условия для проведения еди-
ной макроэкономической и денежно-
кредитной политики.

«Главная задача в промышленной 
сфере – активизация сотрудничества 
в области импортозамещения. Здесь 
очень много сделано – подписаны ба-
зовые межправительственные согла-
шения о признании технологических 
операций, о развитии микроэлектрон-

ных технологий, проектировании про-
изводства электронной компонентной 
базы, электронного машиностроения, 
о единой промышленной политике», – 
сказал парламентарий.

Он напомнил, что Республика Бе-
ларусь – один из главных торгово-
экономических партнёров России и 
многих субъектов Российской Феде-
рации: «Россия и Беларусь давно и 
успешно взаимодействуют в различ-
ных областях и сообща решают стра-
тегическую задачу технологической 
независимости».

Как подчеркнул И.Н. Абрамов, рос-
сийско-белорусский форум регионов 
уже давно стал эффективной площад-
кой для обсуждения актуальных во-
просов российско-белорусского со-
трудничества, выработки подходов к 
их решению, а также укрепления пар-
тнёрских отношений. «Именно здесь 
проявляется готовность к широкому 
взаимодействию по всем направлени-
ям нашего диалога. Это мы видим по 
солидному пакету межрегиональных 
документов, а также коммерческих 
контрактов, подготовленных к подпи-
санию в рамках нынешнего форума».

На площадке секции состоялось под-
писание коммерческих контрактов 
между субъектами хозяйствования 
двух стран.

По итогам заседания выработан па-
кет рекомендаций, которые были уч-
тены в итоговом документе форума и 
будут использованы в дальнейшей ра-
боте законодателей России и Беларуси.



ОДИННАДЦАТЫЙ ФОРУМ РЕГИОНОВ БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Вестник Совета Федерации № 3 (август 2024 года)

80 81

нОВейШие технОлОгии 
агРОпРОмыШленнОгО 
кОмплекСа БелаРуСи и РОССии, 
их научнОе и кадРОВОе ОБеСпечение

В рамках Одиннадцатого форума ре-
гионов Беларуси и России заместитель 
председателя Постоянной комиссии 
Совета Республики по региональной 
политике и местному самоуправлению 
А.И. Багель и председатель Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природо-
пользованию А.В. Двойных провели 
заседание секции на тему «Новейшие 
технологии агропромышленного ком-
плекса Беларуси и России, их научное 
и кадровое обеспечение». Меропри-
ятие состоялось в деревне Буяны Ви-
тебского района на базе учебно-прак-
тического центра точного земледелия 
сельскохозяйственного предприятия 
«Мазоловогаз» – филиала газоснабжа-

ющей организации «Витебскоблгаз».
Приветствуя участников заседания, 

А.И. Багель сказал: «Вопрос развития 
и внедрения новейших технологий 
и инноваций в агропромышленном 
комплексе как в Беларуси, так и в Рос-
сии был и остаётся актуальным, по-
тому что достичь желаемых результа-
тов и обеспечить продовольственную  
безопасность обеих стран и Союзного 
государства в целом без прогрессив-
ных научно-практических разработок 
и подготовленных кадров практически 
невозможно.

Сегодня Беларусь и Россия целена-
правленно сделали ставку на развитие 
высокопроизводительного, интенсив-
ного аграрного производства. Внедря-

ются технологии и инновации, спо-
собные вывести агропромышленный 
комплекс Союзного государства на 
более высокий уровень международ-
ной конкурентоспособности. Это чётко 
прослеживается в ключевых докумен-
тах стратегического планирования. И 
на практике достигнуты значительные 
успехи в сфере продовольственной  
безопасности обеих стран».

Участники дискуссии обсудили меры, 
направленные на защиту продоволь-
ственной безопасности Союзного го-
сударства, обеспечение технологиче-
ского суверенитета России и Беларуси 
в этой сфере.

А.В. Двойных отметил, что место про-
ведения секции выбрано не случайно, 
поскольку Комитет Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию одним из 
приоритетов считает обеспечение ус-
ловий для внедрения инновационных 
технологий агропромышленного ком-
плекса (АПК), последних достижений 
отраслевой науки, а также обеспече-
ние АПК высокопрофессиональными 
кадрами. «Эта тематика постоянно на-
ходится в фокусе внимания руковод-
ства Совета Федерации».

По мнению сенатора Российской Фе-

дерации, сельское хозяйство является 
одной из стратегических отраслей эко-
номики двух государств и обеспечива-
ет продовольственную безопасность 
Союзного государства. Его эффектив-
ное развитие в настоящее время при-
обретает особую актуальность.

«Необходимо выработать единые 
подходы для решения общих проблем 
в аграрном секторе в рамках Союзного 
государства, объединить усилия и ра-
ботать на опережение с учётом дина-
мичного изменения технологий сель-
скохозяйственного производства, его 
цифровой трансформации, обеспече-
ния технологического суверенитета в 
агропромышленном комплексе», – под-
черкнул А.В. Двойных.

Он отметил, что в рамках нового 
проекта по технологическому сувере-
нитету в России уже идёт подготовка  
национального проекта «Технологиче-
ское обеспечение продовольственной 
безопасности», в текущем году стар-
тует нацпроект «Беспилотные авиа-
ционные системы», а среди ключевых 
задач на перспективу – развитие се-
лекции и генетики, биотехнологий, 
производства ферментов, витаминов 
и аминокислот.

Законодатель сообщил, что в насто-
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ящее время действуют стратегические 
документы, содержащие мероприятия, 
направленные на обновление матери-
ально-технической и технологической 
базы агропромышленного комплекса 
России. А.В. Двойных обозначил основ-
ные направления, по которым россий-
скому агропромышленному комплексу 
в ближайшие годы предстоит решать 
задачи достижения технологического 
суверенитета.

Сенатор Российской Федерации об-
ратил особое внимание на ключевую 
проблему отрасли – дефицит квали-
фицированных специалистов. «Тренд 
на цифровизацию, развитие точного 
земледелия и умного животноводства 
создаёт потребность в специалистах 
с определёнными компетенциями и 
умениями. Важно модернизировать 
систему управления учебным процес-
сом, учитывая актуальные потребно-
сти бизнеса в квалифицированных 
кадрах. Переход на новый этап техно-
логического развития «Сельское хо-
зяйство 4.0» требует подготовки на-
учных кадров в области генетических 
технологий, робототехники, точного 
земледелия, биотехнологий, альтер-
нативных технологий и других техно-
логий «умного земледелия», – сказал 
А.В. Двойных.

По его мнению, решение этих задач 
станет серьёзным стимулом для роста 

российского и белорусского АПК, что 
позволит обеспечить продовольствен-
ную безопасность и увеличит экспорт-
ный потенциал.

Первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию С.Г. Митин вы-
ступил с докладом на тему «Союзные 
программы как драйвер усиления со-
трудничества Российской Федерации 
и Республики Беларусь».

Сенатор Российской Федерации зая-
вил, что агропромышленные комплек-
сы России и Беларуси – традиционные 
флагманы экономик двух стран, но 
несмотря на успехи последних лет по 
эффективности аграрного сектора на-
блюдается отставание от государств-
лидеров в этой сфере. По мнению пар-
ламентария, необходимо внедрять 
научно-технологические инновации, 
продолжать роботизировать произ-
водственные процессы в земледелии и 
животноводстве, использовать совре-
менные геномные и информационные 
технологии.

«Несмотря на беспрецедентные 
меры государственной поддержки, в 
последние годы наметился тревож-
ный тренд отставания индекса инве-
стиций в сельское хозяйство от ин-
декса по экономике в целом. Важно 
продолжать стимулировать приток 

капиталов в отрасль, что способно 
обеспечить её экономический рост»,–  
заявил С.Г. Митин.

По его словам, одним из драйверов 
усиления сотрудничества Российской 
Федерации и Республики Беларусь в 
аграрной сфере могут стать програм-
мы Союзного государства. «Успешно 
реализовывались программы в сфере 
развития производства оборудования 
для молочной продукции, производ-
ства и переработки плодовоовощной 
продукции, льна, картофеля и топи-
намбура, производства и использова-
ния биобезопасных комбикормов для 
ценных пород рыб, пушных зверей и 
отдельных видов животных. В разной 
стадии подготовки находится ещё ряд 
программ», – заключил он.

По мнению сенатора Российской 
Федерации, в сложившихся условиях 
важно систематически повышать эф-
фективность мер поддержки агробиз-
неса, а союзные программы должны 
стать одним из инструментов такой 
поддержки.

С.Г. Митин также коснулся темы обе-
спечения технологической независи-
мости сельского хозяйства от импор-
та. В условиях усиления санкционного 
давления, по словам парламентария, 
важно сохранить и приумножить кон-
курентные преимущества каждой из 
стран, нивелировав все администра-
тивные барьеры на поставку россий-

ской и белорусской спецтехники для 
повышения энерговооружённости 
сельского хозяйства.

«Преодоление зависимости от им-
порта материально-технических 
 ресурсов  – это базовая гарантия обе-
спечения продовольственной безопас-
ности», – подчеркнул С.Г. Митин.

В ходе работы секции были выработа-
ны рекомендации, которые послужат 
ориентиром в дальнейшей деятельно-
сти законодателей обеих стран.
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СОтРудничеСтВО БелаРуСи 
и РОССии В СфеРе лёгкОй 
пРОмыШленнОСти: 
От идей – дО иннОВаций

В рамках Одиннадцатого форума ре-
гионов Беларуси и России заместитель 
председателя Постоянной комиссии 
Совета Республики Национального со-
брания Беларуси по экономике, бюд-
жету и финансам В.В. Байко и заме-
ститель председателя Комитета Совета 
Федерации по экономической полити-
ке А.А. Трембицкий приняли участие 
в заседании секции на тему «Сотруд-
ничество Беларуси и России в сфере 
лёгкой промышленности: от идей – до 
инноваций». Мероприятие состоялось 
Витебске, на базе известного отрасле-
вого предприятия – ОАО «Витебские 
ковры».

Секция собрала более 70 участни-
ков форума – парламентариев, пред-
ставителей белорусских и российских 
государственных органов, руководи-
телей крупных предприятий лёгкой 
промышленности, ректоров высших 
учебных заведений, представителей 
бизнес-сообществ.

Перед началом заседания его участ-
ники осмотрели продукцию и музей-
ную экспозицию предприятия, имею-
щего богатую историю.

Приветствуя участников заседания, 
В.В. Байко сказал: «Прошедшие десять 
форумов регионов показали, что та-
кой формат обмена мнениями, идея-
ми, достижениями и задачами между 
представителями бизнес-сообществ и 
органами власти двух государств име-
ет реальную и осязаемую ценность. Их 
итоги трансформируются в межгосу-
дарственные программы, коммерче-
ские проекты и новые кооперацион-
ные связи. Совместными усилиями нам 
удалось расшить узкие места в сфере 
лёгкой промышленности. Например, в 
2019 году в ходе Шестого форума под-
нимался вопрос о взаимном признании 
национальных систем маркировки то-
варов в рамках Союзного государства, 
а в 2022 году на Девятом форуме об-

суждали вопросы замещения импорта 
товаров из третьих стран.

Нет сомнений, что текущий, Один-
надцатый форум регионов Беларуси и 
России, станет стартовой площадкой 
для новых инициатив, важных реше-
ний органов власти обоих государств 
и началом взаимовыгодного сотрудни-
чества коммерческих, научных и обще-
ственных организаций.

На заседании секции важно обсудить 
пути снижения рисков дефицита сырья 
в условиях санкций, уход от дублиро-
вания производства однородной про-
дукции и её конкуренции на взаимных 
рынках, а также проблему дефицита 
кадров в нашей отрасли».

Сенатор Российской Федерации  
А.А. Трембицкий отметил, что лёгкая 
промышленность – это важнейший 
многопрофильный и инновационно 
привлекательный сектор экономики. 
«Продукция отрасли востребована 
практически во всех сферах народного 
хозяйства двух стран. Эта отрасль мо-
жет стать определяющей при построе-
нии инновационной экономики Союз-
ного государства».

«Рассчитываем, что по итогам фо-
рума продолжится работа по реализа-
ции действующих и разработке новых 
проектов сотрудничества, что будет 
способствовать установлению прямых 
кооперационных связей между пред-
приятиями, запуску совместных про-
ектов на всех этапах производствен-
ного цикла – от сырья, производства 
тканей, волокон, пряжи, фурнитуры 
до готовых изделий лёгкой промыш-
ленности», – сказал А.А. Трембицкий.

По его мнению, важно максимально 
эффективно использовать потенциал 
общего рынка Союзного государства 
по продвижению товаров и услуг, в 
том числе на рынки третьих стран. 
Парламентарий предложил коллегам 
рассмотреть возможность реализации 

проекта по созданию совместного рос-
сийско-белорусского бренда.

В рамках работы секции обсуждены 
вопросы создания совместных произ-
водств и программ. Затронуты темы 
развития инновационного направле-
ния сотрудничества в рамках научно-
технических разработок, цифровиза-
ции отрасли и возможных совместных 
мер устранения кадрового дефицита.

Т.А. Лугина, председатель концерна 
«Беллегпром», отметила: «Лёгкая про-
мышленность сегодня шагнула дале-
ко вперёд. Современные технологии, 
новые высокотехнологичные матери-
алы, автоматизация производств, а 
также процессов ведения бизнеса – да-
леко не полный перечень новшеств, 
которые привели к появлению поис-
тине уникальных по своим свойствам 
материалов.

Наша цель – придать мощный им-
пульс развитию лёгкой промышлен-
ности через инновации и новые тех-
нологии. В связи с этим выступаем с 
инициативой создания на одной из 
производственных площадок Минска 
технопарка лёгкой промышленности».

К.В. Бобылёва, заместитель директо-
ра департамента лёгкой промышленно-
сти и лесопромышленного комплекса 

Минпромторга России, отметила бур-
ное развитие отрасли, «в которой сегод-
ня работают порядка 50 тысяч предпри-
нимателей, увеличивается численность 
сотрудников, повышается уровень зара-
ботных плат».

К.В. Бобылёва также сказала: «С 2020 
года Минпромторгом России ведётся 
уникальный проект по мониторингу 
локальных брендов «Карта брендов». 
И если вначале, четыре года назад, 
он состоял только из 4 тыс. брендов, 
то сейчас эксперты насчитывают уже  
33 тыс. российских брендов. Это ещё 
раз подтверждает оценки исследова-
тельской компании Euromonitor о том, 
что российский потребительский ры-
нок входит в глобальный рейтинг са-
мых быстрорастущих рынков одежды 
и занимает в нём второе место.

Средний годовой темп роста лёгкой 
промышленности за последние пять 
лет составил 17 процентов. Только по 
итогам 2023 года рост производства 
продукции составил 20 процентов по 
сравнению с прошлым годом. Наи-
больший прирост пришёлся на про-
изводство одежды, второе место за-
няло производство кожи и изделий из 
кожи и третье место – производство 
текстильных изделий. И как нам ка-
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жется, это тоже сигнал к тому, что нам 
есть где сотрудничать именно в плане 
текстильных производств. При этом 
отмечу, что Россия входит в тройку 
крупнейших стран – производителей 
кожи в мире».

Представитель Минпромторга Рос-
сии также отметила, что и российские 
текстильные предприятия уверенно 
развивают и применяют на практике 
инновационные разработки в произ-
водстве востребованных в современ-
ных реалиях нетканых материалов, 
синтетических тканей, мембран:  

«В 2023 году производство синтети-
ческих тканей в России выросло на  
19,6 процента. Мы заключили специ-
альный инвестиционный контракт с 
масштабным производителем мем-
бранных тканей ООО «Фотопринт-Ива-
ново», в Ивановской области создан 
кластер мембранных технологий.

И здесь мы также призываем к со-
трудничеству. В самых передовых и ин-
новационных технологиях мы готовы 
делиться опытом. Мы готовы поддер-
живать выстраивание кооперацион-
ных самых прямых и самых взаимовы-
годных цепочек».

А.Г. Потёмкин, генеральный дирек-
тор ОАО «Моготекс», рассказал: «В со-
временном мире инновациям отводит-
ся ведущая роль в развитии общества. 
Именно они лежат в основе экономи-
ческого роста и служат фундаментом 
обеспечения роста конкурентоспособ-
ности бизнеса на рынке. Являясь ис-
точником производительности, при-
быльности и конкурентоспособности, 
инновации представляют собой вне-
дрённые в производство новшества ра-
дикального и улучшающего характера.

Сегодня важно своевременно отве-
чать на изменения рынка в целом и 
потребности каждого потребителя в 
частности. Инновации, внедряемые в 
процесс производства ткани, изменя-
ют образ жизни человека, взгляды на 
одежду, интерьер, стиль жизни и за-
ставляют по-новому взглянуть на ткани 
с точки зрения их функциональности».

Выступление президента Ассоциации 
текстильщиков России Ш.Х. Ильдаро-
ва было насыщено примерами того, 
насколько инновационной становит-
ся одна из старейших отраслей про-
мышленности. «Основой инноваций в 
текстильном дизайне является исполь-
зование новых материалов. Современ-
ные разработки включают нанотехно-
логии – это применение наночастиц, 
которые позволяют создавать ткани с 
улучшенными свойствами, биомате-
риалами, использованием органиче-
ских и возобновляемых источников, 
таких, как биополимеры. В России ве-
дутся исследования по созданию тек-
стиля на основе хитозана, в том числе 
из ракообразных.

Появляются интеллектуальные тка-
ни, то есть ткани, меняющие свои 
свойства под воздействием внешних 
факторов. В Белорусском государ-
ственном университете создана ткань, 
изменяющая цвет при изменении 
температуры.

Современные технологии и произ-
водства также играют ключевую роль 
в инновациях текстильной индустрии. 
К ним относится 3D-печать, она позво-
ляет создавать сложные структуры. 
3D-ткачество – это процесс создания 
трёхмерных объектов из нитей или 
волокон путём их переплетения. Этот 
метод используется в различных обла-
стях, включая производство текстиля, 
создание прототипов в промышлен-
ности и медицины, а также в искус-

стве и дизайне. Одним из основных 
преимуществ 3D-ткачества является 
возможность создания сложных и де-
тализированных объектов с высокой 
точностью».

Выступающий заявил о перспектив-
ности открытия совместных научно-
исследовательских и опытно-конструк-
торских центров, специализирующихся 
на разработке новых текстильных ма-
териалов и технологий производства.

Подводя итоги этому и другим вы-
ступлениям, в завершение заседания 
секции сенатор Российской Федера-
ции А.А. Трембицкий подчеркнул, что 
продукция предприятий Российской 
Федерации и Беларуси на территориях 
наших государств должна быть в при-
оритете: «В первую очередь мы этого 
достигнем, когда придём к тому ка-
честву, которое устраивает потреби-
теля, и будет соответствие качества 
и цены».

Завершающим этапом работы сек-
ции стало подписание пяти коммер-
ческих соглашений на сумму 4,7 млрд 
российских рублей. Субъекты хозяй-
ствования договорились о постав-
ках на российский рынок тканей,  
полиэфирных нитей, трикотажных из-
делий, телевизионной техники и ги-
дропрессового оборудования для же-
лезных дорог.

В ходе работы секции выработаны ре-
комендации, которые послужат ориен-
тиром в дальнейшей деятельности за-
конодателей обеих стран.
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культуРнО-гуманитаРнОе 
СОтРудничеСтВО и РазВитие 
туРизма
как фактОР укРепления ВзаимОдейСтВия 

РегиОнОВ БелаРуСи и РОССии

В ходе Одиннадцатого форума регионов 
Беларуси и России в Полоцке состоя-
лось заседание секции «Культурно-гу-
манитарное сотрудничество и разви-
тие туризма как фактор укрепления 
взаимодействия регионов Беларуси и 
России». Ведущими секции выступили 
заместитель председателя Постоянной 
комиссии Совета Республики по обра-
зованию, науке, культуре и социально-
му развитию Д.Ю. Басков и заместитель 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
Е.Б. Алтабаева.

Местом проведения заседания стал 
Музей белорусского книгопечатания.

Д.Ю. Басков сказал, что сегодня в со-
временной геополитической обстанов-
ке единство двух наших братских наро-
дов имеет огромное значение: «Только 
вместе мы способны достойно ответить 
на любые вызовы и угрозы. Несомнен-
но, во главе угла во взаимоотношени-
ях наших государств выступают мно-

говековое братство, духовное родство, 
общие нравственные ценности, общая 
история, стремление жить в атмосфе-
ре добрососедства и дружбы, богатые 
традиции творчества, театральной, ху-
дожественной, музыкальной школы, 
талантливая молодёжь – всё это, безус-
ловно, сегодня является национальным 
достоянием и Республики Беларусь и 
Российской Федерации. 

С каждым годом динамично развива-
ется взаимодействие в туристической 
сфере. Россия возглавляет сегодня рей-
тинг основных стран по экспорту тури-
стических услуг Республики Беларусь. 
Россияне составляют более 84 процен-
тов всех гостей, приезжающих в нашу 
страну. Сегодня туристическая отрасль 
играет важную роль в развитии отече-
ственных экономик, обеспечивая высо-
кий уровень конкурентоспособности, 
создание новых рабочих мест и рост ка-
чества жизни населения, способствует 
сохранению народных промыслов, на-

циональных культур, экологии и при-
родного богатства отдельных регионов 
и стран в целом».

«Культурно-гуманитарные связи Рос-
сии и Беларуси – историческая дан-
ность, которую невозможно переоце-
нить», – подчеркнула Е.Б. Алтабаева, 
открывая мероприятие. «Мы совмест-
но реализуем ряд интересных проек-
тов по сохранению общего культурного 
пространства в рамках Союзного госу-
дарства, развитию и укреплению дру-
жественных отношений и взаимопони-
мания между народами. Также решаем 
задачи по развитию туристского потен-
циала, повышению привлекательности 
наших государств для туристов из дру-
гих стран», – дополнила она.

Касаясь проектов в сфере культуры, 
Е.Б. Алтабаева обратила внимание на 
успешные гастроли возрождённого 
российско-белорусского молодёжного 
симфонического оркестра под руковод-
ством художественного руководителя и 
главного дирижёра Государственного 
симфонического оркестра «Новая Рос-
сия» Ю.А. Башмета.

Говоря о развитии сотрудничества в 
сфере образования в области культуры, 
парламентарий сообщила, что в теку-
щем учебном году в вузах Российской 
Федерации по этому направлению обу-
чаются 304 студента из Беларуси. «Ребя-
та имеют возможность получить обра-
зование в Российской академии музыки 
имени Гнесиных, Российском институ-
те театрального искусства, Московской 
государственной консерватории имени 
П.И. Чайковского, других ведущих ву-
зах России», – пояснила она.

Е.Б. Алтабаева отдельно подчеркну-
ла важность сохранения памяти о ве-
ликой общей истории народов России 
и Беларуси.

«В апреле в рамках празднования 
80-летия освобождения Республики 
Беларусь от немецко-фашистских за-
хватчиков Государственный музей-
но-выставочный центр «РОСИЗО» и 
Мемориальный комплекс «Брестская 
крепость-герой» открыли в Москве со-
вместный выставочный проект «Бес-
смертие подвига. К 80-летию осво-
бождения Республики Беларусь от 
немецко-фашистских захватчиков». 
Экспозиция выставки включила в себя 
более 100 экспонатов», – рассказала 
парламентарий.

Она добавила, что в этом году начнёт-
ся реализация двух масштабных проек-

тов Союзного государства – «Создание 
скульптурной композиции «Монумент 
Воину-победителю» для историко-куль-
турного мемориального комплекса 
«Северный фас Курской дуги» и «Капи-
тальный ремонт, реставрация, рекон-
струкция, музеефикация сооружений 
Брестской крепости в Мемориальном 
комплексе «Брестская крепость-герой». 
«Эти проекты направлены на сохране-
ние памяти о подвиге советского наро-
да в борьбе с нацизмом», – подчеркнула 
Е.Б. Алтабаева.

В дискуссии приняли участие сенато-
ры Российской Федерации, члены Со-
вета Республики Национального собра-
ния Республики Беларусь, заместитель 
Министра культуры Российской Феде-
рации А.В. Малышев, Министр культу-
ры Республики Беларусь А.М. Марке-
вич, заместитель Министра спорта и 
туризма Республики Беларусь О.Е. Ан-
дрейчик, Председатель Законодатель-
ного Собрания Владимирской области  
О.Н. Хохлова, член Постоянной комис-
сии Совета Республики по законодатель-
ству и государственному строительству, 
директор государственного учрежде-
ния «Мемориальный комплекс «Брест-
ская крепость-герой» А.А. Коркотадзе, 
генеральный директор Российской го-
сударственной библиотеки В.В. Дуда, 
генеральный директор Национальной 
библиотеки Беларуси В.Ф. Гигин, пред-
седатель Московской городской Думы 
А.В. Шапошников, генеральный ди-
ректор Национального академиче-
ского Большого театра оперы и бале-
та Республики Беларусь Е.Н. Дулова, 
генеральный директор Всероссийско-
го  художественного научно-рестав-
рационного центра имени академика    
И.Э. Грабаря Д.Л. Сергеев, директор 
предприятия «Могилёвоблтурист»  
Е.А. Карпенко.

В своих выступлениях Министр куль-
туры Республики Беларусь А.М. Марке-
вич и заместитель Министра культуры 
Российской Федерации А.В. Малышев  
подчеркнули важность совместных 
культурных мероприятий двух стран и 
анонсировали несколько масштабных 
проектов, приуроченных к 80-летию 
Великой Победы в 2025 году.

По направлению секции подписано 
семь соглашений и договоров о сотруд-
ничестве между российскими и белорус-
скими организациями в сфере культуры.

(Публикуется по материалам офи-
циального сайта Совета Федерации.)
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впереди. «Можем? Ещё как можем!»
У стенда известного белорусско-

го предприятия «Могилёвлифмаш»  
В.И. Матвиенко поинтересовалась со-
отношением цена – качество произво-
димой продукции, которая поставля-
ется в Россию. Губернаторы регионов 
Российской Федерации отметили, что 
вполне удовлетворены и охотно заку-
пают белорусские лифты.

Регионы представляли на своих вы-
ставочных площадях не только про-
мышленную и сельскохозяйственную 
продукцию, но и народные промыс-
лы, кулинарные бренды и творческие 
коллективы.

Выставку достижений народного 
хозяйства регионов Беларуси и Рос-
сии открыли заместитель Предсе-
дателя Совета Республики С.Н. Хо-
менко и заместитель Председателя 
Совета Федерации Ю.Л. Воробьёв. 
В их присутствии было подписано 
семь соглашений о межрегиональном 
сотрудничестве.

Участие в выставке достижений на-
родного хозяйства регионов приня-
ли свыше 90 предприятий и органи-
заций Республики Беларусь и около  
30 российских предприятий из Мо-
сквы, Ленинградской, Тульской, Псков-
ской, Орловской областей и других 
регионов.

Были представлены коллективные 
стенды 11 министерств и ведомств Бела-
руси (Минпром, Белнефтехим, Госком-
военпром, Беллегпром, Беллесбумпром, 
Белгоспищепром и другие) и свободная 
экономическая зона «Витебск».

27 июня 2024 года в рамках Одиннад-
цатого форума регионов Беларуси и 
России Председатель Совета Респу-
блики Н.И. Кочанова и Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко 
посетили выставку-презентацию ре-
гионов Беларуси и России, развёрну-
тую на площадке культурно-спортив-
ного комплекса Летнего амфитеатра 
в Витебске. 

В региональном презентационном 
проекте приняли участие все бело-
русские области и шесть регионов 
России  – Волгоградская, Псковская, 
Саратовская, Смоленская области, Ре-
спублика Башкортостан и Республика 
Бурятия.

В.И. Матвиенко и Н.И. Кочанова оз-
накомились с экспозицией на несколь-
ких региональных стендах.

Временно исполняющий обязанно-
сти Губернатора Смоленской области 
В.Н. Анохин представил парламента-
риям рыбную, овощную и хлебобу-
лочную продукцию предприятий ре-
гиона. Губернатор Псковской области  
М.Ю. Ведерников рассказал В.И. Мат-
виенко и Н.И. Кочановой о том, как в 
его регионе, помимо изготовления ис-
кусственных алмазов, добывают «день-
ги из воздуха»: в особой экономической 
зоне находятся предприятия, которые 
из атмосферного воздуха производят 
промышленные медицинские газы.

Особый интерес Председателя Совета 
Федерации вызвал стенд белорусского 
станкостроения, где она призвала про-
изводителей Беларуси и России не дого-
нять зарубежные фирмы, а быть на шаг 

ВыСтаВОчная пРОгРамма 
фОРума: пРОмыШленные 
иннОВации и уВажение  
к культуРным тРадициям
В рамках Одиннадцатого форума регионов Беларуси и России  

в Витебске состоялись многочисленные выставочные мероприятия. Так, 

на площадке культурно-спортивного комплекса Летнего амфитеатра 

разместились сразу три выставки – выставка достижений народного 

хозяйства регионов Беларуси и России, презентация регионов Беларуси 

и России, проект «Беларусь интеллектуальная». 

Экспозиции, подготовленные с участием большого числа российских 

и белорусских предприятий, стали подтверждением неуклонного курса 

Союзного государства на инновационное развитие и укрепление роли 

межрегионального сотрудничества в построении инновационной 

экономики.
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«В работе форума были задействова-
ны 20 наших резидентов, – проинфор-
мировал глава администрации свобод-
ной экономической зоны «Витебск» 
М.М. Скурат. – На выставке они пред-
ставили свои новейшие разработки, 
импортозамещающие товары, пред-
лагали перспективные проекты для 
совместной реализации с россиянами. 
Мы подписали соглашения о сотрудни-
честве с Корпорацией инвестиционно-
го развития Смоленской области и смо-
ленским ООО «АльфаТранс Альянс», 
которое является управляющей ком-
панией особой экономической зоны 
«Стабна», расположенной в Смолен-
ской области».

С начала 2024 года резиденты СЭЗ 
«Витебск» заключили более 450 кон-
трактов с предприятиями и органи-
зациями Российской Федерации на 
общую сумму в 50 млрд российских 
рублей.

Большой популярностью у жите-
лей Витебска и участников форума 
пользовалась выставка белорусской и 
российской техники, развёрнутая на 
Площади Свободы. Здесь были пред-
ставлены свыше 100 единиц техники 
25 российских и белорусских предпри-
ятий («Белшина», «БелАЗ», «Витстрой-
техмаш», «Гомсельмаш», «ГАЗ», «УАЗ», 
«Кировец», «Ростсельмаш», «Смолсель-
маш» и другие).

Более десяти единиц техники пред-
ставил белорусский тракторострои-
тельный холдинг «МТЗ-Холдинг». В 
частности, продемонстрированы мо-
тоблок BELARUS 09D01, газоноко-
силка BELARUS 131ГС, мини-трак-

тор BELARUS 152, а также тракторы 
BELARUS современных моделей.

Сотрудничество с российскими ре-
гионами для Минского тракторно-
го завода находится в неизменном 
приоритете. 

Серьёзная поддержка на региональ-
ном уровне помогает холдингу реа-
лизовывать проекты, которые впо-
следствии становятся опорными в 
развитии промышленной и сельско-
хозяйственной отраслей двух стран. 
Форум регионов Беларуси и России – 
это отличная возможность расширить 
взаимодействие.

На выставке «Беларусь интеллекту-
альная», также прошедшей  в рамках 
Одиннадцатого форума регионов Бе-
ларуси и России, более 30 организаций 
Национальной академии наук Белару-
си продемонстрировали более 120 на-
учно-технических разработок. 

На выставочной площадке были 
представлены передовые техноло-
гии и научно-технические разра-
ботки в различных областях: искус-
ственный интеллект и IT-технологии,  
микроэлектроника и Индустрия 4.0, 
биотехнологии и экология, медицина 
и фармация, агропромышленный ком-
плекс, продовольствие, социально-гу-
манитарные науки. 

Так, Институт физики НАН Белару-
си представил линейку твёрдотель-
ных эрбиевых лазеров с диодной на-
качкой. Приборы предназначены для 
использования в современных даль-
нометрических комплексах и систе-
мах целеуказания, эксплуатируемых в 
широком диапазоне температур и под-

верженных ударным и вибрационным 
нагрузкам.

Посетители выставки также озна-
комились с аппаратом «АЛОЭ», пред-
назначенным для стерилизации и за-
живления ран. Прибор генерирует 
воздушную плазменную струю, содер-
жащую азотные реактивные частицы 
и оказывающую бактерицидное дей-
ствие на микробные клетки различно-
го уровня организации и стимулиру-
ющую заживление инфицированных 
ран.

Институт генетики и цитологии НАН 
Беларуси представил научные разра-
ботки в области медицинской генетики.

Научно-производственный центр 
многофункциональных беспилотных 
комплексов НАН Беларуси предста-
вил беспилотный летательный аппа-
рат «Бусел МКР», предназначенный для 
видеомониторинга местности и объек-
тов, сопровождения подвижных объек-
тов с борта беспилотного летательного 
аппарата и передачи по радиоканалу 
полученной видеоинформации на на-
земный пункт управления и другим 
удалённым потребителям в режиме 
реального времени.

В рамках форума также с успехом 
прошла выставка-ярмарка домов ре-
мёсел Витебской области «Город ма-
стеров», в которой со своими издели-
ями участвовали и ремесленники из 
Российской Федерации.

На мосту 1000-летия Витебска на спе-
циальных конструкциях разместилась 
выставка «Витебск исторический», со-
стоящая из исторических фотографий 
начиная с конца XIX века, включая 

 военный период и период становления 
в послевоенные годы.

На улице Толстого города Витебска 
состоялась презентация национальных 
кухонь регионов Беларуси и России, 
а популярная акция МВД Республики 
Беларусь «За безопасность – вместе!» 
развернула тематические локации на 
Площади Победы.

В рамках мероприятий Одиннадцато-
го форума регионов Беларуси и России 
были активно задействованы музеи и 
выставочные залы. Работали выстав-
ки, подготовленные как из фондов му-
зейных учреждений, так и организо-
ванные специально.

Участникам форума была предло-
жена насыщенная культурная и ту-
ристическая программа – обзорные 
экскурсии с посещением знаковых 
культурных объектов и памятников 
архитектуры: в городе Витебске  – Му-
зей Марка Шагала, городская ратуша, 
Музей истории Витебского народно-
го художественного училища, Мемо-
риальный комплекс в честь советских 
солдат, партизан и подпольщиков, уча-
ствовавших в освобождении Витебщи-
ны; в городе Полоцке – Софийский со-
бор, Спасо-Евфросиниевский женский 
монастырь, Верхний и Нижний замки, 
Полоцкий государственный универ-
ситет имени Евфросинии Полоцкой, 
Музей белорусского книгопечатания.

(Публикуется по материалам офи-
циальных сайтов Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации и Совета Республики На-
ционального собрания Республики 
Беларусь.)
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жизнь – ОтечеСтВу, дуШу – БОгу, 
СеРдце – людям, чеСть – никОму

27 июня 2024 года Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко и 

Председатель Совета Республики Н.И. Кочанова посетили Полоцкое 

кадетское училище, в числе дореволюционных выпускников которого  –  

немало тех, чьи имена вошли в историю. Четырнадцать из них стали 

Георгиевскими кавалерами. Например, герой обороны крепости Порт-

Артур генерал-лейтенант Р.И. Кондратенко, который был удостоен 

ордена Святого Георгия III и IV степеней в один год.

Здесь состоялась торжественная церемония передачи уникального 

знамени Полоцкого кадетского корпуса образца 1844 года, 

отреставрированного во Всероссийском художественном научно-

реставрационном центре имени академика И.Э. Грабаря. Во время 

Первой мировой войны знамя перевезли в Симбирск, оттуда оно попало 

за границу и после 1944 года находилось в Знаменском синодальном 

соборе Нью-Йорка. В Беларусь реликвию вернули только в 2014 году.

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко и Председатель 

Совета Республики Н.И. Кочанова, сенаторы Российской Федерации 

и белорусские парламентарии возложили венки к памятнику 

«Освободителям Полоцка».

Во время посещения музея Полоцко-
го кадетского училища, обращаясь к 
кадетам и их наставникам, В.И. Мат-
виенко сказала: «Жители Беларуси и 
России как никто другой знают, как 
важно сохранять историю, как важно 
не позволить её кому-то переписать, 
растоптать, принизить роль Красной 
армии в победе над фашизмом. Правду 
о нашей Великой Победе  надо переда-
вать детям, новому поколению, кото-
рое дальше будет хранителем этой па-
мяти и нашей истории. 

Уверена, что кто бы здесь ни прохо-
дил обучение, он всегда будет руко-
водствоваться достойным кадетским 

принципом – «Жизнь – Отечеству, 
душу  – Богу, сердце – людям, честь – 
никому». В этом заложен большой 
смысл, ради чего вы работаете. И ко-
нечно, хотелось бы поблагодарить 
Александра Григорьевича Лукашенко, 
который стоял у истоков возрождения 
Полоцкого кадетского корпуса, созда-
ния хороших условий. Как великий па-
триот своей страны он понимает, на-
сколько это важно».

Н.И. Кочанова и В.И. Матвиенко при-
няли участие в торжественной цере-
монии передачи исторического зна-
мени Полоцкого кадетского корпуса, 
в ходе которой руководству училища 

был передан сертификат, подтверж-
дающий факт реставрации знамени 
во Всероссийском художественном 
научно-реставрационном центре име-
ни академика И.Э. Грабаря. Реставра-
ция потребовала детального изучения 
истории создания и бытования знаме-
ни, разработки специальных методик 
в связи с крайней деградацией тка-
ней и росписей полотна. Работы про-
водились за счёт средств реставраци-
онного центра при поддержке Совета 
Федерации.

«Не все верили, что знамя возможно 
отреставрировать, настолько ветхим 
оно было. Но российские специалисты 
центра имени Грабаря, считаю, лучшие 
в мире, сочли честью принять участие 
в таких реставрационных работах и 
вернуть этому знамени первоначаль-
ный вид. Это исторический символ 
передачи традиций и духа кадетских 
корпусов. Думаю, что ребята, которые 
здесь будут учиться, будут это чувство-
вать, ощущать и гордиться», – расска-
зала В.И. Матвиенко.

В ходе церемонии Н.И. Кочанова 
тепло поблагодарила В.И. Матвиенко 
за содействие реставрации знамени 
и российских реставраторов – за уни-

кальную работу по восстановлению 
кадетской святыни.

Председатель Совета Республики на-
помнила, что кадеты прошлых лет да-
вали присягу перед этим знаменем: 
«Многие стали великими людьми, ко-
торые прославили Российскую импе-
рию, которых мы и сейчас чтим. Это 
наши герои, наша общая история. 
История Беларуси и России – общая. 
У нас общие корни. И ребята, которые 
учатся и будут учиться здесь, конечно, 
будут помнить и чтить эту историю. 
Символично, что именно в преддверии 
3 июля – Дня освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских захватчиков  – 
произошло это знаковое событие  –  
знамя вернулось в кадетское училище 
города Полоцка».

«Это исторически важный день для 
кадетского училища, – подчеркнул ди-
ректор Полоцкого кадетского учили-
ща полковник С.К. Красовский. – Че-
рез много лет, пройдя сложный путь, 
полмира, через кровь, подвиги, знамя 
благодаря вашим усилиям и мастер-
ству реставраторов вернулось в кадет-
ское училище. Эта святыня послужит 
для наших ребят примером героизма, 
патриотизма и верности присяге и 
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тель Совета Республики Н.И. Кочано-
ва и Председатель Совета Федерации  
В.И. Матвиенко посетили Софийский 
собор и Спасо-Евфросиниевский став-
ропигиальный женский монастырь. 

В Софийском соборе Н.И. Кочанова 
и В.И. Матвиенко ознакомились с тер-
риторией храма, его ценнейшими фре-
сками и росписями, Музеем истории 
архитектуры, прикоснулись к Борисову 
камню. Для высоких гостей прозвучал 
концерт органной музыки. 

Посещение председателями палат бе-
лорусского и российского парламентов 
знаменитого Спасо-Евфросиниевского 
ставропигиального женского мона-
стыря началось со встречи, организо-
ванной у Святых ворот Митрополитом 
Минским и Заславским, Патриаршим 
экзархом всея Беларуси Вениамином, 
настоятельницей монастыря игумени-
ей Евдокией с сестрами, насельницами 
монастыря. 

Высоких гостей обитель приветство-
вала колокольным звоном. 

В Крестовоздвиженском соборе хор 
сестёр монастыря исполнил церковные 
песнопения «Земле Полоцкая», «Свете 
тихий», «Многая лета».

Также Н.И. Кочанова и В.И. Матви-
енко посетили Спасо-Преображенский 
храм полоцкой обители.

(Публикуется по материалам офи-
циальных сайтов Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации и Совета Республики На-
ционального собрания Республики 
Беларусь.)

своему долгу, символом дружбы рус-
ского и белорусского народов и нашей 
молодёжи».

Председатель Совета Республики и 
Председатель Совета Федерации оз-
накомились с современной экспози-
цией, посвящённой памяти недавне-
го выпускника Полоцкого кадетского 
училища Героя Беларуси Никиты Ку-
коненко. Он стал военным лётчиком 
и погиб вместе со своим наставником 
майором Андреем Ничипорчиком во 
время учебно-тренировочного полё-
та, уводя получивший неисправность 
самолёт от жилых кварталов города 
Барановичи. Пилоты катапультирова-
лись, лишь убедившись, что траекто-
рия падения машины не затронет жи-

лые дома, однако из-за недостаточной 
высоты погибли.

Н.И. Кочанова и В.И. Матвиенко сде-
лали записи в книге почётных гостей 
Полоцкого кадетского училища.

Председатель Совета Федерации  
В.И. Матвиенко и Председатель Сове-
та Республики Н.И. Кочанова возложи-
ли венки к памятнику освободителям 
Полоцка. Он воздвигнут на братской 
могиле, где захоронены воины 1-го 
Прибалтийского фронта, которые ге-
ройски погибли 80 лет назад, летом 
1944 года, освобождая город во вре-
мя Полоцкой наступательной опера-
ции Красной армии – одного из этапов 
стратегической операции «Багратион».

В этот же день в Полоцке Председа-
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аудит эффектиВнОСти 
БюджетнОй пОддеРжки 
иннОВаций – Важная 
задача гОСудаРСтВеннОгО 
финанСОВОгО кОнтРОля
27 июня 2024 года в Витебске на полях Одиннадцатого форума 

регионов Беларуси и России состоялась специальная панельная сессия 

Комитета государственного контроля Республики Беларусь и Счётной 

палаты Российской Федерации на тему «Инновации как важнейший 

фактор экономической безопасности: общие цели и приоритеты 

государственного финансового контроля (аудита)».

В рамках совместного мероприятия высших органов финансового 

контроля и аудита Беларуси и России, которое прошло в стенах 

Витебского областного института развития образования, также 

состоялись «круглый  стол» по вопросам открытости ведомств и 

взаимодействия с гражданами и подписание ряда соглашений о 

сотрудничестве контрольных органов субъектов Российской Федерации 

и областей Республики Беларусь.

В сессии приняли участие Председатель Комитета государственного 

контроля Республики Беларусь В.Н. Герасимов, заместитель 

Председателя Счётной палаты Российской Федерации Г.С. Изотова, 

первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

бюджету и финансовым рынкам С.П. Иванов, аудитор Счётной палаты 

Российской Федерации Д.А. Зайцев, директор департамента финансового 

мониторинга Комитета государственного контроля Республики Беларусь  

Д.В. Захаров, руководители контрольных органов ряда субъектов 

Российской Федерации и областей Республики Беларусь, эксперты.

Модератором панельной сессии высту-
пил директор Института экономики 
Национальной академии наук Белару-
си Д.В. Муха.

Он сказал, что выбор темы Одиннад-
цатого форума регионов Беларуси и 
России – «Роль межрегионального со-
трудничества в построении иннова-
ционной экономики Союзного госу-
дарства» – неслучаен: на современном 
этапе динамичное развитие Союзного 
государства можно обеспечить толь-
ко за счёт внедрения инноваций. Как 
подчеркнул учёный, вопрос иннова-
ций особенно актуализировался в по-
следние годы в связи с острой пробле-
мой обеспечения технологического 
суверенитета Союзного государства: 
«Данный вопрос нам нужно решать в 
партнёрстве, в том числе за счёт соз-
дания единого научно-технологиче-
ского пространства на базе Союзного 
государства». 

Принятие в январе 2024 года Стра-
тегии научно-технологического раз-
вития Союзного государства на пери-
од до 2035 года дало мощный импульс 
реализации новых совместных проек-
тов, от которых обе страны получают 
реальный результат.

Особую роль в обеспечении эконо-
мической безопасности Союзного го-
сударства и в решении стратегических 
задач по его развитию имеют высшие 
органы финансового контроля и ауди-
та Беларуси и России. И в связи с этим 
не менее важно определить их общие 
цели и приоритеты.

Как отметил Председатель Комитета 
государственного контроля Республи-

ки Беларусь В.Н. Герасимов, контроли-
рующие органы всё больше внимания 
уделяют вопросам, связанным с эффек-
тивностью вложения государственных 
средств в научную, инновационную 
сферы. Сегодня ресурсы ограничены, и 
их нужно направлять именно в те сфе-
ры, отрасли, которые могут дать эф-
фект в виде ускорения и роста эконо-
мик наших государств, создания новых 
рабочих мест, экспортной продукции. 
«Деньги должны вкладываться только 
туда, где есть реальная отдача, тогда в 
этом будет смысл», – сказал В.Н. Гераси-
мов. И сегодня в поле зрения Комитета 
государственного контроля Республи-
ки Беларусь находятся инновационные 
фонды. «Мы не стоим в стороне, мы в 
гуще всех событий, отслеживаем реали-
зацию проектов, – рассказал коллегам 
В.Н. Герасимов. – Мы отчасти выступа-
ем в роли партнёров: если мы можем 
предложить свои силы и средства для 
того, чтобы подтолкнуть инновацион-
ный процесс и направить его в нужное 
русло, то делаем это». Так, по предло-
жениям Комитета госконтроля не раз 
ресурсы перенаправлялись с одних про-
ектов на другие, более перспективные 
и результативные.

Также Комитет госконтроля входит в 
состав Совета по стратегическим проек-
там, созданного при Президенте Респу-
блики Беларусь, и Совета по цифровому 
развитию Республики Беларусь. «Не-
давно глава государства подписал рас-
поряжение, согласно которому Комитет 
госконтроля возглавил постоянно дей-
ствующую рабочую группу по анализу 
деятельности Национальной академии 
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наук Беларуси, включающую учёных из 
разных научных областей», – рассказал 
Председатель Комитета государствен-
ного контроля Республики Беларусь. По 
его словам, появление таких новых зон 
ответственности ведомства мотивиру-
ет сотрудников комитета к постоянно-
му повышению уровня компетенций.

В ходе дискуссии заместитель Пред-
седателя Счётной палаты Российской 
Федерации Г.С. Изотова отметила цен-
ность вклада, который вносят высшие 
органы государственного финансово-
го контроля России и Беларуси в ин-
новационное развитие Союзного госу-
дарства и обеспечение экономической 
безопасности наших стран. «Сегодня 
инновации стали уже не просто драй-
вером, а обязательным условием для 
экономического роста, модернизации 
и поддержания конкурентоспособно-
сти экономики. Поэтому для Союзного 
государства научное и инновационное 
развитие – это долгосрочный стратеги-
ческий приоритет. В рамках Союзного 
государства наши страны уже много 
лет сообща решают задачи поиска пе-
редовых технический решений и вне-
дрения новейших технологий во все 
сферы государственного управления 
и деловой активности».

Г.С. Изотова напомнила о подписан-
ном в прошлом году межправитель-
ственном соглашении между Москвой 
и Минском о научно-техническом и 
инновационном сотрудничестве и о 
недавно утверждённой Стратегии на-

учно-технологического развития Со-
юзного государства на период до 2035 
года. Кроме того, до конца 2024 года 
планируется принять детальный план 
по углублению научной интеграции и 
реализации конкретных мер в таких 
областях, как медицина и биотехноло-
гии, сельское хозяйство и другие.

«Мы призваны обеспечить подотчёт-
ность и прозрачность использования 
государственных ресурсов, проана-
лизировать результативность инстру-
ментов и режимов поддержки науки 
и технологий, а также выявить риски, 
влияющие на достижение запланиро-
ванных результатов, и при необходи-
мости сформировать рекомендации, 
которые позволят повысить эффек-
тивность государственной поддерж-
ки», – подчеркнула заместитель Пред-
седателя Счётной палаты Российской 
Федерации.

Об опыте высших органов аудита по 
проведению аудита в сфере иннова-
ций рассказал аудитор Счётной пала-
ты Российской Федерации Д.А. Зайцев. 
Он проинформировал участников о 
значимых изменениях законодатель-
ства об инновационной деятельности в 
Российской Федерации, которые опре-
делили ключевые понятия и элементы 
системы технологической политики, в 
том числе оценку эффективности госу-
дарственной поддержки. Счётная па-
лата Российской Федерации со своей 
стороны принимала активное участие 
в экспертизе разрабатываемых зако-

нопроектов. Кроме того, контрольное 
ведомство подготовило свою методику 
оценки эффективности господдержки 
инноваций.

«Мы выступили флагманом в оценке 
инновационной деятельности. С 2018 
года занялись этим вопросом и в про-
шлом году утвердили Методику аудита 
государственной поддержки иннова-
ционной деятельности. Она описывает 
основные подходы к аудиту этой сфе-
ры, которые говорят о том, что надо 
учитывать повышенный риск этой 
деятельности и портфельный подход. 

Мы понимаем, что отдельные проекты 
могут быть убыточными, но в целом 
по портфелю инновационных проек-
тов может складываться прибыль. Это 
один из важнейших тезисов. Второй те-
зис, который уже в законодательстве уч-
тён, – это система управления рисками, 
которая должна присутствовать у субъ-
ектов инновационной деятельности. И 
соответственно органы финансового 
контроля должны правильно проводить 
оценку управления рисками. Важно, 
чтобы предприниматель нацеливался 
на конструктивную помощь контроль-
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ных органов. И это главная тема для 
продвижения роли счётных палат в обе-
спечении инновационного развития», – 
сказал Д.А. Зайцев.

В ходе специальной сессии обсуж-
дены следующие вопросы: значение 
высших органов финансового контро-
ля (аудита) в решении вопросов ин-
новационного развития Союзного го-
сударства; проблемы и перспективы 
реализации совместных научно-тех-
нических, инновационных проектов 
и программ: вызовы и новые возмож-
ности; государственный контроль ре-
ализации совместных инновационных 
проектов: ускорение, эффективное 
управление государственными ре-
сурсами и достижение конечных це-
лей; роль контролирующих органов в 
обеспечении эффективного расходо-
вания бюджетных средств на науку и 
инновации; цифровые инновации и 
искусственный интеллект: прогресс и 
потенциальные риски безопасности; 
выявление существенных и систем-
ных рисков экономической безопас-
ности, выработка рекомендаций по их 
снижению; эффективность содействия 
развитию государственно-частного 
партнёрства, включая реализацию 
крупных инфраструктурных проектов 
(энергетика, транспорт, дороги, связь 
и другое) за счёт государственно-част-
ного финансирования; стимулирова-
ние деловой активности, формирова-
ние благоприятного инвестиционного 
климата; первоочередные задачи и на-
правления сотрудничества в интере-
сах обеспечения технологического су-
веренитета и импортонезависимости, 
конкурентоспособности, ускоренного 
развития высокотехнологичных и на-
укоёмких секторов экономики.

В ходе дискуссии было отмечено, что 
в рамках глобальных геополитических 
и технологических процессов с учётом 
реалий и вызовов, с которыми в на-
стоящее время сталкиваются Беларусь 
и Россия, формирование единого на-
учно-технологического пространства 
Союзного государства становится ис-
точником принципиально новых воз-
можностей для систематического вне-
дрения инноваций, обеспечивающего 
технологический суверенитет и импор-
тонезависимость. Высшие органы фи-
нансового контроля (аудита) Беларуси 
и России, осуществляя внешний неза-
висимый контроль, играют особую роль 
в обеспечении экономической безопас-

ности и реализации стратегических це-
лей Союзного государства. Одной из 
востребованных со стороны органов го-
сударственного управления и важней-
ших задач государственного контроля 
(аудита) является использование мер 
упреждающего характера, направлен-
ных на эффективное и результативное 
управление государственными ресур-
сами, выполнение программ, реализа-
цию отраслевых политик и стратегий. 
Высшие органы финансового контро-
ля (аудита) Беларуси и России долж-
ны использовать все возможности для 
выявления проблем на пути обеспече-
ния экономической безопасности двух 
стран, повышая значимость своей рабо-
ты для государства и общества.

Состоялось заседание «круглого сто-
ла» по вопросам открытости ведомств 
при взаимодействии с обществом и 
гражданами. Представители Комите-
та государственного контроля Респу-
блики Беларусь и Счётной палаты Рос-
сийской Федерации, а также областных 
комитетов госконтроля Беларуси и 
контрольно-счётных органов регионов 
России обсудили законодательные ос-
новы и практику получения информа-
ции от граждан и её использования в 
работе высших контрольных органов.

На заседании «круглого стола» рас-
смотрены вопросы: реализация прин-
ципа открытости при планировании 
и координации контрольной деятель-
ности; роль внешних коммуникаций 
в вовлечении граждан в государствен-
ный аудит; формы и практики взаимо-
действия с гражданами; инструменты 
эффективной обратной связи с обще-
ством, влияние обратной связи на ак-
туальность контрольных мероприя-
тий; социальные сети как инструмент 
открытости контрольных органов.

О практике работы по данным на-
правлениям рассказали работники Ко-
митета государственного контроля Ре-
спублики Беларусь и Счётной палаты 
Российской Федерации, руководители 
КГК Минской области, контрольно-
счётных органов Брянской области и 
Республики Коми.

На специальной панельной сессии со-
глашения о сотрудничестве подписали: 

Комитет государственного контро-
ля Витебской области и Контрольно-
счётная палата Москвы; Комитет го-
сударственного контроля Витебской 
области и Контрольно-счётная пала-
та Московской области; Комитет го-

сударственного контроля Витебской 
области и Контрольно-счётная палата 
Республики Башкортостан; Комитет 
государственного контроля Гомель-
ской области и Контрольно-счётная 
палата Брянской области; Комитет го-
сударственного контроля Гродненской 
области и Контрольно-счётная палата 
Республики Коми; Комитет государ-
ственного контроля Минской области 
и Контрольно-счётная палата Москвы; 
Комитет государственного контроля 
Минской области и Контрольно-счёт-
ная палата Московской области.

Соглашениями предусматриваются 
обмен опытом, возможность проведе-
ния параллельных контрольных меро-
приятий, семинаров.

Также Комитетом государственного 
контроля Витебской области и Кон-
трольно-счётной палатой Республики 
Башкортостан подписан план совмест-
ных мероприятий на 2024–2025 годы 
по реализации положений заключён-
ного в 2023 году Соглашения о сотруд-
ничестве и взаимодействии между 
этими региональными контрольными 
органами.

Ре к т о р  В и т е б с к о г о  о б л а с т н о -
го института развития образования  
О.В. Лапатинская, на площадке кото-
рого проходило мероприятие, озна-
комила высоких гостей и участников 
панельной сессии с результатами ра-

боты созданного на базе института ре-
гионального центра педагогического 
STEM-образования (это модель, объ-
единяющая естественные науки и ин-
женерные предметы в единую систему). 
Участникам панельной сессии была 
представлена выставочная экспозиция 
«От идей – до инноваций».

(Публикуется по материалам офи-
циальных сайтов Совета Республики 
Национального собрания Республики 
Беларусь, Комитета государственного 
контроля Республики Беларусь, Счёт-
ной палаты Российской Федерации.)
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мОлОдёжь БелаРуСи  
и РОССии актиВнО учаСтВует 
В интегРациОнных 
пРОцеССах СОюзнОгО 
гОСудаРСтВа
27 июня 2024 года в рамках Одиннадцатого форума регионов Беларуси 

и России состоялось совместное заседание руководящих органов 

Молодёжного совета (парламента) при Национальном собрании 

Республики Беларусь и Палаты молодых законодателей при Совете 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации. 

Встреча молодёжных лидеров прошла в Витебском государственном 

университете имени П.М. Машерова. Её модераторами выступили 

председатель Молодёжного совета (парламента) при Национальном 

собрании Республики Беларусь Н.С. Рачиловский и председатель Палаты 

молодых законодателей при Совете Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации Д.К. Седов.

В мероприятии приняли участие член Постоянной комиссии Совета 

Республики Национального собрания Республики Беларусь по 

образованию, науке, культуре и социальному развитию М.А. Ильина, 

первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

социальной политике, координатор Палаты молодых законодателей 

при Совете Федерации А.Г. Варфоломеев (посредством видеосвязи), 

начальник департамента социальной политики и информационного 

обеспечения Постоянного Комитета Союзного государства С.В. Климов.

Особое место в ходе диалога занял во-
прос реализации Соглашения о сотруд-
ничестве и совместной деятельности 
между Молодёжным советом (парла-
ментом) при Национальном собра-

нии Республики Беларусь и Палатой 
молодых законодателей при Совете 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации, которое было 
подписано ранее.

Молодые парламентарии также рас-
смотрели способы формирования 
гражданской позиции, патриотическо-
го сознания и политической культуры 
молодёжи Союзного государства в со-
временных условиях, обсудили дру-
гие темы.

О широком спектре дискуссии сви-
детельствует перечень прозвучавших 
докладов: «Инновационные подхо-
ды в скрининге и раннем выявлении 
рака в Союзном государстве», «Отказ 
от курения электронных сигарет как 
способ сохранения здоровья молодё-
жи: международный опыт и практи-
ка», «Значимость духовного наследия 
в развитии молодёжи для укрепления 
государства (о главной святыни Бела-
руси – Свято-Евфросиниевском жен-
ском монастыре)», «Молодёжное са-
моуправление на предприятиях. Об 
организации работы Молодёжного 
совета ОАО «Гомсельмаш» как одной 
из форм работы с работающей моло-
дёжью», «Гражданско-патриотическое 
воспитание молодёжи на примере  
республиканской акции «Беларусь 
– земля славы ратной»; «Патриоти-
ческие центры и клубы Республики 
Беларусь как эффективная площадка 
военно-патриотического воспитания 
молодёжи», «Итоги реализации согла-
шения между Молодёжным советом 
(парламентом) при Национальном со-
брании Республики Беларусь и Пала-
той молодых законодателей при Сове-
те Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в 2023 году и 
задачи на 2024–2025 годы», «О реали-

зации флагманского проекта Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации «Международный моло-
дёжный клуб», «Молодёжное измере-
ние в повестке Союзного государства», 
«Участие молодёжи в электоральных 
кампаниях своих стран в 2024 году».

Участники встречи пришли к едино-
му мнению о необходимости совер-
шенствовать механизмы и инструмен-
ты Союзного государства в развитии 
молодёжной публичной дипломатии, 
поддержки молодёжных проектов, 
инициатив и в целом талантливой 
молодёжи, а также дополнительного 
акцента на сохранение исторической 
памяти, формирование гражданской 
позиции, патриотического сознания, 
политической культуры у молодёжи и 
популяризации здорового образа жиз-
ни среди молодёжи.

По словам сенатора Российской Фе-
дерации А.Г. Варфоломеева, предста-
вители молодого поколения белорусов 
и россиян осознают важность развития 
дружеских отношений. «Рад, что моло-
дые люди наших стран неравнодушны 
к вопросам взаимодействия и интегра-
ции, активно участвуют в решении во-
просов в сфере молодёжной политики, 
гуманитарного и культурного сотруд-
ничества Союзного государства», – от-
метил парламентарий.

(Публикуется по материалам офи-
циальных сайтов Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации и Совета Республики На-
ционального собрания Республики 
Беларусь.)
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РаСкРытие пОтенциала 
иннОВациОннОгО 
СОтРудничеСтВа РОССии 
и БелаРуСи – ВектОР 
технОлОгичеСкОгО РазВития 
и РОСта
27 июня 2024 года в рамках Одиннадцатого форума регионов 

Беларуси и России в Витебском государственном университете имени  

П.М. Машерова состоялось совместное мероприятие торгово-

промышленных палат Республики Беларусь и Российской Федерации на 

тему «Раскрытие потенциала инновационного сотрудничества России и 

Беларуси – вектор технологического развития и роста».

Мероприятие собрало более 80 участников – представителей торгово-

промышленных палат и бизнеса Беларуси и 12 регионов России.

Модераторами мероприятия выступили председатель Белорусской 

торгово-промышленной палаты М.М. Мятликов и вице-президент 

Торгово-промышленной палаты Российской Федерации В.И. Падалко.

В дискуссии приняли участие сенатор Российской Федерации, 

заместитель председателя Комитета Совета Федерации по экономической 

политике К.К. Долгов и член Совета Республики Национального собрания 

Республики Беларусь, заместитель председателя Постоянной комиссии 

по экономике, бюджету и финансам В.В. Байко.

Бизнес-мероприятие традиционно со-
брало ведущих экспертов и бизнес-ли-
деров из обеих стран, в частности, пред-
ставителей из Брянской, Смоленской, 
Кемеровской, Тюменской, Тульской 
и Пензенской областей, Республики 
Тыва, Москвы и Московской области, а 
также из всех областей Беларуси.

Собравшиеся обсудили перспектив-
ные направления развития белорусско-
российского торгово-экономическо-
го взаимодействия, вопросы ведения 
бизнеса, провели обмен мнениями и 
поделились опытом межрегионально-
го сотрудничества.

Спикерами основной части выступи-

ли руководители региональных тор-
гово-промышленных палат Беларуси 
и России (Тюменской, Тульской обла-
стей, Республики Тыва, Москвы и Мо-
сковской области), а также главы биз-
нес-союзов, предприятий и фондов, 
которые представили своё видение 
перспективных направлений развития 
белорусско-российского торгово-эко-
номического взаимодействия.

Были подробно презентованы: инфра-
структурные элементы поддержки ин-
новационного предпринимательства 
в рамках Союзного государства; пер-
спективные направления партнёрства 
белорусских и российских предприни-
мателей в инновационной сфере для 
цифровизации городской среды; меха-
низмы эффективных платежей без за-
висимости от международных систем; 
возможные точки взаимодействия Бе-
ларуси и Кузбасса; потенциал коопера-
ции малого и среднего бизнеса, произ-
водственных предприятий двух стран; 
инновационные подходы и инструмен-
ты, применяемые региональными тор-
гово-промышленными палатами Рос-
сии; вопросы логистики, в частности 
возможности модернизированного 
транспортно-логистического коридора 
Республики Тыва для развития иннова-
ционных российско-белорусских проек-
тов и выхода на рынки третьих стран.

В своём выступлении заместитель 
председателя Комитета Совета Фе-
дерации по экономической полити-
ке К.К. Долгов отметил, что вопрос о 
включении компонентов белорусско-
го производства в российскую про-
дукцию является весьма актуальным. 
«Это связано с необходимостью соз-
дания равных условий регулирова-
ния для российских и белорусских 
производителей».

Сенатор Российской Федерации на-
помнил, что в апреле 2024 года было 
подписано межправительственное со-
глашение о порядке признания элек-
тронной подписи, что также является 
важным шагом в создании благопри-
ятной среды для взаимного развития и 
сотрудничества между странами: «Те-
перь белорусские и российские пред-
приниматели могут без ограничений 
участвовать в процедурах государ-
ственных закупок, совершать другие 
юридически значимые действия на об-
щих рынках товаров и услуг Союзного 
государства».

«Перед двумя странами стоит зада-
ча создания товара Союзного государ-
ства», – заявил российский парламен-
тарий. Он напомнил, что в настоящее 
время Беларусь и Россия уже работают 
фактически в рамках подписанного Де-
крета Высшего Государственного Сове-
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та Союзного государства об отдельных 
вопросах реализации единой промыш-
ленной политики. Документ уравни-
вает статус белорусской и российской 
продукции и комплектующих для цели 
государственных закупок.

«Мы осознаём необходимость укре-
пления технологического сувере-
нитета наших стран и обеспечения 

импортозамещения и разумной лока-
лизации. В связи с этим особое значе-
ние имеет решение о снятии барьеров 
при поставке комплектующих между 
Россией и Беларусью. Это выход на то, 
чтобы мы могли и юридически добить-
ся маркировки «товар Союзного госу-
дарства», – сказал К.К. Долгов.

По его мнению, серьёзным толч-
ком к расширению инновационного 
и промышленного сотрудничества 
между двумя странами станут про-
рабатываемые в настоящее время в 
России новые национальные проек-
ты, в том числе проекты, нацелен-
ные на укрепление технологического 
суверенитета.

В ходе совместного мероприятия тор-
гово-промышленных палат Республи-
ки Беларусь и Российской Федерации 
состоялась церемония подписания дву-
сторонних документов.

Соглашения о сотрудничес тв е 
подписали: 

унитарное предприятие по оказанию 
услуг «Витебское отделение Белорус-
ской торгово-промышленной палаты» 
и Союз «Кузбасская торгово-промыш-
ленная палата»; 

унитарное предприятие по оказа-
нию услуг «Витебское отделение Бе-
лорусской торгово-промышленной 
палаты» и общество с ограниченной 

ответственностью «Корпорация ин-
вестиционного развития Смоленской 
области»;

унитарное предприятие по оказанию 
услуг «Гродненское отделение Белорус-
ской торгово-промышленной палаты» 
и Союз «Торгово-промышленная пала-
та Республики Тыва»;

унитарное предприятие по оказанию 
услуг «Гродненское отделение Белорус-
ской торгово-промышленной палаты» 
и Союз «Пензенская областная торго-
во-промышленная палата»;

унитарное предприятие по оказанию 
услуг «Гомельское отделение Белорус-
ской торгово-промышленной палаты» 
и Союз «Волгоградская торгово-про-
мышленная палата».

Председатель Белорусской торгово-
промышленной палаты М.М. Мятли-
ков в беседе с журналистами подчер-
кнул, что промышленная кооперация 
была в центре внимания мероприятия 
участников бизнес-встречи: «Каждый 
форум привносит что-то новое. Впер-
вые приехали к нам представители 
Тывы. Сегодня подписано пять доку-
ментов, в том числе о сотрудничестве 
с Тывой, ещё одна побратимская тор-
гово-промышленная палата у нас поя-
вилась. К нам приехали представители  
12 региональных российских палат, на 
мероприятии присутствуют все регио-
нальные белорусские палаты».

М.М. Мятликов, отвечая на вопрос о 
трудностях белорусского бизнеса при 
выходе на рынок России, отметил: 
«Мы сегодня вместе выходим на про-
мышленную кооперацию. Сегодня на 
выставке в Витебске можно было уви-
деть продукцию нашей промкоопера-
ции с Россией. Мы помогаем бизнесам 
искать друг друга в части импортоза-
мещения. Раньше мы не могли пред-
ставить промкооперацию между Рост-
сельмашем и Гомсельмашем, сегодня 
эти предприятия сотрудничают, как и 
сотрудничают МАЗ и КАМАЗ».

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по экономической 
политике К.К. Долгов, комментируя 
для журналистов итоги совместного 
мероприятия торгово-промышленных 
палат Республики Беларусь и Россий-
ской Федерации, отметил, что в ходе 
дискуссии прозвучали интересные 
идеи относительно того, как сделать 
ещё более беспроблемным движение 
товаров и услуг в рамках Союзного го-
сударства: «Есть над чем поработать в 
дополнение к тому, что уже сделано».

(Публикуется по материалам офи-
циальных сайтов Совета Федера-
ции Федерального Собрания Россий-
ской Федерации и Совета Республики  
Национального собрания Республики 
Беларусь.)
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итОгОВый дОкумент
XI фОРума РегиОнОВ 
БелаРуСи и РОССии

28 июня 2024 года                      города Витебск, Полоцк, Новополоцк

Советом Республики Национального собрания Республики Беларусь и Сове-
том Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 27–28 июня 
2024 года проведен XI Форум регионов Беларуси и России (далее – Форум), 
посвященный роли межрегионального сотрудничества в построении иннова-
ционной экономики Союзного государства.

Президент Республики Беларусь А.Г. Лукашенко и Президент Российской 
Федерации В.В. Путин выступили с видеообращениями к участникам пленар-
ного заседания Форума, подтвердив особую роль этой диалоговой площадки 

для развития двустороннего сотрудничества, укрепления экономических и 
гуманитарных связей двух стран, а также нацеленность на дальнейшую ин-
теграцию Беларуси и России в рамках Союзного государства.

Знаковым является выбор для проведения Форума уникальной витебской 
земли, колыбели белорусской государственности, подарившей Беларуси и 
всему миру немало выдающихся деятелей науки, культуры и искусства, до-
блестных защитников Родины в годы Великой Отечественной войны и слав-
ных людей труда в мирное время. 

Витебщина олицетворяет собой неисчерпаемый потенциал белорусского 
народа, его стремление к созидательному труду, миру, открытость для диа-
лога со всеми, кто готов укреплять и приумножать достижения предков, за-
кладывая тем самым надежный фундамент для общего будущего. Витебщина 
– это и родина Международного фестиваля искусств «Славянский базар в Ви-
тебске», который играет важную роль в укреплении культурных и духовных 
связей между нашими братскими народами.

Основной целью проведения Форума является налаживание прямых связей 
между органами государственного управления, органами местного управления 
и самоуправления Республики Беларусь и органами государственной власти 
Российской Федерации, органами местного самоуправления муниципальных 
образований субъектов Российской Федерации, представителями обществен-
ности и делового сообщества, молодежными организациями, организациями 
образования, науки и культуры Беларуси и России с учетом текущих эконо-
мических и геополитических реалий.

В ходе работы Форума особое внимание было уделено обсуждению перспек-
тивных направлений совместной работы в контексте построения новой эко-
номики Союзного государства, основанной на технологических инновациях, 
производстве и экспорте высокотехнологичной продукции с высокой добав-
ленной стоимостью, углублении кооперации и импортозамещения. Были рас-
смотрены вопросы реализации законодательства как важнейшего фактора со-
юзной интеграции, расширения межрегионального сотрудничества как одного 
из главных направлений поступательного развития Союзного государства, 
продвижения инновационных медицинских и фармацевтических технологий, 
инноваций в сфере высшего образования, сотрудничества Беларуси и России 
в инновационной сфере в международном контексте, достижения технологи-
ческой независимости Союзного государства, научного и кадрового обеспе-
чения новейших технологий агропромышленного комплекса, сотрудничества 
Беларуси и России в сферах легкой промышленности, культуры и туризма.

В условиях нарастающего санкционного давления, внешних вызовов и угроз 
востребованы научные исследования и разработки. Рост экономики, повы-
шение благосостояния и качества жизни людей напрямую зависят от эффек-
тивного использования результатов научных исследований, промышленного 
освоения инноваций, доведения результатов инновационной деятельности 
до конечного потребителя.

Участники Форума обсудили направления сотрудничества Беларуси и России 
в сфере инновационной деятельности и новейших технологий, обеспечения 
технологического суверенитета двух стран на основе инноваций в промыш-
ленности и агропромышленном комплексе, перспективы развития инноваци-
онной медицины и фармацевтики, осуществление взаимовыгодных проектов 
в культурно-гуманитарной сфере и туризме.

По итогам проведения мероприятий и обсуждения широкого круга во-
просов участники Форума:

отмечают необходимость дальнейшей работы по развитию правового фун-
дамента Союзного государства, в том числе разработки и принятия норматив-
ных правовых актов, межгосударственных и межправительственных договоров 
в таких сферах жизнедеятельности, как экономика, промышленность, малое 
и среднее предпринимательство, сельское хозяйство, энергетика, связь, мо-
лодежная и социальная сферы, наука, оборона, безопасность;

придают особое значение дальнейшим скоординированным усилиям 
 Республики Беларусь и Российской Федерации по защите экономической 
безопасности и технологического суверенитета, укреплению интеграции 
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в рамках Союзного государства в контексте совместного противодействия 
 нелегитимным ограничениям со стороны недружественных государств;

подтверждают важность продолжения развития межрегионального и при-
граничного сотрудничества для обеспечения устойчивого социально-эконо-
мического развития Беларуси и России;

отмечают тенденции к увеличению числа новых форм взаимодействия ре-
гионов Беларуси и России: создание совместных производств, реализация им-
портозамещающих проектов, выстраивание деловых контактов на плановой 
и долгосрочной основе;

обращают внимание, что в современных условиях возрастает роль инно-
вационной деятельности, которая может быть направлена в том числе на мо-
дернизацию производства на уровне лучших мировых стандартов;

считают, что формирование межгосударственного инновационного про-
странства является неотъемлемой составляющей повышения конкурентоспо-
собности экономик Беларуси и России;

констатируют наличие обоюдного стремления к расширению научно-тех-
нологического, инвестиционного, инновационного и других взаимосвязан-
ных видов и направлений межрегионального сотрудничества;

указывают на важность обеспечения безопасности в области инноваци-
онной деятельности ввиду особой значимости инновационных технологий 
и процессов, их внедрения в целях улучшения качества жизни, расширения 
возможностей развития и обеспечения национальной безопасности Белару-
си и России;

подтверждают, что для построения инновационной экономики Союзного 
государства необходимо совершенствовать систему безопасности государ-
ственных информационных ресурсов, а также противодействовать иностран-
ному вмешательству во внутренние дела Беларуси и России;

подчеркивают важность укрепления технологического суверенитета Бела-
руси и России, в частности, путем расширения межрегионального сотрудниче-
ства двух государств в области освоения производства высокотехнологичной 
и наукоемкой продукции, формирования единого научно-технологического 
пространства Союзного государства;

отмечают, что формирование инновационной инфраструктуры является 
одним из ключевых условий построения инновационной экономики Союз-
ного государства;

обращают особое внимание на то, что одним из важнейших направлений 
белорусско-российского сотрудничества, имеющих ключевое значение для 
экономической интеграции Беларуси и России, является развитие научно-тех-
нической и производственной кооперации в высокотехнологичных отраслях;

признают необходимость внедрения в производство высоких технологий, 
обеспечивающих выпуск конкурентоспособных товаров и предоставление 
качественных услуг; 

подтверждают позитивное влияние действующих соглашений о сотрудни-
честве в отдельных отраслях на реализацию взаимовыгодных инновационных 
проектов, нацеленных на получение положительных экономических эффектов;

указывают на важность установления долгосрочных прямых деловых кон-
тактов на уровне хозяйствующих субъектов Беларуси и России, активизации 
деятельности по проведению встреч, переговоров, выставочно-ярмарочных 
мероприятий;

подчеркивают важность реализации совместных научных и научно-техни-
ческих программ и проектов, в том числе предусматривающих проведение 
фундаментальных и прикладных научных исследований;

выражают готовность к созданию совместных научных организаций и 
временных научных коллективов, а также инновационных институтов, обе-
спечивающих внедрение результатов совместной научно-исследовательской 
деятельности;

указывают на значимость развития прямых связей между научно-исследова-
тельскими организациями и инновационно-техническими центрами, а также 
учеными, разработчиками и специалистами из Беларуси и России;

признают важность совместных усилий для концентрации ресурсов двух 

стран на достижении прогресса в развитии высокотехнологичных отраслей 
экономики;

высказывают заинтересованность в реализации совместных образователь-
ных проектов, в том числе с применением практико-ориентированного под-
хода к обучению, при непосредственном сотрудничестве производственных 
предприятий с учреждениями образования;

акцентируют внимание на необходимости развития межвузовского взаи-
модействия, повышения академической мобильности студентов, научных и 
педагогических работников для наращивания регионального сотрудничества 
в образовательной и инновационной сферах;

стремятся к углублению взаимодействия в части совершенствования систе-
мы подготовки высококвалифицированных кадров для высокотехнологичных 
и наукоемких производств в Беларуси и России;

признают, что дальнейшее развитие практики направления руководителей 
и специалистов инновационной сферы на обучение по программам повыше-
ния квалификации в учреждения дополнительного профессионального обра-
зования Беларуси и образовательные организации России, осуществляющие 
образовательную деятельность по дополнительным профессиональным про-
граммам, будет способствовать совершенствованию рынка интеллектуального 
труда и подготовке конкурентоспособных работников высокой квалификации;

отмечают важность участия специалистов из Беларуси и России, задейство-
ванных в инновационной сфере, в симпозиумах, конференциях, форумах и 
других научных мероприятиях, проводимых в Республике Беларусь и Россий-
ской Федерации, в том числе на региональном уровне, в целях обмена опытом;

подчеркивают, что создание конкурентоспособных экономик Беларуси и 
России в условиях возрастающей роли знаний невозможно без развитого рын-
ка объектов интеллектуальной собственности и повышения эффективности 
коммерциализации результатов интеллектуальной деятельности;

подтверждают необходимость обеспечения равного доступа в рамках 
 национальных законодательств Беларуси и России к изобретениям, ноу-хау, 
топологиям интегральных микросхем, полезным моделям, промышленным 
образцам, селекционным достижениям независимо от места их создания;

отмечают, что ускорение диффузии новых технологий, имеющих высокий 
коммерческий эффект, становится важным условием успеха инновационной 
деятельности Союзного государства; 

подчеркивают необходимость ускорения модернизации производства двух 
стран на основе использования передовых технологий, расширения «техно-
логических коридоров», обеспечивающих реализацию научно-технических 
разработок и изобретений;

указывают, что актуальным и перспективным направлением является ин-
теграция в производство технологий искусственного интеллекта, больших 
данных, робототехники, виртуальной и дополненной реальности; 

считают, что создание качественно новых товаров в современных условиях 
требует проведения фундаментальных исследований и внедрения в производ-
ство их результатов, а также диверсификации рынка их сбыта;

отмечают стремление к росту темпов производства наукоемких и эколо-
гичных товаров и услуг;

констатируют необходимость расширения договорно-правовой базы ин-
новационного сотрудничества, в частности в научно-технической и иннова-
ционной сферах;

убеждены, что запуск крупных совместных проектов по импортозамеще-
нию будет способствовать реализации Стратегии научно-технологического 
развития Союзного государства на период до 2035 года, утвержденной по-
становлением Высшего Государственного Совета Союзного государства от 29 
января 2024 года № 2 (далее – Стратегия научно-технологического развития 
Союзного государства на период до 2035 года);

подчеркивают важность разработки новых союзных программ, нацеленных 
на создание высокотехнологичной продукции с высокой добавленной стои-
мостью, способной конкурировать на мировых рынках.

С учетом изложенных позиций участники Форума рекомендуют:
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1. Парламентскому Собранию Союза Беларуси и России:
проработать вопрос о формировании нормативно-правовой базы в сфере 

трансфера технологий, регулирующей передачу объектов интеллектуальной 
собственности;

проводить мониторинг реализации Декрета Высшего Государственного 
Совета Союзного государства от 29 января 2024 года № 2 «Об Основных на-
правлениях реализации положений Договора о создании Союзного государ-
ства на 2024–2026 годы»;

проанализировать состояние законодательства Союзного государства в об-
ласти технологической безопасности и рассмотреть возможность разработки 
модельного законодательного акта «О технологическом суверенитете»;

рассмотреть на заседании постоянно действующего семинара при Парла-
ментском Собрании Союза Беларуси и России по вопросам строительства Со-
юзного государства вопросы ускорения модернизации производства в двух 
странах на основе использования передовых технологий, в том числе искус-
ственного интеллекта, внедрения высокотехнологичных решений, создания 
новых производственных процессов, материалов и оборудования;

проводить на регулярной основе парламентские слушания по вопросам ко-
ординации политики Республики Беларусь и Российской Федерации в сферах 
инновационного сотрудничества, модельного законотворчества, унификации 
законодательств государств – участников Союзного государства, регулирую-
щих отношения в сфере научно-технической и инновационной деятельности, 
и разрабатывать соответствующие законодательные предложения;

организовать работу по установлению государственной символики Союз-
ного государства и подготовке ее к утверждению Высшим Государственным 
Советом Союзного государства;

рассмотреть вопрос об объявлении 2025 года в Союзном государстве Годом 
науки и инноваций или Годом молодежи;

проработать вопрос о формировании действующей на постоянной основе 
и финансируемой за счет средств бюджета Союзного государства программы 
по развитию академической мобильности молодых ученых Республики Бела-
русь и Российской Федерации.

2. Совету Республики Национального собрания Республики Беларусь и 
Совету Федерации Федерального Собрания Российской Федерации:

сопровождать в пределах компетенции вопросы формирования и реализа-
ции единой инновационной политики в Союзном государстве;

способствовать гармонизации и унификации законодательств Беларуси 
и России в экономической, научно-технологической, инновационной, про-
мышленной сферах;

способствовать обмену лучшими практиками по созданию новых произ-
водственных процессов, материалов и оборудования, освоению производства 
высокотехнологичной и наукоемкой продукции.

3. Совету Министров Союзного государства:
координировать меры по обеспечению технологического суверенитета Бе-

ларуси и России;
содействовать реализации «дорожных карт» по выполнению отдельных ме-

роприятий Основных направлений реализации положений Договора о созда-
нии Союзного государства на 2024–2026 годы, определенных Декретом Выс-
шего Государственного Совета Союзного государства от 29 января 2024 года 
№ 2 «Об Основных направлениях реализации положений Договора о созда-
нии Союзного государства на 2024–2026 годы»;

способствовать проведению совместных фундаментальных и прикладных 
исследований, осуществлению совместных белорусско-российских проектов 
в области научно-исследовательской деятельности по созданию уникальных 
технологий, новых материалов и способов обработки материалов;

проработать вопрос о возможности разработки во взаимодействии с Пра-
вительством Республики Беларусь и Правительством Российской Федерации 
стратегии развития искусственного интеллекта в Союзном государстве;

рассмотреть возможность разработки во взаимодействии с Национальной 
академией наук Беларуси и Российской академией наук программы фунда-

ментальных научных исследований Союзного государства;
рассмотреть совместно с Национальной академией наук Беларуси и Россий-

ской академией наук вопрос о создании единой платформы научных публи-
каций двух государств и совместных диссертационных советов;

принять меры для дальнейшей интеграции научно-технологических потен-
циалов Беларуси и России;

разрабатывать основные направления политики Союзного государства по 
стимулированию научных исследований и разработок в различных сферах;

рассмотреть необходимость выработки рекомендаций о порядке проведе-
ния мониторинга выполнения актов Союзного государства;

рассмотреть вопросы:
о подготовке плана мероприятий по реализации Стратегии научно-техно-

логического развития Союзного государства на период до 2035 года с выра-
боткой механизмов ее реализации, а также о возможности дополнительного 
финансирования деятельности по формированию единого научно-техноло-
гического пространства Союзного государства;

о разработке плана мероприятий по гармонизации и совершенствованию 
законодательства Республики Беларусь и законодательства Российской Феде-
рации в сфере интеллектуальной собственности, направленных на создание 
механизмов, обеспечивающих благоприятные условия для совместной разра-
ботки и ускоренного внедрения в промышленное производство высокотехно-
логичной продукции на основе передовых научных достижений и технологий, 
с учетом необходимости совершенствования защиты интеллектуальных прав 
белорусских и российских разработчиков такой продукции;

о разработке и принятии плана сотрудничества уполномоченных государ-
ственных органов Республики Беларусь и Российской Федерации в области 
сохранения этнокультурного достояния народов Республики Беларусь и Рос-
сийской Федерации с перечнем мероприятий по правовому, организационно-
му, научному, методическому и ресурсному обеспечению подготовки и реали-
зации совместных проектов научных организаций и организаций культуры, 
направленных на сохранение и популяризацию этнокультурного достояния;

о принятии дополнительных мер по созданию преференциальных режимов 
ведения хозяйственной деятельности в регионах Республики Беларусь и Рос-
сийской Федерации в целях развития межрегиональной кооперации в эконо-
мической и научно-технической сферах, увеличения экспортного потенциа-
ла, темпов и наращивания объемов торговли между регионами двух стран.

4. Постоянному Комитету Союзного государства:
проанализировать международные и национальные практики в сфере мо-

дельного законотворчества и обеспечить внедрение лучших из них с учетом 
специфики правовых систем Беларуси и России;

предусматривать при подготовке проекта бюджета Союзного государства 
на очередной финансовый год приоритетное финансирование программ и 
проектов, направленных на разработку и внедрение высокотехнологичных 
решений, обеспечение информационной безопасности, ускорение модерни-
зации производства в Беларуси и России на основе использования передо-
вых технологий, создание новых производственных процессов, материалов 
и оборудования, производство импортозамещающей высокотехнологичной 
продукции с высокой добавленной стоимостью;

активнее использовать механизм компенсации из бюджета Союзного го-
сударства части расходов на обслуживание кредитов, выделенных на финан-
сирование программ и проектов в сфере импортозамещения и укрепления 
технологического суверенитета;

комплексно и на постоянной основе освещать в средствах массовой ин-
формации Союзного государства проводимую работу по укреплению эконо-
мического и технологического суверенитета Беларуси и России;

внести предложения по обеспечению реализации Соглашения между Пра-
вительством Республики Беларусь и Правительством Российской Федерации о 
научно-техническом и инновационном сотрудничестве от 27 марта 2023 года;

проработать вопросы:
реализации совместных проектов по проведению генетических исследова-
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ний и междисциплинарных исследований в области природоподобных тех-
нологий, нанотехнологий, биотехнологий, информационных, когнитивных и 
социогуманитарных технологий, а также по разработке оборудования в обла-
сти плазменных и плазменно-расплавных технологий, разработке и освоению 
новых техники и технологий, в том числе в области использования атомной 
энергии в мирных целях, включая внедрение диагностики и терапии с при-
менением технологий ядерной медицины;

создания союзного центра трансфера аграрных технологий и развития на-
учно-производственных объединений в сфере агропромышленных комплек-
сов Беларуси и России;

продолжить разработку совместных проектов, программ и мероприятий 
Союзного государства в сфере здравоохранения. В качестве приоритетных 
признать программу «Разработка композитного двухполюсного эндопроте-
за с бесцементным типом фиксации для хирургического лечения пациентов 
с тяжелыми травмами и заболеваниями плечевого сустава» и мероприятия 
«Лечение граждан Беларуси и России с использованием протонной терапии», 
«Оказание комплексной медицинской помощи на территории Республики Бе-
ларусь для граждан Республики Беларусь, подвергшихся радиационному воз-
действию вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС»;

рассмотреть доработанное государственными заказчиками – Министер-
ством науки и высшего образования Российской Федерации и Национальной 
академией наук Беларуси совместное предложение о разработке программы 
Союзного государства «Инновационные технологии и оборудование для про-
изводства продуктов специализированного детского питания на 2025–2029 
годы»;

проанализировать потенциал реализации совместных проектов в таких 
приоритетных направлениях, как развитие микроэлектроники, машиностро-
ения, «умных городов», электротранспорта, точного земледелия;

рассмотреть возможность включения вопросов развития и расширения меж-
регионального сотрудничества в повестки заседаний Высшего Государствен-
ного Совета Союзного государства и Совета Министров Союзного государства.

5. Правительству Республики Беларусь и Правительству Российской 
Федерации:

способствовать развитию двустороннего сотрудничества в научно-техни-
ческой и инновационной сферах, в том числе путем обеспечения реализации 
Соглашения между Правительством Республики Беларусь и Правительством 
Российской Федерации о научно-техническом и инновационном сотрудниче-
стве от 27 марта 2023 года; 

рассмотреть возможность разработки комплекса мер, направленных на 
достижение технологического суверенитета Союзного государства, с учетом 
технологических, производственных, инновационных и инвестиционных воз-
можностей Беларуси и России;

продолжить формирование общей комплексной системы правовых, орга-
низационных и финансовых мер, направленных на создание и вовлечение в 
экономику результатов интеллектуальной деятельности;

рассмотреть возможность распространения на всей территории Союзного 
государства реализуемого в Российской Федерации проекта по внедрению ин-
ститута руководителей, ответственных за вопросы научно-технологического 
развития и интеллектуальной собственности в регионах;

продолжить работу по формированию «цифрового права» Союзного госу-
дарства – комплекса нормативных правовых актов, регламентирующих во-
просы создания и использования искусственного интеллекта, нейросетей в 
различных отраслях экономики, включая вопросы защиты авторских прав на 
объекты, созданные без непосредственного участия человека;

активизировать работу по подготовке модельных законодательных актов Пар-
ламентского Собрания Союза Беларуси и России, регулирующих вопросы, свя-
занные с цифровой экономикой, обеспечением равных прав граждан и равных 
условий для хозяйствующих субъектов Республики Беларусь и Российской Феде-
рации, защитой традиционных духовно-нравственных ценностей и исторической 
памяти, национальной безопасностью, суверенитетом, молодежной политикой;

проработать вопрос об определении общих критериев оценки эффективно-
сти правоприменительной практики правовых актов Союзного государства;

продолжить работу по выработке мер по повышению эффективности чело-
веческого капитала в части его креативности и инновационности;

обеспечить рост удельного веса экспорта наукоемкой и высокотехнологич-
ной продукции в общем объеме экспорта Беларуси и России;

создавать равные условия и конкурентную среду для производства и сбыта 
продукции, произведенной в Беларуси и России, в том числе инновационной, 
на территории Союзного государства; 

продолжить работу по гармонизации стандартов на продукцию, в том числе 
в рамках разработки и применения межгосударственных стандартов;

рассмотреть вопрос о создании российско-белорусского экспертного сове-
та по промышленности при Группе высокого уровня Совета Министров Со-
юзного государства;

активизировать работу по реализации совместных проектов по цифровиза-
ции и устранению цифрового неравенства на территории Союзного государ-
ства, формированию и совершенствованию единого информационно-право-
вого пространства, включая доступ к правовой информации и нормативным 
правовым актам, принятым в рамках Союзного государства, а также по совер-
шенствованию информационных ресурсов и платформ, созданных для разви-
тия и поддержки интеграционных процессов Беларуси и России;

определить приоритетные направления научно-технического сотрудниче-
ства Республики Беларусь и Российской Федерации по вопросам агропромыш-
ленного комплекса на основе единых подходов и механизмов;

внедрить механизм создания и наполнения банка инновационных идей ев-
разийского пространства, включая лучшие практики, сведения о партнерах 
для взаимодействия, инициативы и проекты, заслуживающие внимания в 
контексте развития регионального сотрудничества;

продолжить работу по развитию кадрового потенциала организаций науко-
емких высокотехнологичных отраслей экономики Беларуси и России, в том 
числе атомной энергетики, внедрению практико-ориентированной модели 
обучения и совершенствованию профессиональных компетенций кадров с 
учетом лучших практик;

расширить белорусско-российское сотрудничество в сфере науки, техники 
и инноваций посредством привлечения молодежного, студенческого и науч-
но-экспертного сообществ, в том числе с использованием ресурса Евразий-
ского сетевого университета;

развивать многостороннюю научную дипломатию, содействовать исследо-
вательской деятельности, обеспечивать реализацию межправительственных 
соглашений, создавать совместные инновационные научно-технологические 
центры, продолжить разработку и реализацию совместных программ инно-
вационного развития;

разработать:
комплекс мероприятий по цифровизации процессов проектирования, про-

изводства, продвижения и реализации продукции легкой промышленности;
инструменты и механизмы государственной поддержки швейной отрасли, 

включая мероприятия по проведению совместных научно-исследовательских, 
опытно-конструкторских и технологических работ в области разработки и 
внедрения технологий для текстильной и легкой промышленности. 

6. Республиканским органам государственного управления Республики 
Беларусь и федеральным органам исполнительной власти Российской Фе-
дерации в соответствии с их вопросами ведения:

продолжить работу по совершенствованию нормативной правовой базы 
двустороннего сотрудничества в сфере интеллектуальной собственности;

создать условия для реализации программ Союзного государства по про-
ведению научно-исследовательских, опытно-конструкторских, технологиче-
ских, производственных и других работ в различных сферах;

разработать меры поддержки совместных проектов по созданию и совмест-
ному использованию крупных научных комплексов, установок в целях полу-
чения научных результатов и прорывных инновационных технологий;



ОДИННАДЦАТЫЙ ФОРУМ РЕГИОНОВ БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Вестник Совета Федерации № 3 (август 2024 года)

122 123

принять меры по реализации пилотного проекта в рамках практической 
апробации финансирования кооперационных совместных проектов в отрас-
лях промышленности с механизмом субсидирования за счет средств бюджета 
Евразийского экономического союза;

вносить предложения по совместному использованию инновационного по-
тенциала обеих стран в рамках межрегионального взаимодействия Белару-
си и России;

активно использовать форматы межгосударственного взаимодействия в 
рамках Евразийского экономического союза, Содружества Независимых Го-
сударств, БРИКС, Шанхайской организации сотрудничества в целях продви-
жения инновационного потенциала регионов Беларуси и России, расширения 
участия белорусских и российских инновационных предприятий в междуна-
родном сотрудничестве и укрепления сетевой научной дипломатии;

создавать новые площадки для популяризации науки и повышения инте-
реса молодежи к научно-исследовательской и инновационной деятельности; 

продолжить совместную работу по формированию новых форм организа-
ционных структур для инновационной экономики (технопарки при универ-
ситетах, корпоративные учебные центры, бизнес-инкубаторы для иннова-
ционных компаний, центры трансфера технологий при исследовательских 
институтах и другие);

совершенствовать информационные ресурсы, созданные для оказания под-
держки центрам трансфера технологий, осуществляющим коммерциализацию 
результатов интеллектуальной деятельности;

содействовать регулярному обмену опытом в сфере сельскохозяйственного 
страхования, в том числе сведениями о его основных результатах, информа-
цией о нововведениях, внедрении новых страховых программ и инновацион-
ных технологий, в целях гармонизации систем сельскохозяйственного стра-
хования с государственной поддержкой;

оказывать поддержку реализации мероприятий совместных образователь-
ных и научных проектов Союзного государства;

развивать и укреплять взаимное сотрудничество в сфере медицины ката-
строф, диагностики и лечения заболеваний системы кровообращения, он-
кологических заболеваний, в области трансфузиологии, онкогематологии, 
гематологии и иммунологии, неврологии и нейрохирургии, акушерства и ги-
некологии, педиатрии и неонатологии, а также по вопросам цифровизации 
здравоохранения, принимая во внимание значимость медицинской науки для 
развития здравоохранения Республики Беларусь и Российской Федерации;

содействовать обмену опытом в области научно-исследовательской дея-
тельности и медико-биологических исследований, в сфере медицины ката-
строф, диагностики и лечения заболеваний системы кровообращения, он-
кологических заболеваний, в области трансфузиологии, онкогематологии, 
гематологии и иммунологии, неврологии и нейрохирургии, акушерства и ги-
некологии, педиатрии и неонатологии, а также по вопросам цифровизации 
здравоохранения;

активизировать обмен преподавателями, учеными, докторантами, аспи-
рантами для обучения их новым методикам, методам, технологиям и меди-
ко-техническому обеспечению диагностики, лечения и профилактики соци-
ально значимых заболеваний;

способствовать развитию прямых контактов между медицинскими органи-
зациями и учреждениями здравоохранения регионов обеих стран по вопро-
сам, представляющим взаимный интерес в части скоординированных подхо-
дов по применению клинико-статистических (затратных) групп, медицины 
катастроф, заболеваний системы кровообращения, онкологии, неврологии 
и нейрохирургии, акушерства и гинекологии, педиатрии и неонатологии, а 
также по вопросам цифровизации здравоохранения;

развивать сеть флагманских медицинских центров в Республике Беларусь 
и Российской Федерации, уделяя при этом особое внимание развитию ком-
плексных подходов при лечении сердечно-сосудистых заболеваний (общее 
нарушение мозгового кровообращения, острый коронарный синдром), он-
кологических заболеваний, неврологических заболеваний, нейрохирургии, 

акушерству и гинекологии, педиатрии и неонатологии;
проработать вопрос о развитии и об укреплении сотрудничества белорус-

ских и российских фармацевтических предприятий в части совместного про-
изводства лекарственных препаратов, востребованных системой здравоохра-
нения обеих стран, а также о поставках лекарственных препаратов на рынок 
Российской Федерации;

активизировать сотрудничество Национального детского технопарка 
(Республика Беларусь) и образовательного центра «Сириус» (Российская 
Федерация);

развивать взаимодействие в части выработки единых подходов к подготов-
ке высококвалифицированных кадров для инновационной сферы;

обеспечивать технологическое обновление предприятий в курируемых от-
раслях экономики, увеличение доли продукции новых высокотехнологичных 
и наукоемких отраслей экономики в валовом внутреннем продукте, продви-
жение разработанных в Союзном государстве технологий и инновационных 
продуктов на новые рынки;

ориентировать подведомственные предприятия на более активное со-
трудничество с научными организациями и способствовать формированию 
устойчивого спроса на научно-исследовательские и опытно-конструкторские 
работы, коммерциализация результатов которых позволит укреплять конку-
рентные позиции предприятий на рынке;  

создавать условия для привлечения к реализации инновационных инвести-
ционных проектов на базе крупных предприятий субъектов малого и средне-
го предпринимательства Беларуси и России.

7. Министерству экономики Республики Беларусь и Министерству фи-
нансов Республики Беларусь, Министерству экономического развития 
Российской Федерации и Министерству финансов Российской Федерации 
совместно с представителями банковского сообщества, институтами разви-
тия разработать механизмы финансовой поддержки стартапов и малого ин-
новационного предпринимательства в Республике Беларусь и Российской 
Федерации в первую очередь при реализации проектов по созданию импор-
тозамещающих производств.

8. Министерству промышленности Республики Беларусь и Министер-
ству промышленности и торговли Российской Федерации:

проводить на постоянной основе совместный мониторинг применения нор-
мативных правовых актов двух стран в целях выявления и устранения барье-
ров во взаимной торговле;

продолжить реализацию единой промышленной политики, в том числе за 
счет разработки необходимых национальных и двусторонних нормативных 
правовых актов, а также нормативных правовых актов Союзного государства;

координировать реализацию инвестиционных и кооперационных проек-
тов, ориентированных на выпуск инновационной продукции;

обеспечивать реализацию «дорожных карт» по сотрудничеству в области 
микроэлектроники, по развитию сотрудничества в области станкостроения, 
согласование совместных действий по развитию сельскохозяйственного и ав-
томобильного машиностроения, развитие сотрудничества в сфере лифтостро-
ения и специализированного машиностроения (в том числе производства и 
поставки техники для обслуживания аэропортов);

реализовывать договоренности о признании технологических операций, 
осуществляемых на территории Союзного государства, предоставлении взаим-
ного недискриминационного доступа хозяйствующих субъектов Республики 
Беларусь и Российской Федерации к участию в программах субсидирования, 
льготных лизинговых программах, а также в государственных (муниципаль-
ных) закупках товаров, работ, услуг.

9. Министерству образования Республики Беларусь и Министерству на-
уки и высшего образования Российской Федерации:

способствовать развитию концепции образовательного пространства Со-
юзного государства, а также совершенствованию и развитию образователь-
ных программ Беларуси и России;

развивать сотрудничество в области подготовки педагогических кадров как 
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ключевой фактор обеспечения научно-технологического развития Союзного 
государства;

содействовать увеличению количества высших учебных заведений 
 Республики Беларусь и Российской Федерации, имеющих двусторонние 
 договоры   о научном и образовательном сотрудничестве, расширению  перечня 
высших учебных заведений Республики Беларусь, в которые граждане Рос-
сийской Федерации имеют возможность поступать на бюджетной основе по 
результатам единого государственного экзамена;

оказывать содействие развитию научных компетенций белорусских и рос-
сийских ученых, активизации межакадемического обмена, стажировок, про-
ведения совместных мероприятий и исследований;

рассмотреть возможность проведения российско-белорусской олимпиа-
ды среди школьников и студентов по природоподобным технологиям и есте-
ственным наукам;

проводить на регулярной основе мероприятия, направленные на воспита-
ние у детей и молодежи патриотизма, гордости и уважения к истории своих 
государств.

10. государственному комитету по науке и технологиям Республики 
Беларусь и Министерству науки и высшего образования Российской 
Федерации:

принять меры по реализации Стратегии научно-технологического развития 
Союзного государства на период до 2035 года;

принять меры по совершенствованию системы организации исследований 
и разработок, обеспечивающей востребованность белорусской и российской 
научно-технической продукции в реальном секторе экономики, а также по 
увеличению объемов финансирования расходов на научно-исследователь-
ские и опытно-конструкторские работы, в том числе за счет увеличения доли 
частных инвестиций;

популяризировать национальные открытия и разработки, особенно среди 
молодежи, через внедрение инноваций проявлять заботу государства о лю-
дях, повышать привлекательность Беларуси и России и Союзного государства 
как места для жизни, трудовой деятельности, всестороннего саморазвития.

11. государственному комитету по науке и технологиям Республики Бе-
ларусь, Министерству экономики Республики Беларусь и Министерству 
науки и высшего образования Российской Федерации, Министерству эко-
номического развития Российской Федерации проработать вопрос о соз-
дании ассоциации технопарков, объединяющей субъекты инновационной 
инфраструктуры, для инициирования предложений по их развитию, совер-
шенствованию механизмов государственной поддержки инфраструктурных 
объектов, реализации импортозамещающих проектов.

12. Национальной академии наук Беларуси и Российской академии наук 
во взаимодействии с органами государственного управления Республики 
Беларусь и федеральными органами исполнительной власти Российской 
Федерации активизировать работу по внедрению отечественных инноваци-
онных разработок, ориентированных на обеспечение технологического су-
веренитета двух стран.

13. Национальной академии наук Беларуси и Министерству науки и 
высшего образования Российской Федерации обеспечить ускоренное со-
гласование с федеральными органами исполнительной власти со стороны 
Российской Федерации и Республики Беларусь совместного предложения о 
разработке программы Союзного государства «Инновационные технологии 
и оборудование для производства продуктов специализированного детского 
питания на 2025–2029 годы».

14. Национальной академии наук Беларуси и Национальному исследо-
вательскому центру «Курчатовский институт» в рамках реализации Стра-
тегии научно-технологического развития Союзного государства на период до 
2035 года организовать работу по осуществлению фундаментальных и при-
кладных исследований по важнейшим направлениям развития науки, техни-
ки и технологий, в том числе с использованием созданной в Российской Фе-
дерации исследовательской инфраструктуры класса «мегасайенс», а также по 

разработке механизмов и проведению мероприятий, направленных на созда-
ние и укрепление единого научно-технологического пространства Союзного 
государства.

15. Министерству иностранных дел Республики Беларусь совместно 
с  Министерством экономики Республики Беларусь довести до сведения 
российской стороны ключевые положения Закона Республики Беларусь от  
8 января 2024 г. № 350-З «Об изменении Закона Республики Беларусь «Об 
инвестициях», предусматривающего новые преференциальные условия для 
реализации инвестиционных проектов в регионах Беларуси.

16. Правоохранительным органам Республики Беларусь и Российской 
Федерации:

активизировать работу по совершенствованию правовых, организацион-
ных и иных механизмов предупреждения преступности в сфере злоупотребле-
ния результатами инновационной деятельности и борьбы с преступностью в 
данной сфере;

принять меры, направленные на защиту цифрового пространства Союзно-
го государства. 

17. Министерству образования Республики Беларусь и Министерству 
информации Республики Беларусь, Министерству науки и высшего об-
разования Российской Федерации и Министерству цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций Российской Федерации активизировать 
работу по распространению достоверной информации о геноциде советского 
народа в целях недопущения реабилитации нацизма, а также попыток фаль-
сификации событий и итогов Второй мировой войны, о справедливой оценке 
злодеяний нацистских преступников, их пособников и националистических 
формирований в годы Великой Отечественной войны и послевоенный период.

18. Министерству юстиции Республики Беларусь и Министерству юсти-
ции Российской Федерации:

проработать вопрос о создании механизма электронного взаимодей-
ствия для оказания международной правовой помощи в рамках Союзного 
государства; 

выработать предложения по возможным направлениям унификации в рам-
ках Союзного государства подходов к обращению взыскания на имущество 
должников – юридических лиц. 

19. Молодежной палате при Парламентском Собрании Союза Беларуси 
и России в целях привлечения талантливой молодежи Республики Беларусь 
и Российской Федерации к выполнению совместных научных исследований:

рассмотреть возможность организации конкурсов Белорусского респу-
бликанского фонда фундаментальных исследований и Российского научного 
фонда по генерации и внедрению в производство рационализаторских идей;

способствовать созданию и популяризации научных фестивалей новаторов, 
рационализаторских идей, профессионального мастерства.

20. Местным исполнительным и распорядительным органам Республи-
ки Беларусь и органам государственной власти субъектов Российской 
Федерации:

проанализировать белорусско-российские инициативы, направленные на 
реализацию проектов рационализаторских идей и инноваций;

усилить взаимодействие в целях увеличения объемов взаимной торговли 
инновационной продукцией в рамках Союзного государства;

обеспечить финансовую и информационно-аналитическую поддержку ре-
гиональных и местных средств массовой информации по ведению постоян-
ных рубрик, освещающих межрегиональное взаимодействие, инновационные 
достижения в Союзном государстве и реализацию подписанных соглашений;

осуществлять на постоянной основе в целях наращивания межрегиональ-
ного сотрудничества и рационального замещения импорта из третьих стран 
обмен информацией о спросе на промышленные товары белорусского и рос-
сийского производства для последующего заключения коммерческих кон-
трактов между хозяйствующими субъектами двух стран.

21. Провести в 2025 году в Российской Федерации XII Форум регионов 
России и Беларуси.
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СудьБа у наС Одна,  
В единСтВе наШа Сила 
27 июня 2024 года в Летнем амфитеатре города Витебска, где ежегодно 

проходит популярный музыкальный фестиваль «Славянский базар», 

в рамках культурной программы Одиннадцатого форума регионов 

Беларуси и России состоялся гала-концерт мастеров искусств «Судьба у 

нас одна, в единстве наша сила».

На красочном представлении присут-
ствовали участники форума, жители и 
многочисленные гости Витебска.

На сцену главной фестивальной 
площадки Беларуси выходили заслу-
женные и народные артисты обеих 
стран, популярные певцы, исполните-
ли, танцоры.

Музыкальная программа словно про-
несла зрителей сквозь историю много-
летней дружбы двух братских народов, 
напомнила о великих людях, которые 
оставили след на витебской земле.

Прозвучали и всем известные песни 
Победы. Символично, что дни прове-
дения форума регионов предшествова-
ли знаковой для Республики Беларусь 
дате – 80-летию со дня освобождения 

Белоруссии от немецко-фашистских 
захватчиков. А следующий, Двенадца-
тый форум регионов России и Белару-
си, пройдёт в год 80-летия нашей об-
щей Великой Победы над фашистской 
Германией.

На сцене Летнего амфитеатра высту-
пили Анатолий Ярмоленко и ансамбль 
«Сябры», Государственный академи-
ческий Волжский русский народный 
хор имени П.М. Милославова (г. Сама-
ра), Виктория Алешко, Жанет, группа 
«Аура», Государственный оркестр рус-
ских народных инструментов «Мете-
лица» (г. Санкт-Петербург), Оркестр 
народных инструментов Витебско-
го государственного музыкального 
колледжа имени И.И. Солертинско-




